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MONTO ESTIMADO ENTRE 2016 Y 2018

Ganancias de 
cárteles superan 
el billón de pesos

La Unidad de Inteligencia Financiera detalló que en el país operan 19 
organizaciones criminales de alto impacto; durante el sexenio pasado, 

ocho grupos delictivos regionales incrementaron su capacidad

POR ENRIQUE SÁNCHEZ

Las organizaciones crimi-
nales de alto impacto que 
operan en México generaron 
ganancias estimadas en más 
de un billón de pesos entre 
2016-2018.

De acuerdo con la Unidad 
de Inteligencia Financiera 
(UIF) de la Secretaría de Ha-
cienda, en el país existen 19 
grandes grupos delincuen-
ciales, de los cuales dos tie-
nen carácter supranacional: 
el Cártel Jalisco Nueva Gene-
ración y el Cártel del Pacífico.

Santiago Nieto, titular de 
la UIF, aseveró que la de-
lincuencia organizada es la 
principal amenaza de seguri-
dad en materia de lavado de 
dinero, por lo que uno de los 

ejes principales para comba-
tirla es el ataque a sus estruc-
turas financieras.

Al presentar el informe 
sobre Evaluación Nacional 
de Riesgos y Estrategia Na-
cional de Combate al Lavado 
de Activos y Financiamiento 

al Terrorismo, Nieto Castillo 
destacó que durante la ad-
ministración pasada ocho 
organizaciones regionales 
crecieron. Entre éstas desta-
can el cártel de la Unión Te-
pito, en la Ciudad de México, 
y Los Guerreros Unidos, en 
Guerrero.

La estrategia del gobierno 
federal contra la delincuen-
cia organizada consta de cin-
co ejes: combatir a sicarios y 
líderes; atacar sus estructuras 
financieras para su expan-
sión; contrarrestar la corrup-
ción política en los ámbitos 
locales; hacer frente a la pro-
tección jurídica y policiaca, 
y disolver la protección que 
muchas veces tienen de su 
base social.
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POR POR KARLA PONCE
Y LINDSAY H. ESQUIVEL

El gobierno federal tie-
ne guardada una carta para 
contener el impacto de una 
segunda ola de covid-19 so-
bre la actividad económica: 
el endeudamiento.

Así lo afirmó Gabriel Yo-
rio, subsecretario de Hacien-
da, durante su participación 
en el Encuentro Digital AMIS.

“Quisimos guardar la car-
ta del endeudamiento preci-
samente como una segunda 
línea de defensa en caso de 
que hubiera un rebrote y en-
tonces tuviéramos que to-
mar acciones más agresivas 
con respecto a la economía”, 
explicó.

Aunque según las autori-
dades de salud los contagios 
y muertes por coronavirus 
van a la baja en 26 estados, 
no se descarta un rebrote por  
una mayor movilidad. 

Yorio también reconoció 
que persiste la incertidum-
bre de un escenario eco-
nómico adverso provocado 
por la primera oleada del 
coronavirus.

DINERO

Deuda, sólo si 
hay segunda ola 
de covid: SHCP

SERÁ “LÍNEA DE DEFENSA”

MISS MONI 
PIDE APOYO 
EMOCIONAL 
La defensa de Mónica
García Villegas solicitó 
atención sicológica, 
luego de que la dueña 
y directora del colegio 
Rébsamen presentara 
una crisis de ansiedad.
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PELEA EN 
MORENA, 
EN IMPASSE...
Muñoz Ledo, aspirante 
a la dirigencia del 
partido, aseguró que 
ya envió un mensaje 
claro a Mario Delgado, 
por lo que dejará de 
hacer señalamientos.  

PRIMERA | PÁGINA 4

...Y ANAYA 
REAPARECE 
El excandidato 
presidencial decidió 
regresar a la vida 
pública para “ayudar 
a construir un mejor 
futuro para México”.

PRIMERA | PÁGINA 2

21.45
PESOS
por dólar alcanzó el tipo de 
cambio por el nerviosismo de 
inversionistas ante el virus.

DINERO

PANDEMIA 
PROVOCA 
MÁS TEMOR
La incertidumbre por la 
emergencia sanitaria se 
ha incrementado entre 
los mexicanos.
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ESPERANZA POR LA VACUNA
Ernesto Herrera encaró el riesgo y decidió participar 
en los ensayos de una inoculación contra el covid.
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“TODOS 
LIBRAMOS 
UNA BATALLA” 
Norma Colunga, 
enfermera galardonada, 
llama a no restar valor al 
dolor de los pacientes.
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Pascal Beltrán del Río 2
Federico Reyes Heroles 6
Lorena Rivera 11

DIÁLOGO 
FRANCO
El presidente López Obrador 
se reunió con el director 
ejecutivo de The Coca-Cola 
Company, James Quincey, 
con quien abordó temas 
como el nuevo etiquetado 
y apoyos a pequeños 
comerciantes. El mandatario 
calificó el encuentro como 
constructivo.   

DINERO | PÁGINA 3

DOS BOCAS 
“SE ENCHARCA”
Luego de que se hicieran 
virales fotografías que 
muestran las obras 
de la refinería tras las 
fuertes lluvias, la Sener y 
Protección Civil de Tabasco 
rechazaron que se registren 
anegaciones y afirmaron que 
se trata de encharcamientos 
temporales. 

PRIMERA | PÁGINA 18

700,580 
CONTAGIOS

LAS CIFRAS EN 
MÉXICO:

73,697 
DECESOS

VANDALIZAN EN NOMBRE DE LOS 43
Normalistas de Ayotzinapa hicieron destrozos en las instalaciones del Palacio de 
Justicia de Iguala, quemaron un vehículo y desmantelaron equipo y mobiliario.
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PRIMERA PÁGINA 14

ALISTAN SEXTA 
DENUNCIA 
EN CONTRA 
DE LOZOYA 
La UIF prepara un 
nuevo recurso contra 
el exdirector de Pemex, 
relacionado con una 
contratación irregular.

PRIMERA | PÁGINA 17

Los panzas verdes 
acabaron con el invicto 
del equipo universitario, 
aprovechando la 
expulsión del portero 
Alfredo Talavera 
durante todo el 
segundo tiempo. Ahora, 
el Cruz Azul ostenta 
el liderato del torneo. 

ADRENALINA

LEÓN SACA 
GARRAS

GUARDIANES 2020

Foto:  Especial

Foto: Cuartoscuro   

Foto: Tomada del video

Foto: Cuartoscuro   Foto: Mexsport

Foto:  Tomada de Twitter @erickussalas

LAS

CELEBRA  
LA BELLEZA  
DE LA MUJER
Con su nuevo sencillo, 
Perfecta, Luis Fonsi, intérprete 
del fenómeno Despacito, hace 
un tributo a la feminidad en 
una mezcla de pop, música 
urbana y reggae. 

FUNCIÓN
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El Presidente y su partido
Andrés Manuel López Obrador es el primer Presidente de 
la República desde Álvaro Obregón en haber fundado su 
propio partido político.

Y es apenas el tercer exlíder de partido, en más de ocho 
décadas, que logra llegar la Presidencia. Los otros dos son 
Lázaro Cárdenas, quien dirigió el PNR entre 1930 y 1931, 
y Felipe Calderón, quien fue jefe nacional del PAN entre 
1996 y 1999.

Durante los 71 años en que el PRI y sus ancestros —el 
PNR y el PRM—dominaron la política nacional, la relación 
entre el Presidente y el partido del gobierno fue simbiótica. 
El primero era el líder real del segundo —“el primer priista 
del país”—, por lo que decidía sobre los asuntos más re-
levantes de su vida interna. Principalmente, designar a su 
dirigente nacional y a su candidato presidencial.

Eso último sólo cambió en 1999. Herido por la decisión de 
la XVII asamblea nacional del PRI de imponer candados a la 
candidatura —y, así, impedirle nombrar como abanderado 
a Guillermo Ortiz, secretario de Hacienda—, el presidente 
Ernesto Zedillo tomó una “sana distancia” del proceso de 
nominación, que se resolvió con una elección interna.

Hasta entonces, todos los presidentes de la República, 
desde Lázaro Cárdenas hasta Carlos Salinas de Gortari 
habían tenido la última palabra a la hora de designar al can-
didato, quien en esos tiempos se convertía en su sucesor, a 
falta de una libre competencia entre partidos políticos.

Como apunte, el Presidente en turno no siempre tenía 
asegurado que su favorito se convirtiera en su sucesor —
porque había factores de poder y/o circunstancias políti-
cas o económicas que no podía controlar del todo—, pero 
cuando menos podía optar por alguien que le resultara 
aceptable.

Durante la era del PAN en el Ejecutivo, los presidentes 
Vicente Fox y Felipe Calderón intentaron designar al can-
didato del partido, pero ambos fracasaron. El ADN opositor 
de los panistas impidió que Fox y Calderón les pusieran un 
yugo y la militancia se rebeló a los esfuerzos de uno y otro 
por colocar como candidatos a Santiago Creel, en 2006, y a 
Ernesto Cordero, en 2012.

Al volver el PRI a la Presidencia, ese año, las cosas regre-
sarían al estado que tenían antes de Zedillo. El presidente 
Enrique Peña Nieto decidió quiénes dirigirían al partido 
—comenzando por su paisano César Camacho— y quién 
lo representaría en la elección presidencial de 2018.

Ahora, con López Obrador en la Presidencia, el tema 
del control del Ejecutivo sobre su partido vuelve a ser tema.

Como decía, el tabasqueño fundó el actual partido de 
gobierno, el Movimiento Regeneración Nacional (Morena). 
Lo hizo luego de su salida del PRD en 2012. En 2018 asu-
mió la candidatura presidencial sin debate alguno y dejó en 
su lugar, como dirigente nacional, a Yeidckol Polevnsky.

Durante la campaña, López Obrador decidió quiénes se-
rán postulados a los diferentes cargos de elección. Y después 
de ella, quiénes encabezarían las bancadas en el Congreso.

Desde su creación, López Obrador ha sido el líder indis-
cutible de la organización. Sin embargo, al tomar posesión 
de la Presidencia, anunció que se distanciaba de ella para 
poder “gobernar para todos”.

Aun así, sugirió al partido que para buscar un sucesor a 
Polevnsky, era mejor realizar una encuesta que una elec-
ción interna, pues, seguramente temía que ésta causara una 
división. Con ayuda del Tribunal Electoral, obtuvo lo que 
quiso: un relevo por encuesta. Aun así, no pudo impedir el 
pleito interno.

Hoy, un centenar de candidatos se disputan la presiden-
cia y la secretaría general de Morena. El escenario se plantea 
como prolegómeno de la lucha por la candidatura para su-
ceder a López Obrador en 2024. Los aspirantes más fuertes 
para dirigir al partido son Mario Delgado y Porfirio Muñoz 
Ledo, pero se sabe que ellos representan los intereses de 
quienes ya se ven en Palacio Nacional: Marcelo Ebrard y 
Claudia Sheinbaum, respectivamente.

La duda que plantea esa lucha descarnada por el poder 
es si López Obrador está interesado en controlar a Morena 
rumbo a 2024 o si se llevará su peso político a otra parte, 
como hizo Obregón en 1921 al desligarse del Partido Liberal 
Constitucionalista que había fundado junto a Benjamín Hill 
en 1916.

POLÍTICA 
NACIONAL

Anaya regresa  
a la vida pública

DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

Luego de dos años de ha-
ber perdido en las elecciones 
presidenciales, Ricardo Ana-
ya Cortés aseguró que “fue un 
trago amargo”, pero ahora de-
cidió regresar a la vida pública.

A través de sus redes so-
ciales, el excandidato presi-
dencial anunció la decisión 
de retomar la vida política 
tras reflexionar y considerar 
que ha madurado luego de 
los comicios de 2018.

“He decidido regresar de 
lleno a la vida pública. Pasé 
los últimos dos años con mi 
esposa y con mis hijos, dedi-
cado, principalmente, a dar 
clases y aproveché este tiem-
po para reflexionar sobre el 
pasado, el presente, pero, 
principalmente, sobre el futu-
ro de México. Quiero ayudar a 
construir un mejor futuro para 
México”, mencionó.

Explicó que tras su de-
rrota en los comicios, tomó 
la decisión de alejarse de la 
vida pública; sin embargo, 
ante las distintas problemá-
ticas que enfrenta el país, ha 
decidido regresar y participar 

ES EVIDENTE EL DESASTRE CON EL GOBIERNO ACTUAL, DICE
Tras superar el 

“trago amargo” de la 
derrota en la elección 
presidencial, dice que 
ayudará a construir 

un mejor futuro 

Foto: Especial

Foto: Notimex

El excandidato presidencial publicó un video en sus redes sociales, en el que dijo que dentro de nueve 
meses se presentará la primera oportunidad para cambiar el rumbo del país, con las elecciones de 2021.

Alfonso Ramírez Cuéllar señaló que es necesario que Morena sea un 
partido que vaya más allá del actual sexenio.

en la esfera pública para dar-
les solución.

“Frente a los enormes 
problemas que se están acu-
mulando, y ante la falta de 

ataques en mi contra, tal y 
como hizo el gobierno ante-
rior, pero eso es lo de menos. 
¿Sabes por qué? Porque los 
ataques hacia mí no se com-
paran con lo que te están ha-
ciendo a ti, a tu economía, a 
la salud de tu familia, al fu-
turo de tus hijos y a la demo-
cracia de nuestro país”, dijo.

Al respecto, el dirigente na-
cional del PAN, Marko Cortés, 
le dio la bienvenida a la activi-
dad pública y agregó que por 
ahora no ha mostrado interés 
por alguna candidatura.

–Con información de Andrés 

Guardiola.

Señala que no existe un 
precedente en el que 
el Tribunal Electoral 
intervenga en el proceso 
interno de un partido

DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

La sentencia del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de 
la Federación (TEPJF) de orde-
nar al Instituto Nacional Elec-
toral (INE) realizar cambios y 
justificar la necesidad de una 
encuesta de reconocimiento 
en la convocatoria para la re-
novación de la dirigencia de 
Morena “es un asalto a la ins-
titucionalidad” del partido, 

Grave, intervención 
del TEPJF en Morena

RECLAMA ALFONSO RAMÍREZ CUÉLLAR

consideró su presidente na-
cional, Alfonso Ramírez Cué-
llar, en entrevista con Nacho 
Lozano en De Pisa y Corre.

“No tenemos un prece-
dente en la historia recien-
te del país donde órganos 
externos se metan y deci-
dan suplantar y anular las 

instituciones y las normas in-
ternas de un partido político. 
Violar la Constitución y la Ley 
General de Partidos Políticos 
me parece que es verdadera-
mente algo que no le deseo a 
ningún partido”, expresó.

Calificó de “grave” que 
el TEPJF le haya quitado al 

Frente a los enormes 
problemas que se están 
acumulando, y ante la falta 
de soluciones, creo que lo 
correcto es estar presente.”

RICARDO ANAYA
EXCANDIDATO PRESIDENCIAL

partido la facultad de auto-
rregularse y a los militantes 
la de elegir a sus dirigentes. 

Ramírez Cuéllar advirtió 
que el dirigente de Morena 
debe ser muy solidario con 
el Presidente de la República 
y debe hacer que el partido 
vaya más allá de un sexenio.

soluciones, creo que lo co-
rrecto es estar presente, sí 
señalar el desastre, pero so-
bre todo participar a ayudar 
a remediarlo”, aseguró.

Anaya mencionó los pro-
blemas que atraviesa Méxi-
co en materia de inseguridad, 
economía, pandemia, energía, 
entre otros, por lo que dijo que 
el reto es proponer soluciones.

Indicó que buscará inte-
ractuar con los mexicanos, 
y conforme la pandemia lo 
permita, recorrerá el país.

“Siendo muy real is-
ta, sé que es probable que 
el gobierno intensifique los 

Un peligro para México
Para el líder de Morena, 
organizaciones como 
Frena son un peligro para 
el país.

EL 
DATO

Sí
27%

No
73%

Foto: Especial Foto y texto: Emmanuel Rincón

EL RADAR EXCÉLSIOR

La industria automotriz 
mostró la difícil situación 
que le ha generado el covid 
19, al contribuir a una caída 
de 32.6% en su producción 
y de 31.4% en las ventas.

Según los expertos, 
le llevará cuatro años 
recuperar los niveles de 
producción, exportación y 
ventas nacionales.

José Guillermo Zozaya 
Délano, presidente 
ejecutivo de la Asociación 

Mexicana de la Industria 
Automotriz (AMIA), dijo que 
en 2019 el sector tuvo una 
balanza superavitaria de 
89 mil millones de dólares, 
pero en 2020 enfrenta “una 
difícil coyuntura debido a 
la pandemia covid-19, a 
la crisis económica global 
generada por la misma 
pandemia y a la recesión en 
la que ha caído la actividad 
económica de nuestro 
país”. 
          – Leticia Robles de la Rosa

Reportan aparición de peces 
muertos en presa de Hidalgo
Pobladores del municipio de 
Mineral del Chico, en de Hidalgo, 
reportaron la aparición de 
peces muertos en la presa la 
Estanzuela.

Los lugareños alertaron que 
fue durante la última semana 
que se detectó la aparición de 
los peces muertos a orillas del 
embalse, por lo que solicitaron 
a autoridades de medio 
ambiente investigar el motivo del 
fenómeno y determinar qué es lo 
que está sucediendo.

TODO MÉXICO PULSO NACIONAL

Cae venta de autos 31.4% durante crisis por covid-19

www.imagen.com.mx, 01800 300 
(IMAGEN)   Tel. 5128 3096

CNTE mantiene tres bloqueos en vías 
de tren en Michoacán para presionar  
a la Federación con pago de bonos  
y basificación de normalistas.  
¿Se justifican en este momento de  
crisis educativa este tipo de acciones?

LA ENCUESTA DEL DÍA

Morenista se lanza a gubernatura de BCS. Alejandro Javier Lage Suárez anunció su 
aspiración a la candidatura de Morena a la gubernatura de Baja California Sur. Bajo el argumento 
de que éste es el momento de que la 4T llegue a esa entidad, el militante dijo que su proyecto se 
sustentará en la participación de la sociedad en las tareas de gobierno. -Ivonne Melgar
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Malas noticias  
en Palacio Nacional
El regreso de Ricardo Anaya no es una buena noticia en 
Palacio Nacional. Es el opositor mejor valorado como con-
trapeso del presidente López Obrador entre ciudadanos 
que están en contra de la 4T. Alcanza un 34% de acepta-
ción, según una encuesta de Reforma (17-08-20).

Está por encima de Margarita Zavala, 14%; Enrique 
Alfaro, 9%; Miguel Osorio Chong, 7%, y Cabeza de Vaca, 
5%. Los números reflejan lo flaca que está la caballada de 
la oposición en tiempos difíciles para AMLO.

El Presidente mantiene un nivel alto de popularidad, 
a pesar de las crisis económica, de seguridad y sanitaria.

La oposición necesita encontrar un López Obrador a 
la inversa. Alguien que capitalice el descontento creciente 
contra la 4T.

*Hace dos años que Anaya hizo un paréntesis en su 
vida política para dedicarse a dar clases. Pero también a 
reponer tiempo con su esposa e hijos después de su amar-
ga derrota frente a López Obrador en las presidenciales 
del 2018. De ese retiro el panista salía esporádicamente 
para responder a acusaciones como la que le hizo Emilio 
Lozoya —al que demandó por daño moral— de que recibió 
sobornos para apoyar la Reforma Energética.

Ayer, antes de quitarse el simbólico cubrebocas, anunció 
su regreso “de lleno” a la vida pública para ayudar a resol-
ver, dice, el desastre que tiene el tabasqueño en México.

Ricardo parte de la idea, bastante extendida, de que la 
4T no funciona en materia económica (vamos a decrecer 
alrededor de 10 puntos este año), de seguridad (el número 
de homicidios es el más alto en 20 años: 35,588.), sanita-
ria (somos cuartos a nivel mundial en total de muertos por 
covid). “Frente a este desastre la pregunta es, ¿qué vamos 
a hacer? La respuesta está en el 21 y en el 24”, dice el ex-
candidato presidencial del PAN en un video que subió a 
redes sociales.

Y más: “No basta con alzar la voz y cuestionar al Presi-
dente. Tenemos que demostrar que nosotros lo podemos 
hacer mejor”.

*El senador de Morena, Germán Martínez, anticipó su 
eventual abstención en la futura votación en la Cámara Alta 
relativa a la consulta popular sobre el juicio a expresidentes 
que promueve el presidente López Obrador.

Algo así como un eventual “conmigo no cuenten”.
La solicitud de consulta para que se investigue a los ex-

presidentes Salinas, Zedillo, Fox, Calderón y Peña Nieto 
fue enviada por AMLO al Senado de la República.

De la Cámara Alta se turnó a la SCJN para que se pro-
nuncie sobre su constitucionalidad en un plazo no mayor 
a 20 días hábiles, a partir de haberla recibido.

En un escrito enviado al presidente de la mesa directiva 
de la Cámara de Senadores, Eduardo Ramírez Aguilar, el 
otrora presidente del PAN explica las razones por las que 
se anticipa a la resolución de la Corte:

“No quiero esconder mis convicciones jurídicas detrás 
de una resolución de nuestro tribunal constitucional”, dice.

Aclara que, si bien es innegable su vínculo, en un mo-
mento histórico, con el gobierno de Felipe Calderón, no 
tiene con aquel gobierno ni con la actual administración, 
de la que formó parte, ningún conflicto de interés.

“No pretendo lastimar la unidad de la bancada de More-
na, pero el derecho a disentir, pregonado por el Presidente, 
implica el derecho a abstenerse”, destaca.

Y remata contundente: “No estoy dispuesto a disfrazar 
mis convicciones jurídicas. No voy a practicar la ventri-
loquia política ni me nutro de digerir consignas políticas 
mascadas en otras bocas”.

¡Ándale…!

*A Rosa Albina Garavito se le puede acusar de todo 
menos de conservadora, fifí, o machuchona. Si algo ha 
caracterizado a esta exsenadora del PRD ha sido su con-
gruencia con los principios de la izquierda. Ayer hizo públi-
ca una Carta a AMLO en la que critica el poco respeto del 
Presidente por el estado laico, su falta de respuesta al clima 
represivo que viven comunidades indígenas y la inobser-
vancia de los cuidados sanitarios frente a la pandemia.

Garavito, que hoy se dedica a la docencia, destaca que 
la actual reyerta de desplegados —650 intelectuales vs. “18 
mil ciudadanos” defensores del Presidente— sólo contribu-
ye a crispar más el ambiente social y político.

“La coyuntura reclama, de manera imperiosa, la aper-
tura del diálogo razonado para construir propuestas que 
saquen al país del atolladero en el que se encuentra”.

Y le dice una gran verdad al Presidente:
“Yo sí creo que estás utilizando inapropiadamente el 

espacio de tus conferencias de prensa matutinas”.

POR IVONNE MELGAR
ivonne.melgar@gimm.com.mx

La bancada del PVEM y 
las diputadas de Morena, 
Ana Patricia Peralta de la 
Peña y Nayeli Fernández, 
presentaron una iniciativa 
que busca prohibir la ven-
ta y distribución de co-
mida y bebida chatarra a 
niñas, niños y adolescen-
tes menores de 15 años.

En conferencia de 
prensa virtual, el coor-
dinador de la diputación 
verde, Arturo Escobar, 
anunció que la propues-
ta busca contribuir en la 
prevención de enferme-
dades derivadas del so-
brepeso y la obesidad que, 
dijo, se incrementaron de 
manera alarmante en los 
últimos años, hasta ubi-
carnos como el país con 
el primer lugar mundial 
de esos problemas.

Buscan prohibir 
la comida 
chatarra

SAN LÁZARO

“Tuve que dar un 
estacazo a Ebrard”

POR IVONNE MELGAR
ivonne.melgar@gimm.com.mx

El diputado Porfirio Muñoz 
Ledo dijo que dejará de ha-
cer señalamientos en contra 
de la candidatura de Ma-
rio Delgado porque ya que-
dó claro el mensaje de que 
se trata de un alfil de las 
ambiciones presidencia-
les adelantadas del canciller 
Marcelo Ebrard.

“En las elecciones de 2021 
hay quienes quieren ganar a 
la mala, metiendo dinero y 
proyectando a un candida-
to presidencial. No estoy de 
acuerdo. Ni en lo uno ni en lo 
otro. Soy un hombre honesto 
y cabal”, expuso. 

“Tuve que dar ese es-
tacazo. Fue una adverten-
cia oportuna y necesaria. Ya 
puse un hasta aquí. Y les dije 
que si seguían así los iba yo 
a sacar del partido”, ponderó.    

En entrevista, el aspiran-
te a la dirigencia de Morena 
descartó que sus declaracio-
nes puedan generar molestia 
en el presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador. 

“Yo no acuerdo con el 
Presidente de la República. 
Yo lo conozco, él me conoce. 
Él a mí no me ha comenta-
do nada. Si no ha contestado 
siendo Jefe del Estado, es que 
está de acuerdo”, alegó.

Dijo que, en su momento, 
consideró relevante lanzar 
la voz de alerta para evitar 
que Morena se convierta en 
el partido de quienes tienen 
más recursos.

 “Somos un partido en 
movimiento, donde caben 

MUÑOZ LEDO DIJO QUE LE PUSO UN ALTO, JUNTO CON SU ALFIL
Insiste que las 

declaraciones que 
hizo contra Delgado 

y el canciller son para 
frenar ambiciones 

adelantadas  

Foto: Mateo Reyes

Foto: Especial

Afirmó que es el candidato más conocido de todos los aspirantes a la dirigencia de Morena, por lo que 
advirtió que si hacen un fraude en la encuesta “se va a armar un desmadre”.

El aspirante a la dirigencia de Morena estuvo en Culiacán, Sinaloa, 
donde aseguró que el proceso interno dotará de legitimidad al ganador.

Estoy en contra de que un 
distinguido miembro del 
gabinete se adelante, con 
mucho dinero, a la sucesión. Es 
insano para el partido.”

PORFIRIO MUÑOZ LEDO
ASPIRANTE A DIRIGENTE DE MORENA

Iniciativa
La bancada del PVEM y 
dos diputadas de 
Morena presentaron la 
iniciativa en la Cámara 
de Diputados.

EL 
DATO

considerado como radical, 
no como tolerante. Sabía que 
me iban a preguntar por qué 
no conciliaba. El día que sen-
tí, que fue el sábado, que po-
día ser negativo, en vez de 
positivo, paré. Pero no me 
arrepiento de lo que dije que 
es 100 por ciento cierto: mi 
adversario más cercano es 
alfil con muchísimo dine-
ro. Pero un partido: o es del 
pueblo o es del dinero”.

El exdirigente del PRI y 
del PRD se definió como un 
político “siempre disidente y 
heterodoxo” y habla de la im-
portancia de auditar a los par-
tidos, como recuerda haberlo 
hecho en su momento cuan-
do estuvo al frente del priis-
mo, en el sexenio de López 
Portillo. “Porque yo no recibía 
dinero ni me daban línea”.

Dijo que de llegar a la di-
rigencia de Morena solicitará 
una auditoría, mecanismo ne-
cesario, en cualquier instancia 
que ejerce recursos públicos.   

“Estoy en contra de que 
un distinguido miembro del 

Indica que el objetivo 
es que Morena 
conquiste a todo el 
lopezobradorismo para 
que siga creciendo

DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

El diputado federal Mario 
Delgado Carrillo afirmó que 
el reto para la nueva dirigen-
cia nacional de Morena será 
integrar a todo el lopezobra-
dorismo, por lo que manifes-
tó que deben ir por más de 
los 30 millones de votos que 
obtuvieron en las elecciones 
de 2018.

“No es momento de ce-
rrarnos, no es momento de 
que el partido se convier-
ta en un embudo de un gran 
movimiento, por el contrario, 
debemos tener siempre muy 
presente cuál es nuestro reto, 
ir por todo el lopezobrado-
rismo, por eso 30 millones 
que votaron en 2018 y más, 
que Morena siga crecien-
do, ésa debe de ser nuestra 
meta”, dijo.

El aspirante a la dirigencia 
nacional de Morena conside-
ró que el hecho de que haya 
tantos interesados en partici-
par en la encuesta para elegir 
al nuevo presidente y secre-
taria general del partido legi-
tima el mismo proceso.

“El hecho de que parti-
cipen más de 50 compañe-
ros, compañeras, aspirando 

La meta, superar 30 millones de votos
AFIRMA MARIO DELGADO

a dirigir nuestro partido, yo 
no lo veo como una debili-
dad, sino como una fortaleza, 
que la militancia está creyen-
do en este proceso y además, 
pues, de que es libre, de que 
tienen la oportunidad de 
participar”, dijo.

Desde Culiacán, Sinaloa, 
Mario Delgado reiteró que 
este proceso dotará de una 
enorme legitimidad a quien 
resulte vencedor pues será 

el pueblo de México quien 
tome esta importante de-
cisión, como lo sugirió en 
su momento el presiden-
te Andrés Manuel López 
Obrador.

“Estamos haciendo un 
llamado a que cerremos este 
capítulo ya, que lo termine-
mos bien, aprovechando una 
gran ventaja, que la nueva 
dirigencia va a tener la legi-
timidad que te da el tener la 
opinión del pueblo de Méxi-
co”, enfatizó.

Delgado sostuvo que nin-
gún interés individual debe 
estar por encima del prin-
cipal compromiso que es 
no fallarle al Presidente 
de la República ni al pue-
blo de México: “No estamos 
aquí por cargos, estamos 
por principios, por valo-
res y por el proyecto de la 
transformación”.

POR DAVID VICENTEÑO
david.vicenteno@gimm.com.mx

Tras permanecer en el car-
go tres meses, ayer, Jaime 
Cárdenas presentó su re-
nuncia como director ge-
neral del Instituto para 
Devolver al Pueblo lo Ro-
bado (Indep).

Fuentes de la Secretaría 
de Hacienda y Crédito Pú-
blico (SHCP) confirmaron 
que la renuncia tiene fecha 
para ser efectiva a partir del 
próximo 30 de septiembre 
del presente año.

Cárdenas llegó a la direc-
ción del Indep el 16 de junio, 
en sustitución de Ricardo 
Rodríguez Vargas, quien se-
ría postulado para integrar la 
terna para encabezar la Pro-
curaduría de la Defensa del 
Contribuyente (Prodecon).

Las fuentes consultadas 
explicaron que Cárdenas 
argumentó en su renuncia 
al titular de Hacienda, Ar-
turo Herrera, y al presiden-
te Andrés Manuel López 
Obrador motivos persona-
les e intenciones de dedi-
carse a la academia.

Cárdenas renuncia al Indep
DESPUÉS DE TRES MESES EN EL CARGO

muchas ideologías: de iz-
quierda o de centro izquier-
da. Pero la gran diferencia 
en líderes internos es los que 
son multimillonarios y los 
que hacemos política con la 
gente”, definió. 

Reconoció que sus de-
claraciones al periódico El 
País, en el sentido de que el 
candidato Mario Delgado es 
parte de una estrategia del 
canciller Ebrard, tomaron 
“un sesgo muy agudo. Pero 
ya no voy a ceñirme a eso. 
Yo tenía que poner un alto. 
Lo medité mucho, averigüé 
mucho. Sabía que podía ser 

gabinete se adelante, con 
mucho dinero, a la sucesión. 
Es insano para el partido. Ya 
paré eso”, insistió.

Contó que se encuentra 
en conversación, vía Zoom, 
con las dirigencias estatales 
y en contacto permanente 
con Alfonso Ramírez Cuéllar, 
presidente interino de More-
na, a quien califica como su 
amigo. 

Planteó el significado que 
tiene para el dirigir al partido. 
“Será la última tarea que ten-
ga. Y quiero despedirme del 
modo más digno posible (...) 
quiero ganar las elecciones 
de 2021, porque ahí se va a 
decidir el futuro del país”.

Alertó que si de la encues-
ta “sale ahí un desperfec-
to… Pita Gómez o Pancracio 
Herrera, se va a armar un 
desmadre. Si no pasa eso, 
lógicamente voy a ganar la 
encuesta, pues soy el más 
conocido en el país… De le-
jos… No me quiero adelantar. 
Pero sería un escandalazo, si 
llegan a hacer fraude”. 

Resultados
En los pasados comicios 
presidenciales, Andrés 
Manuel López Obrador 
ganó con el respaldo de 
30 millones de sufragios.

EL 
DATO
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Senadores niegan 
apoyo a Muñoz Ledo

POR LETICIA ROBLES  
DE LA ROSA
leticia.robles@gimm.com.mx

Aunque existen 47 candida-
tos a dirigir el partido a nivel 
nacional, los 60 legisladores 
de Morena descartaron a 45 
y decidieron marcar sus pre-
ferencias por dos candidatos, 
incluso trabajar de manera 
activa por sus candidaturas.

Mario Delgado tiene el res-
paldo de 32 senadores de Mo-
rena; Yeidckol Polevnsky tiene 
el apoyo de seis senadores 
del partido, y aunque hay un 
grupo que respalda a Citlalli 
Hernández para la Secretaría 
General, no están con la can-
didatura de Porfirio Muñoz 
Ledo para la presidencia.

Dentro del grupo de 38 se-
nadores que han fijado una 
posición pública en la contien-
da interna hay 32 que incluso 
acompañaron a su candidato 
al registro y han difundido fo-
tografías de cierre de filas.

Es posible observar a 26 
senadores en una fotografía 
con Mario Delgado, así como a 
otros tres que lo acompañaron 
a su registro ante el INE, pero 
que no están en la fotografía y 
que han sido activos en la pro-
moción de la candidatura.

MORENISTAS SE DIVIDEN ENTRE DELGADO Y POLEVNSKY
El grupo que coordina 

Ricardo Monreal 
sólo considera 

dos opciones a la 
presidencia del 

partido

Entre ese numeroso grupo 
están Eduardo Ramírez Agui-
lar, presidente del Senado; 
Higinio Martínez, presidente 
de la Comisión de Comuni-
caciones y Transportes; Ale-
jandro Armenta, presidente 
de la Comisión de Hacienda; 
Julio Menchaca, presidente 
de la Comisión de Justicia; 
Imelda Castro, vicepresiden-
ta del Senado; Guadalupe 
Valdés, secretaria de la Mesa 
Directiva, y Marybel Villegas, 
vicecoordinadora del grupo.

A ellos se suman Rubén 
Rocha Moya, presidente de la 
Comisión de Educación; Lu-
cía Trasviña, presidenta de la 
Comisión de Seguridad Pú-
blica; Martha Lucía Micher 

Camarena, presidenta de la 
Comisión para la Igualdad de 
Género; Cristóbal Arias, presi-
dente de la Comisión de Pun-
tos Constitucionales; Susana 
Harp, presidenta de la Co-
misión de Cultura, así como 
María Merced González y 
Margarita Valdés, secretaria 
de la Mesa Directiva.

En tanto, los senadores 
que respaldan a Yeidckol 
Polevnsky y que la acom-
pañaron al registro de su 
candidatura son Arman-
do Guadiana, presidente 
de la Comisión de Energía; 
José Luis Pech, José Narro 
Céspedes, presidente de 
la Comisión de Agricultu-
ra; Américo Villarreal, An-
tares Vázquez y Guadalupe 
Covarrubias.

Según se observa en re-
des sociales, hay senadoras 
que apoyan a Citlalli Her-
nández para la secretaría 
general, como Jesusa Ro-
dríguez, pero que no tienen 
ninguna expresión en favor 
de Muñoz Ledo.

Foto: Especial

Los senadores morenistas han expresado públicamente sus preferencias por los respectivos candidatos.

Tenemos el mayor 
consenso. Tenemos desde 
marzo y como para cuándo 
se les antoja que hubiera 
estado bien el consenso. 
¿Para el 2025?”

DAMIÁ ZEPEDA
SENADOR DEL PAN

Enfatiza que es 
urgente el respaldo de 
la bancada mayoritaria 
y reprocha la actitud 
de los morenistas

POR LETICIA ROBLES  
DE LA ROSA
leticia.robles@gimm.com.mx

El senador panista, Damián 
Zepeda, expresó “tantita 
madre” al responder a los 
coordinadores de Morena 
en el Senado, Ricardo Mon-
real, y en la Cámara de Di-
putados, Mario Delgado, al 
criticar la propuesta de 43 
senadores para pedir una 
consulta pública sobre el 
ingreso básico universal.

La semana pasada, en 
entrevista con Pascal Bel-
trán del Río, en la Prime-
ra Emisión de Imagen, 
Ricardo Monreal expre-
só que le hubiera gustado 
“más consenso” en torno a 
la decisión de los senado-
res del PAN, PRI, PRD, uno 
de Movimiento Ciudadano 
y dos de Morena, para lla-
mar a esta consulta. Y el fin 
de semana, Mario Delgado 
expresó que la de ingreso 

“Tantita madre”, pide 
Zepeda a Morena

POR INGRESO BÁSICO UNIVERSAL

El panista criticó la respuesta de Ricardo Monreal y Mario Delgado.
Foto: Especial

básico universal es “un 
despropósito”.

En conferencia de prensa 
donde los senadores del PAN 
anunciaron una campaña 
para lograr el respaldo de los 
ciudadanos a la propuesta, 
Damián Zepeda expresó que 
“la mayoría del grupo parla-
mentario que está en el go-
bierno, hasta este momento 
se han negado; han pateado 
el bote, como se dice.

“La respuesta del coordi-
nador de Morena en el Se-
nado, de que ‘me hubiera 
gustado más consenso’ y la 
respuesta del coordinador 
Delgado, de que ‘es un des-
propósito’, yo les diría: tantita 
madre; perdón, pero tantita 
madre hacia los mexicanos”.

45
ASPIRANTES
a la presidencia de Morena 
son descartados del apoyo 
de los 60 senadores del 
partido.
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Sextante
Federico Reyes 
Heroles
opinionexcelsior@gimm.com.mx

Tristeza
• Hay una tristeza profunda que más temprano que 
tarde se plasmará en los hechos. 

La locuaz trompeta ronda de nuevo. El desfile crece: com-
pra de fierro viejo, venta imparable de tamales, dulces, 
aguas, jugos, verduras, flores, de todo. No tiene fin. Son la 
encarnación del desempleo, tan sólo una de las heridas.

Revisar a diario la acumulación de muertos oficiales y 
tan sólo imaginar el agregado que se desprende del “exce-
so”. Los contagios por cientos de miles, familias sangrantes 
a las cuales la malvada enfermedad ha tocado. El temor, 
cuando no miedo franco a sufrir el contagio, a que algún 
familiar o amigo sea víctima. Las infinitas historias de pe-
queños empresarios que ya no sobrevivieron, pero también 
de empresarios medios que caminan al borde del abismo, 
que ven languidecer sus recursos para librar la crisis. La 
pandemia que no cede, la tambaleante economía que va 
de la mano de la posible apertura. Sumemos la violencia 
común y la vinculada al narcotráfico. Las heridas son mu-
chas y profundas. Además, septiembre nos arroja recuerdos 

terribles. Todo se agrega. Por si 
fuera poco, inundaciones. Días 
nublados en todos sentidos.

De ahí el desconcierto. El tono 
gubernamental es de vanidad y 
negación del dolor. ¿Masacres, 
cuáles? ¡¡¡Je, je, je!!! A ello hay 
que agregar el ánimo rijoso de 
cada semana, golpeteo a los me-
dios, a periodistas por nombre y 
apellido, calumnias un día sí y al 
otro también, el gratuito pleito 
con los intelectuales, el delicado 
conflicto del agua en Chihuahua, 
los gobernadores ofendidos por 
el trato presupuestal y la falta de 
apoyo y liquidez. La tribuna que 
debiera ser utilizada para paliar 
animadversiones, para convocar 
a la unidad, para inyectar espe-
ranza razonada, se usa, pero 
para inyectar... veneno. Como 
si no hubiera desempleo, ham-
bre, enfermos, sangre y muchas 
muertes, cada semana se inven-

tan nuevas evasiones, que si Lozoya, que si el juicio a ex-
presidentes, que si los boletos del avión, que, por cierto, 
terminaron siendo comprados por el propio gobierno, que 
si el tren va porque va al igual que el aeropuerto y la re-
finería, no importa que falten licencias y permisos, para 
ellos si hay dinero.

Pero en los hogares se vive algo muy diferente: el pesado 
encierro o el riesgo de salir a jugarse la vida. Las mujeres, 
como siempre, ahora atosigadas en función de maestras 
en triple jornada. Los ancianos en asilos y residencias sin 
poder recibir visitas, llevan meses sin ver a familiares. Los 
niños aislados y contenidos en lugares que siempre serán 
pequeños para su energía desbordada. La violencia in-
trafamiliar en aumento al igual que los feminicidios. Los 
medicamentos que escasean frente a la negación guber-
namental. Las expresiones de enojo se multiplican en las 
calles y sólo reciben denostaciones como respuesta.

Pero la tristeza no convoca a manifestaciones, se es-
conde, está en los rostros, en las conversaciones, en los 
cuestionamientos, cómo vamos a salir de ésta, si los prin-
cipales responsables no atienden y desprecian al mexicano 
común que la está pasando muy mal. Ese al cual la rifa del 
avión le parece una burla, el que fue despedido y no ve por 
dónde sacar para el gasto. Hay una tristeza profunda que 
más temprano que tarde se plasmará en los hechos. La de-
presión visita ya a muchos mexicanos, algunos, los menos, 
lo saben, conocen el mal y se tratarán. Pero los más serán 
prisioneros de la trampa de pensar que son ellos los únicos 
responsables, que es cuestión de “echarle ganas” y llorarán 
por dentro porque no pueden darse el lujo de arrastrar a la 
familia a las aguas profundas y oscuras de la enfermedad.

Miro al escuálido hombre de la trompeta y como siempre 
pongo unos pesos en el sombrero de paja del niño —¿su 
nieto?— y pienso que muy poco puedo hacer para cambiar 
su realidad, lo mismo con el cilindrero del semáforo, o el 
viene-viene de la farmacia. Pero lo único que de verdad 
puedo hacer es transmitir la tristeza y pedir que, por el bien 
de nuestro México, cese el ánimo de persecución, de riña, de 
enfrentamiento, pedir seriedad y empatía. ¿Es demasiado?

La tribuna que 
debiera ser utili-
zada para paliar 
animadversiones, 
para convocar a 
la unidad, para 
inyectar esperanza 
razonada, se 
usa, pero para 
inyectar... veneno.

Consulte Dolor, también 
del autor.

Reta Presidente a 
revocación en 2021

POR ISABEL GONZÁLEZ
iga@gimm.com.mx

Los integrantes del movi-
miento Frena no tienen que 
esperar acampados todo 
el sexenio para que yo me 
vaya, basta con que im-
pulsen una iniciativa que 
adelante la consulta de re-
vocación de mandato para el 
2021 en lugar que sea en el 
2022, consideró el presiden-
te de México, Andrés Manuel 
López Obrador.

Al hablar acerca del cam-
pamento instalado en ave-
nida Juárez y Reforma por 
integrantes del Frente Na-
cional Antiamlo (Frena), 
desde el sábado pasado, el 
Presidente de la República 
aseguró que los inconformes 
tienen garantizado su dere-
cho a la libre manifestación y 
si no se les permitió ingresar 
al primer cuadro de la ciudad 
fue para evitar confrontacio-
nes con otros manifestantes 
y evitar daños a la catedral 
metropolitana.

“La información que me 
dieron es que había riesgos 
de provocación y la verdad 
que sí queremos cuidarlos. 
Ayer mismo que uno de los 
dirigentes, según los medios 
de información, se puso mal; 
sí di instrucciones para que 
se le atendiera, que no falta-
ra servicio médico y están en 
su derecho de manifestarse”, 
explicó el Presidente desde 
el salón Tesorería de Palacio 
Nacional.

“Sí, había otras manifes-
taciones y el cuidado de la 
catedral por parte de la au-
toridad, porque está abier-
ta y no queremos que haya 
ningún acto de provocación”, 
agregó ante los cuestiona-
mientos de los medios de 
comunicación.

LOS MISMOS
Además, el Presidente ase-
guró que Frena tiene relación 
con los mismos que inten-
tan en Chihuahua provocar 
un conflicto con los Estados 
Unidos por la supuesta fal-
ta de agua a los agricultores 
mexicanos.

“Es muy claro que ese 
movimiento supuestamen-
te en defensa del agua es 
una bandera partidista con 
miras a las elecciones de 
Chihuahua, porque se va a 
renovar el gobierno de Chi-
huahua (...) Entonces ahí está 
ese grupo, porque tienen 

SE LES CUIDA DE PROVOCACIONES, DICE
Aseveró que los 
integrantes del 
plantón tienen 
garantizado su 

derecho a la libre 
manifestación

relación con este otro gru-
po que se llama Frena y tiene 
también a los intelectuales 
orgánicos que también están 
en contra de nosotros y los 
expresidentes Salinas, Cal-
derón, otros”, aseguró López 
Obrador.

RECOMENDACIÓN
Como recomendación, el 
mandatario mexicano les 
dijo a sus opositores que de-
ben agruparse y buscar de-
tener la transformación por 
la vía pacífica, legal y demo-
crática en las elecciones de 
junio del año próximo.

“Nosotros vamos a seguir 
garantizando las libertades”, 
recalcó en la conferencia y 
comprometerse una vez más  
que si la gente no quiere que 
siga en el poder, se va a ir a 
Palenque.

“Tienen garantizado su 
derecho de manifestación. 
Yo en el primer trimestre del 
2022 me voy a someter a re-
vocación de mandato. Ellos 
pueden esperar hasta enton-
ces y convocar al pueblo y a 
quienes estén en contra de 
nuestro gobierno a que par-
ticipen, voten y si el pueblo 
dice que me vaya, entonces 
sí, a Palenque, Chiapas; si 
no, termino en el 2024”, ex-
presó al abordar el tema en 
Palacio Nacional.

Fotos: Karina Tejada

El presidente Andrés Manuel López Obrador instó a sus opositores a agruparse.

El campamento es resguardado por elementos de seguridad.

La información que me 
dieron es que había riesgos 
de provocación y la verdad 
que sí queremos cuidarlos.”

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ 
OBRADOR
PRESIDENTE DE MÉXICO

POR ISABEL GONZÁLEZ
iga@gimm.com.mx

Si la Suprema Corte de Jus-
ticia de la Nación (SCJN) 
rechaza la petición de so-
meter a consulta popular el 
enjuiciar a los expresiden-
tes de México será la Fisca-
lía General de la República  
la que curso a las indagato-
rias existentes en contra de 
los extitulares del Ejecutivo 
federal.

Sin embargo, a juicio del 
presidente de México, An-
drés Manuel López Obrador, 
“no hay impedimento” para 
que los ministros autoricen la  
realización de la consulta a 
los mexicanos.

Aclaró que “no es presio-
nar”  a los ministros el hecho 
de que él  —como promo-
vente de la consulta— ex-
prese su opinión sobre la 
factibilidad que tiene la mis-
ma de llevarse a cabo.

Reafirmó que se trata de 
un tema relevante para la 
nación sobre el cual los ciu-
dadanos tienen el derecho 
de expresar su punto de vis-
ta, sin violar los derechos hu-
manos de los involucrados.

“Yo espero que la Corte 
apruebe la realización de la 
consulta, no es presionar a 
nadie, es apego estricto a la 
legalidad, así está el artícu-
lo 35 de la Constitución y la 
ley de la materia y yo hice mi 

Descarta salidas a expresidentes
EJECUTIVO FEDERAL

Posición
Reafirmó que se trata de 
un tema relevante para 
nación sobre el cual los 
ciudadanos tienen el 
derecho de expresarse.

EL 
DATO

POR ISABEL GONZÁLEZ
iga@gimm.com.mx

El gobierno de la Repúbli-
ca informó que por evitar 
la toma indebida de casetas 
en el país se recuperaron 
más de siete mil millones 
de pesos desde el inicio de 
la actual administración a 
la fecha.

En consecuencia, para 
no afectar el ingreso de re-
cursos al erario público se 
pondrá en marcha un ope-
rativo para que esta prácti-
ca “tolerada en el pasado” 
deje de llevarse a cabo 
en aquellas zonas donde 
aún hay casetas tomadas 
por movimientos, que in-
cluso, carecen de causas 

auténticas para protestar, 
acusó el presidente de la 
República, Andrés Manuel 
López Obrador.

“Es bastante, son sie-
te mil millones de pesos 
que se perdían, es como 
el huachicol, en todo el 
tiempo que se lleva con el 
plan es lo que se ha podi-
do recuperar (...) aprove-
cho para informar que se 
va a actuar en la autopista 
de Tepic hacia Mazatlán, 
que están todas las case-
tas, aprovecho para decir-
le a quienes toman estas 
casetas, que ya se terminó 
este asunto completamen-
te irregular”, sentenció el 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador.

Evitarán toma de casetas
ANUNCIA LÓPEZ OBRADOR

escrito con apego a ese mar-
co legal; de modo que no veo 
que haya ningún obstáculo 
ni violación; incluso he leí-
do que se habla que se afec-
tan los derechos humanos, 
no, porque el  proceso que 
se solicita implica respetar 
todos los establecido por la 
ley y garantizar el derecho  
la defensa”, aseguró el Presi-
dente durante su conferencia 
matutina.

De esta manera, López 
Obrador descartó la posibili-
dad de que el Ejecutivo fede-
ral intervenga vía la Unidad 
de Inteligencia Financiera 
de la Secretaría de Hacien-
da y Crédito Público para fin-
car nuevas acusaciones a los 

expresidentes Carlos Salinas 
de Gortari, Ernesto Zedillo, 
Vicente Fox, Felipe Calderón 
y Enrique Peña Nieto.

“No hace falta que inter-
venga el Ejecutivo, porque si 
interviene la Unidad de In-
teligencia Financiera, pues 
es el Ejecutivo; yo creo que 
eso ya está bien planteado”, 
externó el mandatario mexi-
cano al destacar que no hay 
que tenerle miedo al pueblo 
y acabar con lo elitista.

“SEMEJAN GUERRA FRÍA”
La dirigencia del Frente Na-
cional Antiamlo (Frena) utili-
za lenguaje que parece de la 
época de la Guerra Fría, ase-
veró la jefa de Gobierno de 
la Ciudad de México, Claudia 
Sheinbaum.

Durante su conferencia 
de prensa matutina, Shein-
baum dijo que parecía que el 
líder de Frena, Gilberto Lo-
zano, había olvidado que ya 
cayó el Muro de Berlín o des-
apareció la Unión Soviética.

La mandataria capitalina 
criticó que Lozano aún utili-
ce términos como soviética, 
pues parece que quedó 
estancado en la década de 
los 80.

“Me llama mucho la aten-
ción porque su dirigente es-
tuvo en algunos medios de 

comunicación hoy y me llama 
mucho la atención el lengua-
je como que se quedaron 
por ahí de la Guerra Fría, más 
o menos, se les olvidó que 
ya se cayó el Muro de Berlín, 
que ya la Unión Soviética ya 
no existe, como que se que-
daron ahí con un lenguaje 
de los ochentas, entonces, 
allá cada quién puede usar el 
lenguaje, hay libre expresión, 
pero pues si vale la pena 
escucharlos para saber pues 
cómo manifiestan su manera 
de pensar”, dijo. 

Sheinbaum afirmó que 
hay sectores que no entien-
den que en el proyecto de 
transformación que impulsa 
López Obrador es acabar 
con la corrupción.

 — Jonás López

Foto: Presidencia
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GOBIERNO DEL ESTADO DE PUEBLA 
SECRETARÍA DE ADMINISTRACIÓN 

CONVOCATORIA NO. 65/2020 
La Secretaría de Administración del Gobierno del Estado de Puebla, a través de la Dirección de Adquisiciones de Bienes y Servicios, en observancia del artículo 108 de 
la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Puebla; así como los artículos 15 fracción I, 16, 78, 79 y demás que resulten aplicables de la Ley de Adquisiciones, 
Arrendamientos y Servicios del Sector Público Estatal y Municipal; artículo 52 de la Ley de Egresos del Estado de Puebla para el ejercicio fiscal 2020, 31 fracción III y 34 
fracción XXII de la Ley Orgánica de la Administración Pública del Estado de Puebla; y artículos 13 fracciones III y IV, 21 párrafo primero y 22 fracciones II y VII del 
Reglamento Interior de la Secretaría de Administración del Gobierno del Estado de Puebla, convoca a presentar libremente proposiciones solventes en idioma español 
en sobre cerrado, a las personas físicas o morales, de nacionalidad mexicana, en las licitaciones públicas, cuyas bases contienen los requisitos de participación, los 
interesados podrán revisar las bases previamente a su pago, el cual será requisito para participar en las licitaciones en Internet: www.licitaciones.puebla.gob.mx y en la 
Dirección de Adquisiciones de Bienes y Servicios; tiempo y lugar de entrega según bases; no aplica anticipo; los procedimientos se llevarán a cabo en tiempos cortos de 
conformidad con lo dispuesto por el artículo 82 segundo párrafo de la Ley de la materia. 

No. de 
Licitación, 
Carácter y 
Descripción 

GESAL-098-426/2020 (Nacional) Consolas de Audio Transmisión al Aire y Equipamiento para la Red Estatal de Radio-Difusoras del 
Sistema Estatal de Telecomunicaciones. 

Volumen a 
contratar Período para adquirir bases Junta de 

aclaraciones 

Recepción de 
Propuestas y 

Apertura 
Técnica 

Apertura de 
Propuestas 
Económicas 

Fallo 

6 Partidas 22, 23 y 24 de septiembre de 2020, en un horario de 9:00 a 
16:00 horas.  

01/octubre/2020 
17:00 horas 

06/octubre/2020 
14:00 horas 

09/octubre/2020 
17:00 horas 

12/octubre/2020  
a partir de las 
17:00 horas 

Partida Descripción Cantidad Unidad de 
medida 

Visitas a las 
instalaciones 

Costo de las 
Bases 

1 Siete suministros, instalación y puesta en marcha la consola 
de audio para transmisión FM. 1 Servicio 

No aplica $2,800.00 

2 Ocho suministros, instalación y puesta en servicio de 
conexiones de audio transmisor y receptor. 1 Servicio 

3 Ocho suministros, instalación y puesta en servicio de enlace 
punto a punto. 1 Servicio 

4 Suministro, instalación y puesta en servicio de tres sistemas 
de transmisión y recepción de microfonía inalámbrica. 1 Equipo 

5 Micrófono de escopeta (Condensador 
Supercardiode/Direccional) 1 Equipo 

No. de 
Licitación, 
Carácter y 
Descripción 

GESAL-099-428/2020 (Nacional) Videoteca con Sistema LT8 para el Sistema Estatal de Telecomunicaciones. 

Volumen a 
contratar Período para adquirir bases Junta de 

aclaraciones 

Recepción de 
Propuestas y 

Apertura 
Técnica 

Apertura de 
propuestas 
económicas 

Fallo 

1 Partida 22, 23 y 24 de septiembre de 2020, en un horario de 9:00 a 
16:00 horas.  

02/octubre/2020 
11:00 horas 

07/octubre/2020 
11:00 horas 

13/octubre/2020 
17:00 horas 

14/octubre/2020  
a partir de las 
17:00 horas 

Partida Descripción Cantidad Unidad de 
medida 

Visitas a las 
instalaciones 

Costo de las 
Bases 

1 Suministro, instalación y puesta en servicio de sistema de 
administración de librería. 1 Servicio No aplica $2,800.00 

El pago de las bases se realizará en las Instituciones Bancarias contenidas en la Orden de Cobro, dicha Orden de Cobro será expedida por la Dirección de Adquisiciones 
de Bienes y Servicios, sita en calle 11 Oriente número 2224, colonia Azcárate, Puebla, Puebla, planta baja, Código Postal 72501, en donde también se celebrarán todos 
los actos de las licitaciones, teléfono (222) 229 7000 extensión 5062, de lunes a viernes o vía correo electrónico en la dirección especificada en las Bases. Ninguna de 
las condiciones contenidas en las bases de las licitaciones, así como en las propuestas presentadas por los licitantes podrá ser negociada, a excepción de lo que establece 
el artículo 81 de la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y Servicios del Sector Público Estatal y Municipal; no podrán participar las personas que se encuentren en los 
supuestos del artículo 77 de la Ley en comento; condiciones de pago: no podrá exceder de cuarenta y cinco días naturales posteriores a la presentación de la factura 
respectiva, previa entrega de los bienes o prestación de los servicios en los términos del contrato. Para acreditar la solvencia económica y financiera, se requiere que se 
presente declaraciones de pago obligado de Impuestos Federales, correspondiente a ejercicios anuales, semestrales, trimestrales o mensuales. 

CUATRO VECES HEROICA PUEBLA DE ZARAGOZA, A 22 DE SEPTIEMBRE DE 2020 
VERÓNICA EVA FARFÁN GARCÍA 

TITULAR DE LA UNIDAD DE ADQUISICIONES Y ADJUDICACIONES DE BIENES Y SERVICIOS Y OBRA PÚBLICA. 

GOBIERNO DEL ESTADO DE PUEBLA 
SECRETARÍA DE ADMINISTRACIÓN 

CONVOCATORIA NO. 64/2020 
La Secretaría de Administración del Gobierno del Estado de Puebla, a través de la Dirección de Adquisiciones de Bienes y Servicios, en observancia del artículo 108 de 
la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Puebla; así como los artículos 15 fracción I, 16, 78, 79 y demás que resulten aplicables de la Ley de Adquisiciones, 
Arrendamientos y Servicios del Sector Público Estatal y Municipal; artículo 52 de la Ley de Egresos del Estado de Puebla para el ejercicio fiscal 2020, 31 fracción III y 34 
fracción XXII de la Ley Orgánica de la Administración Pública del Estado de Puebla; y artículos 13 fracciones III y IV, 21 párrafo primero y 22 fracciones II y VII del 
Reglamento Interior de la Secretaría de Administración del Gobierno del Estado de Puebla, convoca a presentar libremente proposiciones solventes en idioma español 
en sobre cerrado, a las personas físicas o morales, de nacionalidad mexicana, en las licitaciones públicas, cuyas bases contienen los requisitos de participación, los 
interesados podrán revisar las bases previamente a su pago, el cual será requisito para participar en las licitaciones en Internet: www.licitaciones.puebla.gob.mx y en la 
Dirección de Adquisiciones de Bienes y Servicios; tiempo y lugar de entrega según bases; no aplica anticipo; los procedimientos llevarán a cabo en tiempos cortos de 
conformidad con lo dispuesto por el artículo 82 segundo párrafo de la Ley de la materia. 

No. de 
Licitación, 
Carácter y 
Descripción 

GESAL-096-381/2020 (Nacional) Servicio de Uso de Licenciamiento para la Seguridad Perimetral del Gobierno del Estado de Puebla 
para la Secretaría de Administración. 

Volumen a 
contratar Período para adquirir bases Junta de 

aclaraciones 

Recepción de 
Propuestas y 

Apertura 
Técnica 

Apertura de 
Propuestas 
Económicas 

Fallo 

1 Partida 22, 23 y 24 de septiembre de 2020, en un horario de 9:00 a 
16:00 horas. 

30/septiembre/2020 
17:00 horas 

05/octubre/2020 
11:00 horas 

08/octubre/2020 
17:00 horas 

09/octubre/2020  
a partir de las 
17:00 horas 

Partida Descripción Cantidad Unidad de 
medida 

Visitas a las 
instalaciones 

Costo de las 
Bases 

1 Servicio de uso de licenciamiento para la seguridad 
perimetral del Gobierno del Estado de Puebla. 1 Servicio No aplica $2,800.00 

No. de 
Licitación, 
Carácter y 
Descripción 

GESAL-097-425/2020 (Nacional) Equipamiento para Multiprogramación y Transmisión de los Canales 26.1 y 26.2 Puebla TV para el 
Sistema Estatal de Telecomunicaciones. 

Volumen a 
contratar Período para adquirir bases Junta de 

aclaraciones 

Recepción de 
Propuestas y 

Apertura 
Técnica 

Apertura de 
propuestas 
económicas 

Fallo 

8 Partidas 22, 23 y 24 de septiembre de 2020, en un horario de 9:00 a 
16:00 horas. 

01/octubre/2020 
11:00 horas 

06/octubre/2020 
11:00 horas 

09/octubre/2020 
14:00 horas 

12/octubre/2020  
a partir de las 
17:00 horas 

Partida Descripción Cantidad Unidad de 
medida 

Visitas a las 
instalaciones 

Costo de las 
Bases 

1 Suministro, instalación y puesta en servicio de servidor para 
manejo de media, playout (reproducción) y automatización. 1 Servicio 

No aplica $2,800.00 

2 Suministro, instalación y puesta en servicio de router 32x32. 1 Servicio 

3 Suministro, instalación y puesta en servicio de multivisor 16 
entradas 1 salida. 1 Servicio 

4 Suministro, instalación y puesta en servicio de mezclador de 
video. 1 Servicio 

5 
Suministro, instalación y puesta en servicio de generador 
maestro de referencia y PTP (Protocolo de Tiempo de 
Precisión). 

1 Servicio 

El pago de las bases se realizará en las Instituciones Bancarias contenidas en la Orden de Cobro, dicha Orden de Cobro será expedida por la Dirección de Adquisiciones 
de Bienes y Servicios, sita en calle 11 Oriente número 2224, colonia Azcárate, Puebla, Puebla, planta baja, Código Postal 72501, en donde también se celebrarán todos 
los actos de las licitaciones, teléfono (222) 229 7000 extensión 5062, de lunes a viernes o vía correo electrónico en la dirección especificada en las Bases. Ninguna de 
las condiciones contenidas en las bases de las licitaciones, así como en las propuestas presentadas por los licitantes podrá ser negociada, a excepción de lo que establece 
el artículo 81 de la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y Servicios del Sector Público Estatal y Municipal; no podrán participar las personas que se encuentren en los 
supuestos del artículo 77 de la Ley en comento; condiciones de pago: no podrá exceder de cuarenta y cinco días naturales posteriores a la presentación de la factura 
respectiva, previa prestación de los servicios en los términos del contrato. Para acreditar la solvencia económica y financiera, se requiere que se presente declaraciones 
de pago obligado de Impuestos Federales, correspondiente a ejercicios anuales, semestrales, trimestrales o mensuales. 

CUATRO VECES HEROICA PUEBLA DE ZARAGOZA, A 22 DE SEPTIEMBRE DE 2020 
VERÓNICA EVA FARFÁN GARCÍA 

TITULAR DE LA UNIDAD DE ADQUISICIONES Y ADJUDICACIONES DE BIENES Y SERVICIOS Y OBRA PÚBLICA. 

Indagan a juez 
por liberar a 

huachicoleros

POR ISABEL GONZÁLEZ
iga@gimm.com.mx

El presidente de la Repú-
blica, Andrés Manuel López 
Obrador, reveló una nue-
va diferencia con integran-
tes del poder judicial, tras 
la liberación de un grupo 
de presuntos delincuen-
tes dedicados al robo de 
combustible.

El mandatario aclaró 
que se trata de un juez que 
dejó en libertad a un gru-
po de huachicoleros que 
trasladaban el combusti-
ble en un barco y para de-
jar en claro si el impartidor 
de justicia actuó conforme a 
derecho o sólo pretextó una 
mala integración de la inda-
gatoria es que se solicitará 
al Consejo de la Judicatura 
Federal (CJF) someter a in-
vestigación a actuación del 
juzgador. 

 “Acabamos de tener 

ayer unas diferencias con 
un juez, otro juez argumen-
tó que está mal la presenta-
ción de una denuncia; liberó 
a presuntos delincuentes 
dedicados al robo de com-
bustible en un barco, los 
dejó libres, claro que vamos 
a proceder para que la judi-
catura actúe, pero a lo me-
jor ese juez está pensando 

que es como antes y que 
nadie se va a enterar o que 
con la cantaleta de que está 
mal integrado el expedien-
te, con eso se tiene la excusa 
para liberar a presuntos  de-
lincuentes”, sostuvo ante los 
medios de comunicación.

IRONIZA
En tono irónico, el Presi-
dente consideró que “a lo 
mejor” porque da a cono-
cer los malos desempeños 
de los servidores públicos 
“es que no quieren que haya 
mañaneras”.

Pese al deseo de sus 
opositores, el presidente 
López Obrador advirtió que 
las conferencias de prensa 
continuarán  para dar a co-
nocer lo que sucede porque 
ya no es como antes.

“Lo mejor es que haya 
transparencia, que la gente 
tenga información para que 
siga cambiando la mentali-
dad del pueblo, estamos en 
un momento estelar, muy 
contrario a lo que piensan 
los intelectuales orgánicos, 
antes imperaba el silencio 
y ese silencio costaba mu-
chísimo dinero” destacó el 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador.

“YA NO ES COMO ANTES”
Presidente hace 
extrañamiento a 

la Judicatura; dice 
que alegó mala 
integración del 

expediente

Foto: Cuartoscuro

Las investigaciones han derivado en el congelamiento de cuentas bancarias relacionadas con el tráfico 
de huachicol vinculados con el buque, según la Unidad de Inteligencia Financiera.

Opinión
López Obrador dijo que 
antes imperaba el silencio 
y todo ese silencio 
costaba muchísimo 
dinero.

EL 
DATO

A lo mejor ese juez está 
pensando que es como antes 
y que nadie se va a enterar 
o que está mal integrado el 
expediente.”

ANDRÉS M. LÓPEZ OBRADOR
PRESIDENTE DE MÉXICO

POR LOURDES LÓPEZ
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

XALAPA.— La tripulación del 
buque petrolero Blue Com-
mander fue puesta en liber-
tad tras el aseguramiento 
administrativo de la em-
barcación que está siendo 
investigada por supuesto tra-
siego de combustible robado.

Los marinos señalaron 
que fue declarada nula el 
acta de cateo de la Fiscalía 
General de la República; la 
autoridad aún no emite más 
declaraciones al respecto.

Los días 12 y 13 de sep-
tiembre, la Secretaría de Ma-
rina, en coordinación con 
agentes de la Fiscalía General 
de la República, realizaron 
un operativo en la embarca-
ción, propiedad de la com-
pañía Blue Marine, que está 
atracado en el muelle de 
Agroindustria en la laguna 
Pajaritos; en ese sitio fueron 
sorprendidos dos camiones 
cisterna en el momento que 
abastecían de hidrocarburo 
al buque, pero no presenta-
ron documentos que ampa-
raran el origen.

Po s te r i o r m e n te ,  l o s 

agentes acudieron a  las 
instalaciones de una bo-
dega, propiedad de la em-
presa Weatherford, ubicada 
cerca de Cárdenas, Tabas-
co, donde fueron localiza-
dos 16 tanques verticales de 
almacenamiento de hidro-
carburos y cinco unidades 
de autotransporte debido a 
que la bodega servía de al-
macenamiento y transporte 
del hidrocarburo de presunta 
dudosa procedencia.

La autoridad federal in-
formó que hubo peritajes en 
el buque y por ello fueron 
detenidas los 21 personas.

Declaran nula acta de cateo
BUQUE EN VERACRUZ
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SALARIO MÍNIMO

Se aproxima diciembre, temporada de cacahuates y, 
además, época en que se fija el salario mínimo para el 
año 2021. Me gustaría considerar lo siguiente antes de 
presentar una proposición:

1) El país padece tres crisis: económica, sanitaria (co-
vid-19), de seguridad. El deterioro económico es evi-
dente; la recuperación de empleos, luego de la des-
trucción de puestos laborales derivada de la pandemia, 
será muy lenta mientras la inseguridad anda suelta.

2) Se ha reiterado por parte de las autoridades que “el 
pueblo es sabio”.

3) El gobierno de la cuarta transformación recurre a 
organizar consultas ciudadanas en temas “sensibles” 
(caso aeropuerto, juicio a expresidentes, por ejemplo).
Dado que el pueblo vive a diario los efectos de las cri-
sis mencionadas; es, además, sabio, propongo la orga-
nización de una consulta ciudadana a fin de determi-
nar el incremento del salario mínimo para 2021.

Importante considerar que a principios de 2020 fue 
anunciado con fanfarrias y loas un incremento al sa-
lario mínimo de 16% para la mayor parte del país, pero 
la inflación (pasajes en el transporte público, por ejem-
plo, en el Estado de México) aniquiló dicha alza. Una 
verdadera lástima.

En dicho contexto, ¿cuánto subirá el salario mínimo?

FERNANDO RAMÍREZ TOLEDO
CIUDAD DE MÉXICO

SIN LUZ Y MUCHO CALOR

En muchos lugares de México está lloviendo, pero ima-
gínense a quienes vivimos en Mexicali, en Baja Califor-
nia, que, con estos calores de más de 44 grados, nos 
cortan la luz inmediatamente, si nos retrasamos en el 
pago, dejándonos, literalmente, en un horno.

Deberían ser considerados con todas las personas 
que han perdido sus empleos y que no tienen cómo 
pagar el recibo de luz, y más en entidades como Baja 
California, donde es necesario utilizar aparatos para 
regular la temperatura ambiente.

No es que seamos seguidores de la nueva administra-
ción, pero hay que ser sinceros, el gobierno de Peña 
Nieto dejó deudas por donde quiera.

FRANCISCO DUEÑAS 
MEXICALI, BAJA CALIFORNIA

Yo lectorRazones
Jorge Fernández Menéndez
www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez   /   www.mexicoconfidencial.com

• El de FRENA, como muchos otros, es, por supuesto, un movimiento legítimo,  
pero creo que están equivocados: pedir la renuncia inmediata del Presidente  
no tiene justificación legal.

El otoño de nuestro descontento

“Este invierno de nuestro descontento se ha vuelto verano con 
el sol de York, y todas las nubes que encapotaban nuestra casa, 
están ya sepultadas en el fondo del océano”, dice Ricardo III 
en el célebre monólogo de la obra de Shakespeare, pero lo 
cierto es que como sabemos, Ricardo III terminó siendo un 
tirano terrible y su corona y casa real derrotadas para siempre.

Se impuso el descontento. Hoy iniciamos éste que será el 
otoño y el invierno de nuestro descontento, sin sol de York 
alguno que lo contenga. No puede ser de otra manera: a una 
pandemia que no cede, se suma una crisis económica que se 
profundiza día con día sin que se perciba una estrategia cierta 
para salir de ella y al mismo tiempo, una crisis de inseguri-
dad que en muchos rincones del país atenaza a 
la ciudadanía. 

Los actos que reflejan ese descontento se su-
man: se rompe la Conago, lo que traducido quiere 
decir que más de un tercio de los gobernadores 
rompen una relación institucional con el gobier-
no federal; las relaciones del gobierno federal 
con medios, periodistas e intelectuales pasa por 
una de las peores etapas de la historia reciente; 
las vías férreas que unen Lázaro Cárdenas con 
el resto del país están bloqueadas por la CNTE 
desde hace 25 días con enormes pérdidas eco-
nómicas; la relación con los empresarios sigue 
resentida, mientras que el famoso plan de in-
fraestructura energética está paralizado por el 
gobierno desde hace ya once meses; una orga-
nización no partidaria, FRENA, se moviliza para 
pedir la renuncia de López Obrador. La inca-
pacidad y falta de representatividad de la nueva 
presidenta de la Comisión Nacional de Derechos 
Humanos, Rosario Piedra Ibarra, sumada al 
desdén del gobierno federal por las causas del 
movimiento feminista, ocasionaron la toma de 
la sede de la CNDH en el centro de la Ciudad 
de México, pero también tomas simbólicas en 25 
estados, donde 14 oficinas de la Comisión están 
ocupadas por mujeres que siguen sin recibir res-
puesta alguna. 

Son muchas las reacciones de descontento, 
justificadas o no que están detonando en distintos lugares del 
país. Incluso, ese sentimiento ha estallado con inaudita fuerza 
dentro del propio partido en el gobierno, donde la lucha por 
la dirigencia nacional de Morena se ha convertido en una ca-
rrera de insultos y agravios entre los principales postulantes 
que termina descalificándolos a todos.

El hilo por el que se camina es demasiado delgado y los 
costos, si se rompe, serán muy altos. El sábado vimos cómo 

el mismo estuvo a punto de romperse con el intento de los 
manifestantes de FRENA de llegar al Zócalo (el mismo que 
tantas veces ocupó López Obrador) e instalarse allí. El de 
FRENA, como muchos otros, es, por supuesto, un movimiento 
legítimo, pero creo que están equivocados: pedir la renuncia 
inmediata del Presidente no tiene justificación legal, no refleja 
un sentimiento masivo en la población, polariza cada vez más 
la situación y, paradójicamente, legitima una forma de ejercer 
la política, de plantones, marchas, bloqueos, que terminan, 
casi siempre, afectando a la ciudadanía.

No nos engañemos: acciones como las de FRENA terminan 
beneficiando al Presidente, porque fortalecen su narrativa de 

buenos contra malos, liberales contra conserva-
dores. Lo colocan en su terreno preferido que es 
el de la polarización y terminan justificando su 
autoritarismo. Por eso les da la bienvenida y en 
el camino arremete contra todos sus opositores 
sin distinciones.

No es el camino porque se enfoca muy mal la 
óptica opositora: no se entiende (y en Palacio Na-
cional sí lo comprenden muy bien) que la verda-
dera lucha política no está en los plantones, sino 
en los comicios del 2021. Las fuerzas opositoras 
tendrían que volcar todos sus esfuerzos, como 
lo está haciendo el gobierno federal, en ganar la 
mayor cantidad de posiciones posibles en junio 
próximo. Ahí se definirá realmente el futuro del 
país. Allí deben concentrarse fuerzas y esfuerzos. 
Lo demás, bien o mal intencionados, no dejan 
de ser distractores que pueden hacer perder de 
vista (u ocultar) los objetivos principales. Con un 
agregado en el que hay que insistir: México no es 
Venezuela, aunque algunos así lo deseen.

 
EL DESTINO
La muerte de la ministra de la Corte Suprema de 
los Estados Unidos, Ruth Bader Ginsburg, no 
sólo significa la pérdida de una mujer notable que 
abrió caminos a las mejores causas liberales y 
sobre todo de las mujeres en la Unión Americana, 

sino también una jugarreta del destino que, paradójicamente, 
puede convertirse en prácticamente el único factor de cohe-
sión de los votantes conservadores en torno a la candidatura 
de Donald Trump: garantizar que esa posición en la Corte la 
ocupe un defensor o defensora de las causas más conservado-
ras que enarbolan Trump y el Partido Republicano. La batalla 
política en el Senado trasminará toda la campaña electoral du-
rante las seis semanas previas a los comicios estadunidenses.

No nos engañe-
mos: acciones 
como las de 
FRENA terminan 
beneficiando al 
Presidente, por-
que fortalecen 
su narrativa 
de buenos 
contra malos, 
liberales contra 
conservadores. 
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OFICINAS
de la CNDH están tomadas 
por mujeres víctimas  
de violencia. 

La UNAM debe repensar 
la docencia: expertoPOR LAURA TORIBIO

laura.toribio@gimm.com.mx

En el contexto de la pande-
mia por el covid-19, la máxi-
ma casa de estudios tiene 
una oportunidad de oro para 
repensarse en términos de 
qué tipo de docencia necesi-
ta, consideró Ángel Díaz Ba-
rriga, investigador emérito 
del Instituto de Investigacio-
nes sobre la Universidad y la 
Educación (ISSUE).

“La universidad tiene que 
pensar hoy si el modelo de 
docencia con el que se cons-
truyó, que es muy relevante 
de la cátedra, que de alguna 
manera se rompió en el 68, 
pero que no se ha alcanzado 
a romper totalmente, esto es 
del profesor como fuente de 
información, tiene que trans-
formarse en un modelo donde 
la docencia sea crear situacio-
nes o ambientes de aprendiza-
je y donde los alumnos tomen 
su responsabilidad ante su 
aprendizaje”, planteó.

Durante el ciclo escolar 
2019-2020, la matrícula de 
la UNAM fue de 360 mil 883 
alumnos de licenciatura, ba-
chillerato  y posgrado. La ins-
titución tiene una oferta  de 
129 carreras con 235 opciones 
educativas. La planta docen-
te se conforma por 41 mil 332 
académicos, 12 mil 438 de 
tiempo completo. Cuenta con 
15 facultades, cinco unidades 
multidisciplinarias, nueve es-
cuelas nacionales. En bachi-
llerato tiene nueve planteles 
de la Escuela Nacional Prepa-
ratoria y cinco del Colegio de 
Ciencias y Humanidades.

Entre 1924 y 2003 la ma-
trícula total de la institución, 
atendiendo a sus tres nive-
les, se incrementó 27 veces, 
pasando de nueve mil 622 a 
259 mil 36 estudiantes.

ES UNA OPORTUNIDAD DE ORO PARA LA MÁXIMA CASA DE ESTUDIOS, DICE

En su 110 
aniversario, 

indica, se ratifica la 
importancia de la 
universidad en la 
historia del país

Foto: Especial

El rector de la UNAM, Enrique Graue, envió un videomensaje por el inicio del ciclo escolar y admitió que 
con las clases de manera virtual tanto docentes como estudiantes se enfrentarán a nuevos retos.

RECONOCE RETOS DE NUEVO CICLO ESCOLAR

“NO SÉ SI ME 
ADAPTARÉ A 
ESTA VIDA”

Con el reconocimiento de 
que ingresan a la UNAM en 
una situación compleja cau-
sada por la pandemia de 
covid-19 que no sólo ha afec-
tado la salud física y mental 
de la población, sino también 
la educación, la economía y la 
dinámica social, el rector de 
la máxima casa de estudios, 
Enrique Graue, dijo a  los es-
tudiantes de nuevo ingreso  
que a partir de ayer iniciaron 
clases de manera virtual, que 
está consciente de las dificul-
tades que enfrentarán al em-
pezar el ciclo a distancia, por 

lo que desde la universidad 
se hará todo lo posible por 
superar los nuevo retos.

Para la fase inicial de este 
retorno virtual destacó que  
la UNAM ha acondicionado 
sitios para facilitarles présta-
mos de equipos de cómputo 
y espacios con conectividad 
para que puedan tener me-
jor acceso al aprendizaje a 
distancia. 

Esto luego de que se dio 
a conocer que durante el 
pasado ciclo escolar algu-
nos estudiantes tuvieron 
que dar de baja materias 

debido a la falta de equipo o 
conectividad. 

“También sabemos que 
ustedes aspiraron a ingre-
sar a una UNAM distinta y 
esperamos que muy pronto, 
cuando las condiciones sani-
tarias lo permitan, podamos, 
como comunidad, incorpo-
rarnos a la actividad presen-
cial. Será entonces cuando 
puedan vivir la UNAM con 
plenitud”, indicó Graue.

En un video mensaje de 
bienvenida Graue felicitó a 
los estudiantes de nuevo 
ingreso.                   – Laura Toribio

Con la incertidumbre de 
cómo va a estudiar este se-
mestre, pues más de la mitad 
de las materias son prácticas, 
Luis Ángel inició un nuevo ci-
clo escolar en la UNAM. 

No tuvo que salir dos ho-
ras y media antes para llegar 
a la escuela, como lo haría 
habitualmente si no hubiera 
pandemia. Esta vez, sólo 
esperó 10 minutos luego de 
prender su computadora 
para que arrancara su clase.

El semestre pasado, el jo-
ven de 22 años que estudia 
la carrera de comunicación 
en la Facultad de Estudios 
Superiores (FES) Acatlán ter-
minó decepcionado con las 
clases a distancia.

En su primer día de 
clases, el profesor de la 
única materia que tuvo se 
presentó y dio un repaso 
rápido a los planos y ángu-
los de fotografía. “A pesar 
de que la clase debía durar 
cuatro horas, el profe de-
cidió que ésta sólo sería 
para la presentación y un 
pequeño repaso, así que 
mis expectativas se mantu-
vieron y tendré que esperar 
el resto de clases. No sé si 
lograré acoplarme al ritmo y 
al estilo de esta nueva vida. 
Lo único que sé es que 
esta vez tendré que poner 
mucho de mi parte para 
salir mejor preparado de la 
carrera”.             – Laura Toribio

“La importancia de la 
universidad está en el papel 
que ha jugado en la histo-
ria de México, en particular 
en la historia de la educa-
ción superior mexicana, en 
la historia de formación de 
profesionales en México, en 
la consolidación que tiene 
en sus áreas de investigación 
y de extensión, el número 
de opciones profesionales 
que  ofrece la UNAM rebasa 
el centenar y el área de in-
vestigación está cubriendo 
todas las áreas de investiga-
ción académica que hay en 
el país”, destacó Díaz Barriga

Declaró a Excélsior, en 
entrevista, que la historia de la 
universidad no se puede en-
tender sin la historia del país.

“Y, en este sentido, con-
forme la sociedad mexica-
na ha avanzado en términos 
de su democratización, de su 
desarrollo, digamos, una so-
ciedad que va tomando con-
ciencia de ciertos elementos, 
y una sociedad que va sien-
do consciente de sus proble-
mas, la universidad va siendo 
un espacio donde todas estas 
situaciones se están reflejan-
do”, explicó.

Alcances
En 80 años, la matrícula 
universitaria se incrementó 
27 veces en sus tres 
niveles; actualmente rebasa 
los 360 mil alumnos.

EL 
DATO
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LISTAS

Algo que he notado que nos gusta hacer a todos son 
listas. Nos dan un sentido de esperanza, creo. 

Con las listas podemos planear de manera sencilla un 
poco hacia y el futuro y casi siempre podemos cum-
plir esos planes con la misma facilidad. 

Desde lo más simple (una lista de canciones en inter-
net para escuchar después). 

O una de deseos a principio de año. 12 cosas para 
hacer a lo largo de doce meses (complicada de cum-
plir, eso sí, este año debido a la pandemia, aunque no 
imposible). 

O las cosas que vamos a comprar en el mercado (una 
mezcla de papel y pluma para no olvidar nuestros 
planes ni a corto ni a largo plazo. 

Pero también hay, me di cuenta estos días, listas que 
nos sirven para recordar. 

¿Una sobre los lugares que hemos visitado?
¿Otra sobre cosas que compramos? 
¿Personas que conocimos?

Es interesante darnos cuenta que los formatos tam-
bién cambian. En ese sentido, mi lista favorita es la 
que hago en mi celular, en mi aplicación de mapas. 

Me encanta marcar puntitos “favoritos”, como peque-
ñas cruces en un mapa del tesoro.

Otra lista, porque soy adicto a esto, la de páginas 
guardadas en mi barra del motor de búsqueda para 
ver después. Páginas que nunca veo, de todas for-
mas. 

Pero aún así me tranquiliza saber que ahí estarán para 
siempre o hasta que mi computadora se dañe  y ya no 
encienda. 

Las listas también sirven para eso. Para escribir cosas 
que queremos hacer, pero que sabemos, muy en el 
fondo, que nunca haremos. 

CARLOS TOLEDO
CIUDAD DE  MÉXICO

Escríbenos
Te invitamos a interactuar con Excélsior. Te pedimos que tu texto 
no rebase las 200 palabras. Por tu seguridad y el respeto a nues-
tros lectores, acompaña tu correo de una copia de tu credencial 
de elector. Nos reservamos el derecho de publicar o editar los 
contenidos. Las opiniones publicadas serán responsabilidad de su 
autor. Te puedes dirigir a: yolector@gimm.com.mx

Juegos de poder
Leo Zuckermann
leo@opinar.com.mx

• Para salvar al medio ambiente del cambio climático los gobiernos  
han incrementado el número de regulaciones con el objetivo de tener  
un consumo más eficiente de combustibles.

Otra testarudez costosa

Decía la semana pasada que la obstinación del presidente 
Andrés Manuel López Obrador por salvar las energías fó-
siles nos estaba costando muy caro. Hoy toca analizar otra 
testarudez costosa: la construcción de la nueva refinería en 
Dos Bocas, Tabasco.

En el pasado, ya había dudado de la capacidad de Pemex 
y la Secretaría de Energía de construir una nueva refinería 
con un costo de ocho mil millones de dólares, lista para ope-
rar en 2023 y con una capacidad de refinación de 240 mil 
barriles diarios.

Amén de estas dudas y la irracionalidad económica de 
este proyecto (igual lo dije cuando el entonces presidente 
Calderón anunció la construcción de una nueva refinería 
en Hidalgo la cual, afortunadamente, no se llevó 
a cabo), las condiciones del mercado de refi-
nación han cambiado durante la pandemia y la 
crisis económica internacional.

Véase el artículo del The Wall Street Journal 
del 7 de septiembre titulado Otro problema pe-
trolero: hay demasiadas refinerías. No se refiere, 
desde luego, a México donde tenemos seis re-
finerías operando a menor capacidad para las 
que están diseñadas. No. Se refiere al número 
de plantas que hay en el mundo entero.

“Las refinerías europeas ya están operando a 
su mínima capacidad, señala Raúl Alcamo, de 
la firma consultora Energy Aspects. Estima que 
el mundo necesita un recorte del 10% en la ca-
pacidad, sin embargo, hay más refinerías nuevas 
planeadas, principalmente en China y en Medio 
Oriente”, afirma el artículo del WSJ.

Bueno, pues agréguese a los proyectos nue-
vos el de Tabasco. Con toda seguridad será un 
proyecto perdedor. 

No sólo se recuperarán los costos de opera-
ción con dificultad (Petróleos Mexicanos es la 
empresa petrolera del mundo que refina más 
caro), sino que nunca se lograrán amortizar los costos de ca-
pital. Los contribuyentes pagaremos el capricho de la nueva 
refinería en la tierra del presidente López Obrador.

De hecho, de acuerdo con la nota del WSJ, las refinerías 
tienen una perspectiva negativa en el largo plazo. Los paí-
ses desarrollados, y algunos emergentes, están transitando 
hacia las energías limpias y renovables. Para salvar al medio 
ambiente del cambio climático, los gobiernos han incremen-
tado el número de regulaciones con el objetivo de tener un 
consumo más eficiente de combustibles. Además, los vehí-
culos eléctricos cada vez ganan una mayor participación de 
mercado.

“BP, Royal Dutch Shell y el gigante francés Total han ven-
dido sus participaciones en 18 refinerías desde el 2009, y 
Shell reveló el mes pasado que está en negociaciones ac-
tivas para vender cinco de sus 15 refinerías restantes […] La 
mayoría de las compañías petroleras importantes de Europa 
planea producir combustibles renovables en el futuro. Total 
y la italiana Eni ya han convertido tres refinerías a biodiesel 
en los últimos cinco años y es probable que les sigan otras”.

Pero aquí seguimos anclados al siglo pasado por la ter-
quedad presidencial.

 
Para acabarla de amolar, leo en la columna de 
David Shields, en Reforma, que “algo anda mal 
en Dos Bocas”. Resulta que el “Instituto Mexi-
cano del Petróleo (IMP) acaba de emitir una li-
citación pública para contratar un ‘servicio de 
asistencia técnica para la elaboración de un 
diagnóstico relacionado con la ejecución del 
proyecto de la refinería’”.

Al parecer, se lanzaron como el santo a cons-
truirla. Afirma Shields que la secretaria de Ener-
gía, Rocío Nahle, informa semanalmente sobre 
los avances de la construcción. Pero sólo co-
menta de “obras de preparación del sitio, como 
excavaciones, movimientos de acero y concreto, 
cimentaciones para tanques, esferas y edificios, 
y construcción de pilas, vialidades y viveros. 
Atole con el dedo, pues. Los grandes equipos 
de la refinería misma brillan por su ausencia”.

Cuando se concibió el proyecto de Dos Bo-
cas, el tipo de cambio del peso frente al dólar 
estaba en alrededor de 19 pesos. Hoy anda por 
arriba de los 21 pesos. Esto significa que la refi-
nería costará más porque muchos de los equipos 

se tienen que adquirir en el extranjero. 
Por lo que veo en la prensa, ni siquiera se tiene claro si 

el gobierno ya salió a comprar estos equipos, por cuáles se 
decidió y si ya se están armando en el extranjero para, even-
tualmente, trasladarlos a Tabasco y poder ensamblarlos en 
la planta.

Vamos a ver en qué termina todo esto. Por lo pronto, 
no se ve nada bien. Así ocurre cuando un gobierno se em-
barca en costosos caprichos presidenciales con cargo a los 
contribuyentes.

 Twitter: @leozuckermann

Cuando  
se concibió  
el proyecto de 
Dos Bocas, el 
tipo de cambio 
del peso frente 
al dólar estaba 
en alrededor  
de 19 pesos.

Dos Bocas genera 
34 mil empleos. 
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Editorial

Francisco Guerrero Aguirre
Secretario para el Fortalecimiento de la Democracia, OEA*
Twitter: @pacoguerreroa65

Venezuela: retrato de la dictadura

La risa del Presidente
Tienen razón los signatarios del 

desplegado mencionado cuando 
advierten que no se alimenta el rencor 

desde la tribuna presidencial “sin que el 
odio llegue al río alguna vez”. 

La pandemia sigue implacable su ruta global de infección y 
muerte. Casi 31 millones de infectados. Cerca de 959 mil falle-
cidos. Los gobiernos continúan tomando medidas, esperando 
domar al monstruo y que el temido rebrote pueda evitarse.

En este complejo entorno, el 15 de septiembre del 2020, la 
Misión Internacional Independiente de determinación de los 
hechos sobre la República Bolivariana de Venezuela, nom-
brada por el Consejo de Derechos Humanos de las Naciones 
Unidas, publicó su informe durante el 45º período de sesiones.

En el informe de 443 páginas, se requiere al régimen de 
Maduro a rendir cuentas por violaciones flagrantes y siste-
máticas de derechos humanos. Estas violaciones han sido 
calificadas como crímenes de lesa humanidad. 
El informe es un retrato actualizado de una dic-
tadura criminal.

Se establece que las más altas autoridades del 
Estado ejercían control sobre los ejecutores de 
dichas violaciones, y que Nicolás Maduro y los 
ministros del Interior y de Defensa tenían conoci-
miento de los crímenes, habiendo dado las órde-
nes, coordinado actividades y apoyado acciones 
por las cuales se cometieron dichas violaciones.

Entre los crímenes se incluyen: ejecuciones 
extrajudiciales, desapariciones forzadas, deten-
ciones y torturas por motivos políticos, violencia 
ejercida contra manifestantes y la complicidad 
de un Poder Judicial renuente a investigar los 
hechos de manera sustantiva.

El informe elaborado por la ONU se suma 
al trabajo arduo que la Secretaría General de la 
OEA ha llevado a cabo durante los últimos años 
denunciando sistemáticamente los abusos y 
atrocidades de la dictadura venezolana. Hoy, la 
mayoría de la comunidad Internacional mundial 
reconoce, gracias al tesón de Luis Almagro, que 
la tiranía se mantiene en el poder gracias al terror y la tortura.

El informe de la ONU es consistente con el informe pre-
viamente elaborado y presentado por la Secretaría General 
de la OEA, a través del Panel de Expertos Internacionales 
Independientes sobre la Posible Comisión de Crímenes de 
Lesa Humanidad en Venezuela, del 29 de mayo de 2018.

El panel de expertos ya había determinado con claridad 
que existían fundamentos suficientes para considerar la co-
misión de crímenes de lesa humanidad en Venezuela. La 

cadena de mando se extiende a 11 funcionarios por su res-
ponsabilidad política inmediata y otros 146 subordinados por 
ejecutar órdenes.

El informe de la OEA fue, en su momento, la base para que 
6 Estados Parte del Estatuto de Roma remitieran el caso de 
Venezuela a la Corte Penal Internacional, con el fin de evitar la 
impunidad de los crímenes cometidos, el  establecimiento de 
responsabilidades penales internacionales y asegurar la plena 
rendición de cuentas de los autores y justicia para las víctimas.

La Secretaria General de la OEA ha saludado la publica-
ción del informe de la ONU, recordando que, en materia de 
Derechos Humanos, la celeridad de las actuaciones de los 

organismos requeridos a su defensa es urgente. 
Es, literalmente, cuestión de vida o muerte.

La pandemia ha empeorado la situación. El re-
presentante del Alto Comisionado de las Naciones 
Unidas para los Refugiados para el Sur de América 
Latina, Juan Carlos Murillo González ha señalado 
que 5,000 venezolanos abandonan su país dia-
riamente. 5 millones ya han migrado y para fina-
les de 2020 se estima que serán 7 millones.

 Balance
Como ha sostenido con razón Luis Almagro, con 
relación a la pretendida farsa electoral del 6 de 
diciembre de 2020, es absurdo pensar que cri-
minales de lesa humanidad que reprimen y eli-
minan oposición y disidencia puedan organizar 
elecciones libres y justas.

Es también absurdo decir que aquellos que 
participan en las elecciones pueden llegar a ser 
considerados como oposición fragmentada. El 
colaboracionismo con la dictadura los hace 
parte de la dictadura, no de la oposición. 

La Corte Penal Internacional debe actuar ya. Es urgente  
terminar con la dictadura y que cesen los atroces crímenes 
de lesa humanidad. El apoyo de toda la comunidad inter-
nacional es fundamental para que Venezuela regrese a la 
democracia.

El gesto fue anticlimático, pero no improvisado. Si algo ha 
sido sistemático en la actual administración es la descali-
ficación por reflejo a todo medio o persona que ose cues-
tionar sus políticas públicas. Es para lamentarse, aunque 
no para sorprenderse porque esa intolerancia era evidente 
desde que, estando en la oposición, promovía el culto a su 
persona.

En todo caso, lo que hay es desengaño entre quienes 
creyeron que la responsabilidad de gobernar atemperaría 
ese y otros rasgos autoritarios, pero hoy los miran exacer-
bados y amenazantes debido al excesivo poder del man-
datario. No pocos de ellos están entre los 650 académicos, 
artistas e intelectuales que firmaron el desplegado en de-
fensa de la libertad de expresión, “esto tiene que parar”, y 
tuvieron como respuesta las infamias de rigor. Ahora son 
culpables de todos los males que aquejan al país por ha-
ber “callado como momias” en el pasado, aunque eso sea 
mentira.

El Presidente se rio de masacres documentadas en 
2020, pero pudo ser de cualquier otra nota, dicho o acti-
tud que lo incomode o desmienta. La sorna es recurso del 
ninguneo, “¡mírenlos, qué ridículos se ven cuando no me 
aplauden!”.

La degradación del debate público es difícil de revertir 
cuando la máxima autoridad desinforma con mentiras y 
responde a las críticas con anatemas. Si no hay delibe-

ración argumentada, racional y 
respetuosa que se nutre del co-
nocimiento y la evidencia desde 
la primera magistratura, menos 
aun entre los subalternos y se-
guidores que imitan al líder.

El escarnio como respuesta 
automática del poder hacia la 
crítica sí es una forma de cen-
sura. No sólo porque los lin-
chamientos virtuales inhiben la 
libre circulación de ideas —nadie 
gusta de recibir insultos, ni ca-
lumnias o que se metan con su 
familia por opinar—, sino tam-
bién porque la violencia verbal 
antecede a la física. Tienen razón 
los signatarios del desplegado 
mencionado cuando advierten 
que no se alimenta el rencor 
desde la tribuna presidencial 
“sin que el odio llegue al río al-
guna vez”. 

La polarización no es consecuencia, es la ruta elegida de 
quien piensa que combatiendo a sus adversarios desde el 
poder podrá convertir la hegemonía que hoy goza por los 
efectos coyunturales de una elección en el eje estructural 
del “nuevo régimen”. Por eso la democracia está bajo ase-
dio, igual que las libertades públicas.

La crítica periodística irrita en Palacio Nacional y victimi-
zarse con el cuento de ser el más atacado de la historia, así 
como estigmatizar en las conferencias mañaneras a sus más 
odiados adversarios y comunicadores, alentando el hostiga-
miento en redes sociales a quienes lo cuestionan, está siendo 
insuficiente para imponerse en la opinión pública.

Que el gobierno prefiera apretar disidentes mediante 
congelamiento de cuentas, auditorías del SAT y amenazas 
judiciales antes de sacar a relucir los toletes no le quita el 
rostro represor, simplemente hace evidente su vano in-
tento de simulación demagógica. Porque nadie se engaña: 
cuando el poder recae en una sola persona, los contrapesos 
son sometidos u hostilizados y la intolerancia gana terreno 
estamos frente a un régimen autoritario.

La situación del país es muy grave y la inconformidad 
seguirá creciendo. Acallarla no será posible y reírse de los 
problemas o de quienes los señalan no servirá para so-
lucionarlos. En lugar de convocar a un acuerdo nacional 
para enfrentar juntos la emergencia, el Ejecutivo decidió 
concentrarse en las elecciones del próximo año para barrer 
a la oposición. Eso aumenta el riesgo de inestabilidad polí-
tica. El encono alimentado como estrategia electoral para 
beneficiar al partido en el gobierno podría salirse de cauce.

 De PaSO
Las rejas amarradas con cadenas alrededor del Zócalo para 
impedir que el colectivo FRENAA instale ahí un plantón, 
igual a los que Andrés Manuel López Obrador organizó en 
su pasado, son elocuentes. En 1968 se abrió esa plancha 
a la protesta y, después de Tlatelolco, tardó casi dos dé-
cadas recuperarse. Quienes hoy la cierran no pueden de-
cirse herederos de ese movimiento. Quieren la plaza en 
exclusividad para cultivar la megalomanía presidencial, la 
cual no es diferente a la que enfrentaron aquellos valientes 
estudiantes.

El panel de exper-
tos ya había 
determinado 
que existían 
fundamentos 
para considerar 
la comisión de 
crímenes de lesa 
humanidad  
en Venezuela.

La situación 
del país es 
muy grave y la 
inconformidad 
seguirá 
creciendo. 
Acallarla no será 
posible y reírse 
de los problemas 
o de quienes 
los señalan no 
servirá para 
solucionarlos. 

El representante del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados  
para el Sur de América Latina, Juan Carlos Murillo González ha señalado que 5,000 

venezolanos abandonan su país diariamente. 

*Secretario para el fortalecimiento de la Democracia. 
Los puntos de vista son a título personal. 

No representan la posición de la OEA.

Fernando 
Belaunzarán
Integrante de la dirigencia 
colegiada del PRD
opinionexcelsior@gimm.com.mx

solís

llera

crímenes en venezuela
 l Ejecuciones extrajudi-

ciales, desapariciones 
forzadas y torturas. 
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Las mamivans, ecocidas

El rebote que viene

No se trata de apuntar con el dedo o echar culpas, sino de 
ser conscientes y responsabilizarse de la manera en la que 
se vive, consume y contamina. Se trata, además, de buscar 
el mejor de los caminos para resolver los desafíos más gran-
des que afronta la humanidad: pobreza, desigualdad y crisis 
climática. Pero para ello, es necesario entender que ambos 
fenómenos están estrechamente relacionados.

En este momento, en el cual gobiernos y sociedades lu-
chan contra las muchas consecuencias de la pandemia de la 
covid-19, resulta oportuno saber que el 10% de la población 
global más rica, conformada por alrededor de 630 millones 
de personas, generó el 52% de las emisiones de dióxido de 
carbono acumuladas, lo cual representa el consumo de un 
tercio (el 31%) del presupuesto global de carbo-
no en un periodo de 25 años.

En contraste, el 50% de la población más po-
bre del mundo (3 mil 100 millones de personas) 
fue responsable de tan sólo el 7% de las emisio-
nes acumuladas, lo cual significa un consumo 
del 4% del presupuesto de carbono disponible, 
en el mismo lapso. En medio, por supuesto, 
queda la clase media global, compuesta por 
2,500 millones de seres humanos la cual generó 
el 41% de las emisiones acumuladas de dióxido 
de carbono y consumió el 25% del presupuesto 
de carbono de 1990 a 2015.

Estos datos provienen del informe Comba-
tir la desigualdad de las emisiones de carbo-
no, elaborado por la ONG Oxfam y el Instituto 
de Medio Ambiente de Estocolmo (SEI, por sus 
siglas en inglés), dado a conocer apenas ayer.

Lo más sorprendente del hallazgo es que 
sólo 1% de los más ricos del mundo, que son 
alrededor de 63 millones de personas, es el res-
ponsable del 15% de las emisiones acumuladas, 
es decir, más del doble de lo que generan los 3 
mil 100 millones de pobres.

Y el informe lo explica de una manera muy sencilla: las 
emisiones de dióxido de carbono, o CO2, son el resultado 
del consumo desenfrenado y la adicción al transporte, que 
es uno de los sectores responsables del consumo de com-
bustibles fósiles —sobre todo gasolina, diésel y queroseno— y 
esas emisiones están al borde de agotar el presupuesto de 
carbono mundial hacia 2030.

Oxfam y el SEI resaltan que las personas de los países 
ricos en mayor medida poseen vehículos que generan altas 

emisiones, como los Sport Utility Vehicle (mejor conocidos 
como SUV); además, son quienes pueden realizar mensual-
mYURIente más viajes en avión.

Este informe tiene como base un análisis realizado por el 
economista francés Thomas Piketty, autor de El capital en el 
siglo XXI, y Lucas Chancel, investigador francés del IDDRI, 
cuyo método de cálculo está relacionado con la cantidad 
de CO2 producido por cada individuo, en lugar de por país.

Se trata de que cada persona asuma la responsabilidad 
que tiene en generación de emisiones contaminantes.

Piketty destaca que la inequidad de ingresos está muy 
vinculada a las desigualdades en las emisiones de CO2 y son 
los más ricos de Europa, Estados Unidos y China los que más 

generan CO2, en tanto, las personas más pobres 
son las menos responsables, pero las más afec-
tadas por los golpes de la crisis climática.

Esto hace sentido. Los automóviles de uso 
particular consumen alrededor de la cuarta par-
te de la demanda mundial de petróleo.

A inicios de este año, la Agencia Internacio-
nal de Energía, a través de un análisis, halló que 
el segmento de los SUV fue el segundo mayor 
contribuyente en el aumento de las emisiones 
globales de CO2 de 2010 a 2018, debido a su 
tamaño, aerodinámica y peso. Además, duplicó 
su participación en el mercado mundial al pasar 
del 17% al 39%, por lo tanto, las emisiones anua-
les aumentaron a más de 700 megatoneladas 
de CO2, eso es mucho más de lo que emiten al 
año Reino Unido y los Países Bajos.

Así, el informe de Oxfam y SEI reitera lo que 
los científicos han venido diciendo en las últi-
mas décadas, las emisiones de CO2 que se acu-
mulan en la atmósfera están provocando que el 
planeta se caliente más y más y si no se hacen 
los esfuerzos por recortarlas, el aumento de la 

temperatura por arriba del 1.5 grados centígrados causará 
daños generalizados e irreversibles en todos los sistemas 
naturales. 

El presupuesto de CO2 y el tiempo se agotan, la humani-
dad tiene menos de una década para cambiar y si bien los 
gobiernos tienen responsabilidad, cada individuo que habita 
este planeta, incluidos los mexicanos, debe hacer un esfuer-
zo por tener una vida más sustentable, de lo contrario, los 
más pobres y las generaciones que están por venir se enfren-
tarán a un planeta devastado.

México requiere voltear a ver a Europa para aprender nuevas 
lecciones y anticipar mayores costos sociales a los ya asu-
midos en la vida y la economía de las familias. Después de 
semanas de estabilización en la tasa de contagio del corona-
virus SARS-CoV-2, a partir de una serie de medidas efectivas 
que consiguieron mantener en aislamiento y valoración a la 
población, distintas ciudades de ese continente están bajo 
la amenaza de una segunda ola significativa en el registro 
de casos positivos, con sus potenciales impactos en el des-
bordamiento de los servicios médicos de cuidado intensivo.

En primer término, recordemos el caso de Reino Uni-
do, país en el que el primer ministro prefirió, en un princi-
pio, jugar a la política en vez de asumir el papel 
responsable al que obliga ser jefe de gobierno. 
Sin embargo, logró corregir su rumbo y reducir 
significativamente los alcances del contagio. A 
pesar de ello, los especialistas de ese país hacen 
pública su preocupación que, de mantenerse 
una nueva aceleración de propagación, a me-
diados de octubre se podrían presentar 49 mil 
nuevos contagios diarios. De acuerdo con los 
mismos posicionamientos difundidos ayer por 
la agencia de noticias AP, el número de ingresos 
a recintos hospitalarios se multiplican por dos 
cada semana, lo que hace prever como inevita-
ble el incremento de lamentables fallecimientos 
en el corto plazo.

Otro caso referente donde la política le es-
taba ganando la partida a la ciencia, no sin 
altos costos para la gente, es España. La falta 
de comunicación y acuerdo oportuno entre el 
gobierno nacional —controlado por el Partido 
Socialista Obrero Español— y el de la Comuni-
dad de Madrid —ejercido por el Partido Popu-
lar— tiene a la capital de ese país al borde de 
un segundo rebrote, el cual puede revivir una 
de las peores gestiones al comienzo de la pandemia en el 
continente europeo.

En marzo, España registró niveles de cinco mil nuevos 
infectados diarios y rápidamente se colocó entre los paí-
ses con mayor número de casos positivos y fallecidos. En 
ese momento se desbordó el sistema hospitalario de Ma-
drid, donde la demanda por atención duplicaba los espacios 
médicos disponibles. Entre otras medidas que consiguieron 
revertir tendencias, habilitaron rápidamente varias decenas 

de hoteles como hospitales e instalaron más de cinco mil 
camas en el centro de convenciones IFEMA. A la par, in-
crementaron la aplicación de pruebas para identificar los 
núcleos de contagio.

A pesar de los esfuerzos, tras meses de mantener la evo-
lución bajo niveles aceptables de control, la fuerza de la epi-
demia comienza a desencadenarse de nuevo por una gestión 
deficiente de las autoridades de la comunidad de Madrid, así 
como por la falta de acuerdo y coordinación con el gobierno 
nacional español, lo que ha aletargado la instrumentación de 
soluciones. En tan sólo el último fin de semana, se registra-
ron más de 31 mil nuevos casos positivos, de los cuales 40% 

se localiza en la capital de ese país.
Después de perder tiempo valioso en pre-

venir el regreso a esta crecida, finalmente am-
bos órdenes de gobierno lograron sentarse a la 
mesa para acordar medidas mínimas que reafir-
marán las restricciones de movilidad de cuando 
menos 850 mil madrileños, en una comunidad 
que también adelantó la reapertura de activida-
des económicas sin contar con las condiciones 
adecuadas.

En especial, una parte importante de las nue-
vas medidas de confinamiento están orientadas 
a los jóvenes, sector que ha mostrado mayor 
falta de disciplina en las medidas de preven-
ción. Prueba de ello es que, tanto en Londres 
como Madrid, las autoridades han reducido los 
horarios de servicio de bares y restaurantes. En 
algunas regiones, incluso, se prohibieron reu-
niones sociales con personas distintas a las que 
viven en el mismo hogar.

Si este fenómeno de aumento significati-
vo en casos positivos sucede en naciones que 
aplicaron medidas efectivas, ¿qué podemos es-
perar los mexicanos, cuando el subsecretario 

López-Gatell ha obstaculizado la construcción de amplios 
consensos, privilegiado la política sobre la ciencia y permi-
tido la reactivación prematura de actividades? Más aún si 
recordamos que, a diferencia de España y Reino Unido que 
aplican miles de pruebas diarias para detectar las líneas de 
contagio, aquí no tenemos la menor idea de cuántos con-
tagios realmente existen y en qué regiones del país se pre-
sentan. Sin duda, será un costoso otoño en salud, vidas y 
economía para nuestro país.

Las emisiones 
de dióxido  
de carbono, 
o CO2, son 
el resultado 
del consumo 
desenfrenado  
y la adicción  
al transporte.

España es otro 
de los países 
europeos en los 
que la política le 
estaba ganando 
la partida a la 
ciencia, no sin 
altos costos  
para la gente. 

Los automóviles de uso particular consumen alrededor de la cuarta parte  
de la demanda mundial de petróleo.

Una parte importante de las nuevas medidas de confinamiento está orientada a los 
jóvenes. En algunas regiones, incluso, se prohibieron reuniones sociales con personas 

distintas a las que viven en el mismo hogar.
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1.  Menos show, por favor. Los panistas piden que se res-
palde la consulta popular del Ingreso Básico Universal 

porque es una “medida útil para la reactivación económi-
ca” y para “disminuir la pobreza”. Por fortuna, algunos se-
nadores de la oposición no se olvidarán de la viabilidad 
financiera y jurídica que debe tener todo programa que se 
legisle. Damián Zepeda y Xóchitl Gálvez se van por la li-
bre en su afán por concretar un plan que garantice apoyo 
a los mexicanos desempleados durante la pandemia. Lo 
peor es que rehúyen a una salida de consenso y buscan 
aprovecharse de la consulta popular. La peligrosidad de 
estos proyectos es que los problemas de fondo se convier-
ten en monedas de cambio de muy bajo valor. Si supieran 
abatir la pobreza ya lo habrían hecho. ¿O no?

2.   Negocio de muchos ceros. Los cárteles mexicanos 
ganaron, entre 2016 y 2018, casi 50 mmdd, aunque 

el volumen total de dinero ilícito generado en ese periodo 
podría ser mucho mayor, pues México no cuenta con una 
metodología para medir esos montos con exactitud. Así lo 
indicó Santiago Nieto, responsable de la UIF, quien aclaró 
que esa cifra corresponde sólo a dinero que ha sido denun-
ciado ante las autoridades competentes. Nieto señaló que 
su departamento multiplicó el número de denuncias ante 
los tribunales, pues en 2018 presentó 82 y en 2019 fueron 
164, y frente a las seis sentencias condenatorias consegui-
das en 2018, el año pasado se lograron 84. Se han congela-
do recursos a casi dos mil personas. Miente quien diga que 
esto no es una lucha frontal contra la corrupción. 

3.   Lo que ustedes manden. Ante el anuncio de pes-
cadores del hábitat de la vaquita marina de que re-

gresarán al mar con sus redes tradicionales, legisladores 
federales de Morena hicieron un llamado urgente a la Fe-
deración para atender a las comunidades de San Felipe, 
Baja California, y el Golfo de Santa Clara, Sonora, ante el 
riesgo de que se apliquen mayores sanciones comerciales 
a nuestro país. La senadora Nancy Sánchez exigió que se 
instale una mesa técnica de negociaciones al más alto ni-
vel para buscar una salida a la problemática que afecta a 
más de cinco mil familias de la región. Señaló que se debe 
construir una solución antes de que inicie la temporada 
de camarón. El problema es que los altos funcionarios que 
podrían hacer algo se hacen los desentendidos. O cuidan  
sus propios intereses. ¿Y el cambio transformador?

4.Obviedades. Para dirigir a Morena, por un lado se 
encuentra Mario Delgado, entregado por completo a 

la causa de su líder, López Obrador, y por el otro Porfirio 
Muñoz Ledo, quien se ha convertido, en los meses recien-
tes, en la voz discordante al interior del partido. Con la ex-
periencia como argumento, es el único legislador que lee el 
trasfondo de cada tema y critica las malas decisiones. Ante 
esta nueva versión de Muñoz Ledo, lo más natural es que 
atrajera simpatías a la oposición. Y sí. Diputados del PAN 
lo apoyan, incluso algunos del PRI han mostrado su dis-
posición. Confían en que podría iniciarse en San Lázaro 
una construcción democrática que sume a todas las fuer-
zas políticas en un pacto por el país. ¿Tanto súper poder le 
atribuyen? Primero que gane. 

5.   Previsor. Como parte de la Estrategia Dinamizado-
ra del Modelo de Salud para el Bienestar que impul-

sa López Obrador, desde Chiapas arrancó el Programa 
Nacional de la Eliminación de Hepatitis “C”, acción que 
garantizará la detección temprana, diagnóstico y trata-
miento gratuito a todas las personas con esta infección. 
El gobernador Rutilio Escandón destacó las políticas 
públicas que impulsa el Presidente de la República en 
materia de salud, lo que ha permitido que se inaugure 
una nueva cultura para el bienestar. El titular del Insabi, 
Juan Antonio Ferrer, reconoció el compromiso del go-
bernador de trabajar de cerca por la salud de las y los 
ciudadanos. El mandatario chiapaneco va por el rum-
bo correcto.
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10%
DE LA POBLACIÓN
más rica generó el 52% 
de las emisiones de CO2 
acumuladas.

Mortalidad por covid-19 
aumentará en Europa. 
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El impacto es acorde 
a circunstancias 
individuales y a 
la capacidad de 
adaptación personal.”

LUCÍA LEDESMA
SICÓLOGA

Foto: Eduardo Jiménez/Archivo

Durante la pandemia los márgenes de tolerancia respecto de los 
“otros” se ha reducido, según expertos.

POR LAURA TORIBIO
laura.toribio@gimm.com.mx

Felipe Gaytán, especialista 
en sociología e investigador 
de la Facultad de Humanida-
des y Ciencias Sociales de la 
Universidad La Salle, advirtió   
niveles de tolerancia  ba-
jos de la población, al cum-
plirse mañana miércoles 184 
días de que México entró en 
cuarentena.

“Hay tensiones, y esto 
deriva en temas de conflic-
tos sociales y sobre todo en 
la convivencia  cotidiana, es 
decir, nos volvemos menos 
tolerantes a muchas de las 
cosas que antes dejábamos 
pasar”, dijo 

Ven bajos niveles de tolerancia
ESPECIALISTA DE LA SALLE

Paranoia, irritabilidad, 
enojo, molestia y neurosis 
son otros de los sentimien-
tos que experimenta la po-
blación en la llamada nueva 
normalidad. 

como por qué no se cuida, no 
usa el cubrebocas o por qué 
sale de su casa”, ejemplificó. 

Al respecto, Lucía Le-
desma, sicóloga y neuro-
sicóloga clínica, insistió en 
que aunque en la experien-
cia colectiva se están dan-
do abrumadores cambios de 

Paranoia, irritabilidad, enojo, molestia y neurosis 
son otros males que experimenta la población

POR LAURA TORIBIO
laura.toribio@gimm.com.mx

La pandemia de covid-19 
provoca más miedo, preocu-
pación e incertidumbre en-
tre los mexicanos ahora  que 
hace seis meses cuando ini-
ció la cuarentena. La diferen-
cia es que hoy más personas 
han asumido el riesgo de 
contagio, coincidieron ex-
pertos y sicología y sociología 
consultados por Excélsior.

“En la primera etapa de 
la cuarentena lo que  vimos 
es que  había  miedo y una 
incertidumbre sobre qué  
iba a pasar por los niveles 
de  contagio y en la segun-
da etapa  se  incrementa to-
davía más este miedo por el 
tema de tener que salir a la 
calle  y trabajar, es decir, la 
exposición al virus  y  a ser 
contagiados se dispara mu-
cho más y entonces mu-
chos terminan aceptando 
que pueden ser contagia-
dos, se empiezan a cuidar 
en extremo  y entran en una 
etapa de  mayor  estrés e in-
certidumbre”, explicó Felipe 
Gaytán, especialista en so-
ciología e investigador de la 
Facultad de Humanidades y 
Ciencias Sociales de la Uni-
versidad La Salle.

De acuerdo con una en-
cuesta  de Mas Data, el miedo 
y el temor por el nuevo co-
ronavirus  entre los mexica-
nos pasó de 13.1% en marzo a 
17% en agosto; la preocupa-
ción creció de 26.8 a 36% y la 
incertidumbre prácticamente 
se duplicó en este periodo al 
pasar de 8.4 a 15%.

Sin embargo, 68.6% de los 
encuestados dijo estar a fa-
vor de asumir los riesgos de 
reabrir la economía que pre-
ferir mantener las medidas 
de aislamiento.

“Cuando nosotros le pre-
guntamos a la gente con lo  
que sabe de la pandemia 
¿qué siente usted?, el dato 
inicial  relevante  es que de 
32% bajó a 21% el nada, es 
decir, ya hay un sentimien-
to  que provoca el coronavi-
rus en 80% de la población. 
La molestia que pasa de 2 a 
5% lo que nos está diciendo 
es que la gente se siente in-
cómoda por todas las conse-
cuencias de tener que estar 
guardados en su casa,  de 
que si salen se  tienen que 
estar poniendo el cubrebo-
cas y  todas las demás si-
tuaciones que ocasiona el 
coronavirus”,  planteó  José 
Zenteno, director general de 
Mas Data

TAMBIÉN CRECE LA INCERTIDUMBRE
Según la encuesta de Mas Data,  en la llamada nueva normalidad se incrementan todavía más los temores  
como por ejemplo por tener que salir a la calle y trabajar, es decir, la exposición al virus y a ser contagiados

POR LAURA TORIBIO
laura.toribio@gimm.com.mx

Todos los días cuando sale 
a trabajar, Gabriel asu-
me un riesgo inminente 
de contagiarse del nuevo 
coronavirus.

Aunque extrema sus 
medidas de higiene, el eje-
cutivo de atención al cliente 
de un  banco está conscien-
te de que puede contraer la 
enfermedad desde que se 
sube al transporte público.

“De hecho, hasta en mi 
zona de trabajo, porque 
varios de mis compañeros 
han tenido familiares con-
tagiados, igual fueron pues-
tos en cuarentena, pero 
llegamos a tener contacto 
con ellos, así que con base 
en ese riesgo trato de no 
tocarme la cara, no saludar 
de beso o de mano y tener 
mi distancia”, contó.

A inicios de este mes 
Gabriel tuvo la sospecha de 
haberse infectado de Co-
vid-19 y entendió que el 
peligro es latente.

“Me siento muy contra-
riado, porque siempre he 
tratado de tener mis me-
didas de higiene, cuidarme 

“Asumí el riesgo de contagiarme”
HISTORIA DE GABRIEL

Foto: Archivo

De los entrevistados, 50% terminó el bachillerato, universidad o posgrado, según la encuesta telefónica aplicada por Mas Data.

a mí y a mi familia y pensé 
que con eso estaría a salvo, 
pero ahora que pude estar 
contagiado te das cuenta 
que a veces no es suficiente 
y llegas a sentir mucha im-
potencia”, confesó.

El viernes 4 de septiem-
bre Gabriel empezó con 
dolor de cabeza, garganta y 
pecho. Estuvo en su casa 12 
días aislado.

“La simple idea de estar 

En entrevista, Gaytán se-
ñaló que al no poder volver 
a la normalidad previa a la 
pandemia, la población se 
siente frustrada y angustiada. 

“El miedo se expresa en el 
contagio; la angustia en las 
consecuencias de ese conta-
gio porque no sabes si te va 
dar, y si te da, si vas terminar 
en el hospital, entonces co-
mienza la incertidumbre de 
pensar si vas a acabar en el 
hospital intubado y qué va a 
pasar con tu familia”, explicó.

Es en este contexto, al no 
saber manejar la angustia, 
comentó  que muchas per-
sonas se vuelven intoleran-
tes con el exterior. 

“Y empieza a haber un 
nivel de márgenes de tole-
rancia muy bajos respecto al 
comportamiento de los otros, 

La simple idea de estar 
contagiado y el miedo a 
haber contagiado a alguien 
que yo quisiera estaba 
presente y eso fue lo que 
más me pesó.”

GABRIEL
EJECUTIVO BANCARIO

Según los resultados de la 
encuesta de evaluación de la 
crisis sanitaria y sus conse-
cuencias, mientras en mar-
zo 50.6% de la población 
pensaba que el coronavirus 
era una amenaza personal y 
para sus familias, en agosto 
la cifra se disparó a 82.8 por 
ciento.

“En seis meses de pan-
demia, existen tantas re-
acciones sicológicas como 
personas, comunidades y 
sociedades. En México son 
muchos Méxicos, las dife-
rentes realidades superan el 
efecto sicológico potencial 
de la pandemia, nos supera 
el tedio del encierro, la asfi-
xia sicológica del cubrebocas 
y de lo limitado del contac-
to físico y social, todos so-
mos sospechosos hasta que 
no se demuestre lo contra-
rio, unos paranoicos, otros 
despreocupados y retado-
res. La vida sigue su curso y 
con ella la capacidad indi-
vidual de adaptación a una 
nueva normalidad que ya no 
nos sorprende y ha invadido 
nuestras rutinas para siem-
pre”, expuso Lucía Ledes-
ma, sicóloga y neurosicóloga 
clínica.

QUÉ TAN AISLADOS 
ESTÁN LOS MEXICANOS 
A ESTA ALTURA DE LA 
PANDEMIA
En una escala del 1 al 10, 
donde 1 es sin aislamien-
to y 10 aislamiento total, los 
mexicanos confiesan estar 
en el nivel 6.

Al preguntarles ¿qué tan 
aislado está usted?, las mu-
jeres respondieron que 6.4 y 
los hombres que 5.7

Por edades, los jóvenes de 
18 a 25 años son los que re-
portan un mayor grado de 
aislamiento  mientras que las 
personas de 26 a 39 años son 
las menos aisladas con nive-
les de 7 y 5.7, respectivamente.

En tanto, el grupo de edad 
de 40 a 55 años dice tener un 
aislamiento de 5.9 y los de 
más de 56 años de 6.3.

Foto: Especial

Gabriel tuvo la sospecha de haberse infectado de Covid-19 a 
inicios de septiembre.

contagiado y el miedo de 
haber contagiado a alguien 
que yo quisiera estaba pre-
sente y eso fue lo que más 
me pesó.  Antes de sentirme 
contagiado ya tenía temor 
pues veía a familiares de 
amigos morir, otros muy en-
fermos, pero cuando pensé 
que yo estaba enfermo tuve 
mucho miedo por mis seres 
queridos más que por mí; 
(temí) que ellos se contagia-
ran y pudieran morir; ahora 
tengo respeto por la pande-
mia porque comprendí el 
nivel de riesgo con todos los 
que me rodean y es algo im-
presionante”, consideró.

Al joven de 28 años le 
da cierto grado de coraje 
que la vida haya cambia-
do por completo a causa de 
la pandemia: “Espero que 
la vacuna esté pronto, ten-
go esperanzas de que esto 
sólo sea un mal recuerdo y 
que llegue a ser todo como 
antes. A quien todavía pien-
sa que esto no existe espero 
que piensen en sus familias 
y sus seres queridos y qué 
pasaría si se contagian por-
que creían que no era ver-
dad”, deseó.

Tras pasar sus síntomas, 
Gabriel regresó al traba-
jo con una   incertidumbre 
constante de poder con-
traer el virus.

rutina, el impacto es acorde a 
circunstancias individuales y 
a la capacidad de adaptación 
personal. 

“En seis meses de sobrelle-
var la pandemia nos enfren-
tamos a la nueva normalidad, 
a la crisis económica mundial, 
al desempleo o a cambios 

en el mismo, a la escuela en 
casa, online, por tv, a las au-
las o a las oficinas virtuales, a 
la citas con cubrebocas, a las 
reuniones por Internet o a los 
encuentros “clandestinos”, a 
las defunciones sin despedi-
das ni rituales, al miedo per-
manente  de contagiarse, al 
confinamiento en soledad o 
en compañía constante a la 
que no estábamos acostum-
brados, a las bodas sin fiestas, 
a bailar sin tocarnos. 

“En seis meses de pande-
mia también transcurre en 
paralelo la normalidad de 
antes, sin cubrebocas, el caos 
cotidiano visto ahora como 
la práctica de los temerarios 
que no creen en el virus, o a 
los que deben salir a trabajar, 
a enfrentarse al mundo viru-
lento para sobrevivir. Nos su-
pera la inercia o la negación 
sicológica de estar en medio 
de una pandemia que trasto-
ca día a día nuestras rutinas”, 
concluyó

Avance
Lejos de disminuir, la 
pandemia ha sido un 
creciente tema de 
preocupación entre los 
mexicanos.

EL 
DATO

Cuando nosotros le 
preguntamos a la gente 
con lo  que sabe de la 
pandemia ¿qué siente 
usted?, el dato es que 
de 32% bajó a 21% el 
nada.”

JOSÉ ZENTENO
DIRECTOR DE MAS DATA
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AUMENTA MIEDO  
POR LA PANDEMIA

Con lo que sabe de la pandemia del 
coronavirus o covid-19 ¿Qué siente usted?
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“Nunca restes valor al dolor de pacientes”
ENTREVISTA CON GANADORA DE LA MEDALLA MIGUEL HIDALGO

Afirma que no sólo fármacos ayudan a sanar,  
sino el buen trato y cercanía con la familia

Foto: Especial

Juan Carlos del Río le ha saca-
do provecho a la tecnología.

POR LAURA TORIBIO
laura.toribio@gimm.com.mx

Juan Carlos Del Río lleva 
toda la pandemia sin ale-
jarse ni un sólo kilóme-
tro de su hogar. Lo único 
que hace es salir a reco-
ger a la puerta de su casa  
los pedidos que realiza al 
supermercado.

Han pasado seis me-
ses y  aún no sabe cuándo 
saldrá del confinamiento. 

“Supongo que cuan-
do haya una vacuna, no 
lo sé realmente, también 
quiero confiar en que po-
dré estar bien hasta que 
sea ese momento, pero 
siendo realistas no sé si 
mi sique y economía lo 
resista. Todas mis deci-
siones, postura y estado 
han sido deliberadas asu-
midas, quiero pensar que 
puedo con lo que has-
ta ahora he vivido y más 
que eso, afortunadamen-
te todo esto me ha puesto 
a prueba y por lo tanto me 
he dado cuenta de  que 
soy una persona resisten-
te que no se ha doblegado 
fácilmente”, expresó.

Hasta ahora el músico 
de 42 años ha destinado 
parte de sus ahorros para 
sobrevivir y ha hecho uso 
de la tecnología para dar 
clases y así generar más 
recursos. 

“He tenido que adap-
tarme, antes impartía mis 
clases presencialmente, 
tocaba en vivo, ahora he 
usado la tecnología como 
todos para suplir, resolver, 
impartir y dar a conocer 
mi trabajo”, contó. 

Si no salgo aún, dijo, es 
porque me responsabilizó  
de mi salud física y tran-
quilidad emocional.

“Vivo con mi familia, 
todos hemos estado bajo 
el mismo cuidado, resis-
tencia y tolerancia; na-
turalmente ha habido 
personas que han querido 
que salgamos porque no 
comprenden la situación o 
no la quieren comprender. 
Sé que si estoy en confina-
miento tengo la tranquili-
dad o procuro tenerla de 
forma genuina al saber que 
no me estoy exponiendo y 
tampoco afectando a nadie 
directa o indirectamente. 
Así que he  pedido mi des-
pensa por las páginas de 
internet de los supermer-
cados y aplicaciones de 
comida a domicilio, sé que 
así se puede resolver esa 
parte”, comentó 

“Realmente mi vida 
ahora se parece a la de  
Ana Frank por un encierro 
necesario y para muchos 
voluntario e incomprensi-
ble”, concluyó

No ha salido 
más allá de 
un kilómetro

JUAN CARLOS DEL RÍO

Nunca perder la sensibilidad 
ni darle menor valor  al dolor 
ajeno porque la vida es una 
ruleta, vamos a estar del otro 
lado.”

ESTELA COLUNGA
GANADORA DE PRESEA MIGUEL HIDALGO

Inician cursos 
planteles militares

POR DAVID VICENTEÑO
david.vicenteno@gimm.com.mx

Un total de mil 732 jóvenes 
iniciaron ayer lunes, por pri-
mera vez, algún tipo de cur-
so en la veintena de opciones 
de formación media superior 
que ofrece el Sistema Edu-
cativo Militar, de la Secre-
taría de la Defensa Nacional 
(Sedena).

A la Escuela Militar de En-
fermería ingresaron 134 nue-
vos cadetes, de los cuales 110 
son mujeres y 24 hombres, 
y por primera en la historia 
éste será un plantel con au-
las mixtas.

“A partir de 2017 la Escue-
la Militar de Enfermeras, que 
por 82 años fue de mujeres, a 
partir de 2017 se autorizó el 
ingreso de hombres, por lo 
cual el nombre de la escuela 
cambió a Escuela Militar de 
Enfermería, por la inclusión 
de género.

“En este año, egresó la úl-
tima generación donde eran 
puras mujeres y, a su vez, está 
la primera generación que es 
mixta, a partir del cuarto año 
la modalidad es hombres y 
mujeres”, explicó la tenien-
te coronel enfermera Miriam 
Carapia Hernández, subdi-
rectora de la Escuela Militar 
de Enfermería.

En el arranque, los cade-
tes recibirán un curso de for-
mación inicial, de seis meses 
de duración en el Heroico 
Colegio Militar y hasta febre-
ro de 2021 se reincorporarán 
al plantel del Enfermería, en 
donde se analiza el método 
para la impartición de clases.

“Por la situación que está 
no sólo viviendo el país, sino 
el mundo, hemos tenido la 
necesidad de modificar la 
educación, el Sistema Edu-
cativo Militar no está ajeno a 
estos cambios.

“Entonces, va a haber una 
modificación a una educa-
ción mixta, es decir, que la 
mitad del alumnado esté en 

VOCACIÓN POR AYUDAR
Alumnos de nuevo 

ingreso se muestran 
felices pese a lo  

duro de los 
exámenes físicos  

y de ingreso

Fotos: Quetzalli González

Puntuales, cadetes iniciaron ayer su primer día en la Escuela Militar de Enfermería.

El primer día estuvieron acompañados por sus padres, a quienes se 
les dio una plática.

Desde hace años, la escuela de enfermería también acepta a los 
varones.

estudiar: ‘mamá quiero ayu-
dar a las personas’, y de qué 
manera las vas a ayudar’.

“Ella me dice, ‘pues quie-
ro estudiar enfermería’, pues 
adelante, hija, de la manera 

sus casas recibiendo educa-
ción virtual y la otra mitad 
esté en situaciones prácti-
cas”, indicó la teniente coro-
nel Carapia Hernández.

PRIMER DÍA
Antes de amanecer, a las 
6:00 horas, se comienzan 
a formar los jóvenes a las 
puertas de plantel militar, 
algunos acompañados por 
sus padres, abuelos y her-
manos, con sus maletas y, 
como lo marcan las medi-
das sanitarias, con caretas y 
cubrebocas.

Pasan el filtro del arco 
sanitizante, reciben su ra-
ción de gel en las manos y 
caminan, también acompa-
ñados por familias, hacia el 
auditorio, para recibir una 
plática de bienvenida, por 
parte de la directora, la coro-
nel enfermera Olivia Costilla 
Saavedra.

“Desde pequeña siempre 
dijo ‘quiero ser militar’, y yo le 
decía, bueno, qué te gustaría 

1,732
JÓVENES
iniciaron algún tipo de curso 
en la veintena de opciones 
de formación media 
superior militar.

Foto: Reuters/Archivo

Los pacientes de covid-19 han podido hacer llamadas, lo que les ha 
permitido hacer más llevadera su estancia hospitalaria.

POR ISABEL GONZÁLEZ
iga@gimm.com.mx

“No te debilites, convierte 
el miedo en fuerza  y nunca 
restes valor al dolor de tus 
pacientes porque la vida es 
una ruleta y un día vas a estar 
del otro lado como enfermo 
o familiar, dentro o fuera de 
un hospital”.

Con base en el principio de 
la solidaridad y de su auténti-
ca vocación de servicio, Nor-
ma Estela Colunga, enfermera 
del IMSS en el Estado de Mé-
xico y galardonada con la pre-
sea Miguel Hidalgo compartió 
a Excélsior la vía que encontró 
para fortalecer a sus pacientes 
contagiados de covid-19.

A sus 30 años de edad, la 
joven enfermera mexicana y 
madre de dos pequeños se 
dio cuenta desde los prime-
ros días de la epidemia que 
no sólo los fármacos ayudan 
a sanar, sino que también el 
sentirse cerca de la familia o 
escuchar música contribu-
yen a la salud emocional de 
aquellos que están en peligro 
a causa de una enfermedad 
desconocida.

“Nunca perder la sensibi-
lidad ni darle menor valor  al 
dolor ajeno porque la vida es 
una ruleta, vamos a estar del 
otro lado, nos va a tocar es-
tar del otro lado, ya sea como 
familiar o como propio pa-
ciente nos va a tocar ese lugar 
y si nosotros que somos los 
que reflejamos el trato en un 
hospital, ¿qué nos esperamos 

cuando nosotros estemos en 
ese lugar?”, planteó Norma al 
llamar a sus colegas a no de-
jar de ser profesionales y no 
tener el corazón duro frente a 
los demás.

En la charla con este dia-
rio, Norma Estela —quien 
cuenta con siete años de ser-
vicio en las filas del IMSS y 
varios duelos por la pérdida 

que decidas te voy a apoyar”, 
comentó Erika Yazmín Estra-
da, madre de la cadete Diana 
Camila Aldana Estrada.

La joven de 19 años deja 
desde ayer lunes la vida civil 
para incorporarse al plantel 
militar, con al curso de for-
mación inicial de seis meses 
en el Heroico Colegio Militar.

“Siempre me ha atraído 
la onda de ser médico, en-
fermera o paramédico, todo 
eso, entonces dije voy a ser 
enfermera”, comentó Diana 
Camila.

Para la nueva cadete los 
exámenes de ingreso al plan-
tel militar fueron rigurosos, 
principalmente los de acon-
dicionamiento físico.

“Estuvieron pesados; en 
el examen físico me fue un 
poco mal, me recuperé mu-
cho en la nadada, cuando 
nos tocó nadar, y luego a se-
guir adelante; cuando me 
avisaron que me quedaba 
me sentí emocionada, por-
que era mucha gente”, dijo la 
nueva cadete.

Antonio Barón Trejo es un 
joven de Ciudad Nezahual-
cóyotl, quien en su segundo 
intento logró este año in-
gresar a la Escuela Militar de 
Enfermería.

“Con dedicación y esfuer-
zo el examen cultural no fue 
tan complicado, los otros 
se dificultaron, pero gracias 
a dios se me presentó esta 
oportunidad.

“No tuve la oportunidad 
de despedirme de todos mis 
amigos, pero sí de los más 
importantes, y pues me de-
cían que me apoyan, que es-
taban contentos por mí, nos 
vamos a distanciar un poco, 
pero ahí van a estar”, co-
mentó el nuevo cadete de 
enfermería.

de seres queridos como una 
hermana— narró cómo al 
principio “faltando un po-
quito a la normatividad ad-
ministrativa” que impedía 
escuchar música mientras 
estuviera en el área covid-19 
convenció a sus superiores 
de lo contrario, pues siendo 
un área de mucha tensión, 
la música ayudaba a ani-
mar a los enfermos debido 
a que “tanto ellos como no-
sotros teníamos mucho mie-
do” al conocerse poco de la 
enfermedad.

Fue así que la expresión 
de un superior que le dijo 
“bajo tu propio riesgo” in-
gresas un celular, que se ori-
ginaron cambios en el área 

covid-19 del Hospital Gene-
ral 53 del IMSS en el Estado 
de México.

UNA LLAMADA
La tristeza de su primer pa-
ciente que llevaba semanas 
internado la llevó a ofrecer-
le una llamada telefónica con 
su esposa e hijas, una de las 
cuales había caído enferma 
cuando él fue trasladado al 
hospital.

“Me acuerdo mucho de 
este paciente, Erick Men-
doza, en la cama 409, tenía 
un semblante de tristeza, se 
aguantaba por pena o no sé 
por qué las lágrimas, le dije 
que yo lo iba a atender el día 
de hoy y le pregunté ¿Qué 
tiene? Me dijo que había de-
jado a una de sus hijas enfer-
ma y esas dos semanas que 
había estado eran emocio-
nalmente muy pesadas; le 
dije que no se preocupara, 
que le echara ganas, que to-
dos libramos una batalla (...) 
Sin querer le dije: ¿gusta ha-
cer una llamada? y su rostro 
luego luego fue de felicidad. 
Entonces le di mi celular y le 
dije con toda confianza. Su 
rostro lleno de felicidad por 
haber hablado con sus hijas 
y esposa”.

Hemos tenido la necesidad 
de modificar la educación, el 
Sistema Educativo Militar no 
está ajeno a estos cambios.”

MIRIAM CARAPIA
TENIENTE CORONEL

Vivo con mi familia, 
todos hemos estado 
bajo el mismo 
cuidado, resistencia 
y tolerancia.”

JUAN C. DE RÍO
TESTIMONIO
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Estados Unidos Mexicanos
Poder Judicial del Estado de Jalisco

Consejo de la Judicatura
Primer Partido Judicial

Juzgado Décimo de lo Mercantil
E D I C T O

Juicio Mercantil Ordinario, expediente 2229/2017, promovido por GANACMEX, SO-
CIEDAD ANONIMA PROMOTORA DE INVERSIÓN DE CAPITAL VARIABLE, (GA-
NACMEX) Y J&C XTRAFIN S.A. DE C.V. SOFOM E.N.R. (J&C XTRAFIN), VS. JOSE 
NICOLAS GONZALEZ CASTELLANOS, WALTER JOSEPH MORALES Y DIRECTOR 
DEL REGISTRO PUBLICO DE LA PROPIEDAD Y DE COMERCIO DEL ESTADO DE 
JALISCO, admitido en auto del 07 de septiembre de 2017, se ordenó emplazar a los 
demandados WALTER JOSEPH MORALES Y  JOSE NICOLAS GONZALEZ CASTE-
LLANOS, por este conducto por siguientes prestaciones:
I. - A JOSE NICOLAS GONZALEZ CASTELLANOS Y WALTER JOSEPH MORALES 
se les demanda por;
I. 1. -  La inexistencia y nulidad absoluta de la convocatoria emitida por JOSE NICOLAS 
GONZALEZ CASTELLANOS en su carácter supuestamente como Presidente de la so-
ciedad denominada GANACMEX, S.A. P. I. DE C.V., publicada en el Sistema Electróni-
co de Publicaciones de Sociedades Mercantiles de la Secretaria de Economía (PSM) y 
en el periódico “El Informador” el 19 de Abril del año en curso, en la que convoca a los 
Accionistas de la referida sociedad a una Asamblea General Ordinaria de Accionistas 
para el día 15 de septiembre de 2017 a los 19:00 horas, en el domicilio ubicado en 
Heródoto número 19 Colonia Vallarta San Jorge, en Guadalajara, Jalisco; inexistencia 
y nulidad absoluta que se demandan por las razones legales que en este escrito se 
harán valer.
I. 2. - La declaratoria judicial de imposibilidad del demandado JOSE NICOLAS GON-
ZALEZ CASTELLANOS para convocar a cualquier Asamblea General Ordinaria y/o 
Extraordinaria de Accionistas de la Sociedad GANACMEX, S.A.P.I. DE C.V. por los 
motivos y fundamentos legales que se exponen en el cuerpo de esta demanda.
III. - A JOSE NICOLAS GONZALEZ CASTELLANOS Y WALTER JOSEPH MORALES, 
se les demanda:
III. 1.- La declaratoria judicial de imposibilidad para instalar y celebrar la Asamblea Ge-
neral Ordinaria de Accionistas de la Sociedad GANACMEX, S.A. P. I. DE C.V., el día 15 
de septiembre de 2017 a las 19:00 horas, en el domicilio ubicado en Heródoto número 
19, Colonia Vallarta San Jorge en Guadalajara, Jalisco, convocada en los términos 
referidos en la prestación marcada con el inciso I.1. que antecede.
III. 2. - La declaratoria judicial de imposibilidad para instalar ni celebrar cualquier Asam-
blea General Ordinaria de Accionistas de la sociedad GANACMEX, S.A. P. I., en re-
lación con ningún punto del orden del día que pretende la presentación, discusión y  
aprobación de los estados financieros de la sociedad por los ejercicios sociales de 
2016 y anteriores, ratificar o nombrar un nuevo órgano de administración, comisarios, 
ratificación, renovación o designación de nuevos apoderados, por lo que se expondrá 
en el cuerpo de demanda. 
IV.- AL DIRECTOR DEL REGISTRO PUBLICO DE LA PROPIEDAD Y DE COMERCIO 
DEL ESTADO DE JALISCO, se le demanda:
IV. 1.- Para que se abstenga de Inscribir cualquier instrumento público de Notario o 
Corredor Público que contenga la Protocolización de una supuesta Asamblea Gene-
ral Ordinaria de Accionistas de la sociedad GANACMEX, S.A.P.I. DE C.V., del día 19 
septiembre de 2017 a las 19:00 horas en el domicilio ubicado en Heródoto número 19, 
Colonia Vallarta San Jorge, en Guadalajara, Jalisco, y en caso de que lo haya hecho, 
que cancele el asiento correspondiente, así como la diversa que se pretende celebrar 
en segunda convocatoria el día 17 de Noviembre del 2017 a las 19:00 diecinueve horas 
en el mismo lugar.
V..- A  TODOS LOS DEMANDADOS.
V.1.-Por el pago de los gastos y costas que se deriven de la tramitación del presente 
juicio en todas sus instancias.
Se hace saber a los demandados que deben presentarse dentro del término de 30 días, 
contados del siguiente al de la última publicación a contestar la demanda en su contra, 
bajo el apercibimiento que, de no hacerlo, se declarará precluído su derecho para ello, 
seguirá el juicio en sus etapas correspondientes y las notificaciones correspondientes le 
serán practicadas por medio del Boletín Judicial. Copias de la demanda y documentos 
fundatorios a disposición en la Secretaria del Juzgado.

Zapopan, Jalisco, 25 de agosto del 2020
Juzgado Décimo de lo Mercantil
SECRETARIO DE ACUERDOS

LIC. MARIA PABLA ROBLES ORTEGA

Para publicarse por tres veces consecutivas en el periódico Excélsior de circulación 
amplia y de cobertura nacional y el periódico Milenio Diario Jalisco, que se edita en 
esta ciudad.

Central de Actuaria de los Juzgados Civiles, Mercantiles y Familiares del Primer Departamento Judicial del Estado
GALTEC”, S.A. de C.V. POR CONDUCTO DE QUIEN LEGALMENTE LO REPRESENTE

DOMICILIO IGNORADO.

En los autos del Expediente número 01220/2018 radicado en el JUZGADO TERCERO MERCANTIL DEL PRIMER DEPARTAMENTO JUDICIAL DEL ESTADO relativo al 
Juicio de Tercería Excluyente de Dominio promovido inicialmente por los ciudadanos ANDREA EUGENIA REYES CARMONA, FABIOLA PAULINA REYES CARMONA, 
GABRIEL MORENO SANCHEZ Y JOSE VICENTE MARTINEZ LIMA, en su carácter de Apoderados Generales para Pleitos y Cobranzas de SCOTIABANK INVERLANT 
S.A. INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE, GRUPO FINANCIERO SCOTIABANK INVERLAT, y continuando por JUAN CARLOS PRIETO AGUILAR Y/O ISMAEL IGNA-
CIO MARTINEZ PALMERO, en su carácter de apoderados generales de SCOTIABANK INVERLAT S.A. INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE, GRUPO FINANCIERO 
SCOTIABANK INVERLAT, en contra de las partes del Juicio Ejecutivo Mercantil promovido por CT INTERNACIONAL DEL NOROESTE S.A. DE C.V., por conducto de 
sus endosatarios en procuración, en contra de GALTEC, S.A. DE C.V. e ISRAEL ETTIENNE CARRILLO MOGUEL; La Juez del conocimiento ha dictado dos proveídos 
del siguiente tenor literal:
Mérida, Yucatán, a trece de febrero del año dos mil veinte.
    VISTOS cuatro memoriales y un oficio provéanse: en cuanto a los tres primeros escritos, se tiene por presentado al ciudadano LEOPOLDO ROJO VALENZUELA, con 
sus memoriales de cuenta, haciendo las manifestaciones a las que se contrae, y antes de resolver a lo que solicita en su primer escrito, previénesele para que en días y 
horas de audiencia, comparezca a ratificarse del mandato que pretende otorgar en favor del Licenciado en Derecho AARON ALFONSO FERNANDEZ SAMOS y hecho 
se proveerá lo que legalmente corresponda; asimismo, interponiendo en tiempo en sus siguientes dos escritos, los recursos de apelación en contra de las sentencias 
interlocutorias dictadas en este asunto con fechas de diez de septiembre del año dos mil diecinueve, en tal contexto, admítase en el efecto devolutivo dichos recursos, al 
cual se le dará trámite en forma inmediata; en tal contexto, de los agravios formulados por el recurrente, dese vista a la parte contraria para que dentro del término de seis 
días contesten los agravios formulados por el impetrante; de igual forma, para la substanciación del aludido recurso, remítanse a la Sala Colegiada Mixta del Honorable 
Tribunal Superior de Justicia del Estado, dentro del término de cinco días, contados a partir de la fecha en que precluya el término de las partes para contestar los agravios, 
y en su caso, el escrito en el que se contestaren tales agravios así como el testimonio de las constancias que señale el apelante y las que señale la parte contraria y las que 
fueren conducentes a juicio de las que provee, por otro lado, proceda la Secretaría del Juzgado a poner en autos constancia de la interposición del recurso admitido. Por 
lo que toca la tercer escrito, se tiene por presentado al ciudadano ISMAEL IGNACIO MARTINEZ PALMERO, con su memorial de cuenta, como solicita, atenta las diversas 
constancias levantadas por la Actuaria Adscrita a La Central de Actuaria de los Juzgados Civiles, Mercantiles y Familiares de este Departamento Judicial de fechas siete 
de noviembre del año dos mil diecinueve y nueve de noviembre del año dos mil diecinueve y nueve de noviembre del año dos mil dieciocho; y en mérito de no haber sido 
ubicado domicilio alguno donde pudiera ser debidamente notificada la persona moral demandada GALTEC S.A. DE C.V.; surtiéndose al efecto el supuesto señalado en 
forma concreta en el segundo párrafo del numeral 1070 del Código de Comercio reformado, que establece: “Previamente a la notificación por edictos en términos del 
párrafo anterior, el juez ordenará recabar informe de una autoridad o de una institución pública que cuente con registro oficial de personas. Bastará el informe de una 
sola autoridad o institución para que proceda la notificación por edictos.”; en tal virtud, hágase la notificación, traslado y emplazamiento, ordenado en proveído de fecha 
treinta de octubre del año dos mil dieciocho, así como lo ordenaba en este propio auto a la referida persona moral GALTEC S.A. DE C.V., por medio de tres publicaciones 
consecutivas en un periódico de circulación amplia de cobertura nacional, y en un periódico local del Estado de Yucatán. Ahora bien, y en relación a la diversa solicitud 
hecha por el citado compareciente, en el sentido de declarar que han causado estado las resoluciones dictadas en fecha diez de septiembre del año dos mil diecinueve, 
declarase que no hay lugar a accederse ni se accede, en mérito de los recursos de apelación admitidos en líneas precedentes. Respecto al oficio, se tiene por recibido 
del Fedatario en funciones de Administrador de Gestión Judicial Adscrito a los Juzgados Mercantiles de Primera Instancia del Distrito Judicial de Cancún Quintana Roo, 
el oficio número ochocientos diecisiete, diagonal dos mil diecinueve, de fecha veintiuno de octubre del año dos mil diecinueve, juntamente con el exhorto a que se refiere, 
mismo que devuelve sin diligenciar por los motivos en el expuestos; acumúlese a sus antecedentes con noticia a la parte promovente para todos los efectos legales que 
procedan. Fundamento: artículos 1079 fracción II, 1336, 1337, 1338, 1339, 1340, 1342, 1345, 1345 bis, 1345 bis 1, 1345 bis 2 y 1345 bis 3 del Código de Comercio refor-
mado. Notifíquese y cúmplase. Lo proveyó y firma la Juez Tercero Mercantil del Primer Departamento Judicial del Estado, Licenciada en Derecho María Fidelia Carballo 
Santana, ante la fe de la Secretaría de Acuerdos que autoriza, Licenciada en Derecho María Eugenia Arana Várguez. Lo certificó -----------------------------------------------------
-----------------------------------------------------------------------DOS FIRMAS ILEGIBLES---------------------------------
Mérida, Yucatán, treinta de octubre del año dos mil dieciocho 
    Vistos: Tiénese por presentado al ciudadano GABRIEL MORENO SANCHEZ, con su memorial de cuenta y anexos que acompaña haciendo las manifestaciones a que 
se contrae el mismo, cumpliendo con la prevención que se le hiciera en auto de fecha veintisiete de septiembre del año dos mil dieciocho, lo que se tiene por hecho para 
todos los efectos legales que correspondan; en tal virtud, en mérito de las copias fotostáticas de poder exhibidas debidamente certificadas por Notario Público, se reco-
noce a los ciudadanos ANDREA EUGENIA REYES CARMONA, FABIOLA PAULINA REYES CARMONA, GABRIEL MORENO SANCHEZ y JOSE VICENTE MARTINEZ 
LIMA, su carácter de Apoderados Generales para Pleitos y Cobranzas de SCOTIABANK INVERLANT S.A. INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE, GRUPO FINANCIERO 
SCOTIABANK INVERLAT, con todas sus legales consecuencias; y con tal personalidad se les tiene por presentados su escrito inicial de demanda, copias simples y do-
cumento exhibidos, promoviendo formal demanda en Juicio de Tercería Excluyente de Dominio en contra de las partes del expediente marcado con el número 655/2014, 
relativo al Juicio Ejecutivo Mercantil promovido por CT INTERNACIONAL DEL NOROESTE S.A. DE C.V., por conducto de sus endosatarios en procuración, en contra de 
GALTEC, S.A. DE C.V. e ISRAEL ETTIENNE CARRILLO MOGUEL por los motivos y para los fines que indica. Con fundamento en los artículos 1362, 1363, 1367, 1368, 
1370 y 1373 del Código de Comercio reformado, admítese dicha demanda, en tal virtud, proceda el actuario de este Juzgado a correr el traslado respectivo; con entrega 
de las copias simples exhibidas debidamente cotejadas, emplazando y notificando a las partes del mencionado Juicio Ejecutivo Mercantil para que dentro del término de 
tres días comparezcan a este Juzgado a producir su contestación. Tiénense por presentadas y ofrecidas las pruebas que el actor relaciona en el escrito de demanda, las 
cuales se reservan para ser admitidas y perfeccionadas en su oportunidad; se tiene por autorizados a JUAN CARLOS PRIETO AGUILAR y/o ISMAEL IGNACIO MARTÍ-
NEZ PALMERO y/o LILIA DEL ROSARIO ORTEGA TUN y/o EDGAR GARCÍA VERA y/o DIANA ALICIA ROSADO ITZA y/o NANCY MARGARITA MARTÍNEZ PALMERO 
y/o FRANCISCO LÁZARO RODRÍGUEZ SERRANO y/o RICARDO RADAMÉS CHI LIZAMA y/o OMAR LOZANO SEGOVIA y/o MARGARITA MURGUÍA SÁNCHEZ y/o 
RUBÉN CHÁVEZ BELTRÁN y/o TALIA CECILIA GONZÁLEZ JIMÉNEZ y/o LUIS ENRIQUE JARQUÍN FERNÁNDEZ y/o LIZBETH ZAYDE DELGADO LÓPEZ y/o EN-
GELVER ELIZALDE ARAOZ y/o EDUARDO FRANCISCO PÉREZ VÁZQUEZ y/o DANIEL TREVIÑO VÁZQUEZ y/o ROBERTO XAVIER BRAVO FLORES y/o ANGÉLICA 
GUADALUPE GONZÁLEZ TELLO y/o LIZ LILIANA MÁRQUEZ RAMÍREZ y/o MARIBEL RODRÍGUEZ GARCÍA y/o MARÍA GUADALUPE VILLANUEVA GALLARDO y/o 
KARLA ALEJANDRA RESENDÍZ VILLA y/o SARAÍ PÉREZ CARBAJAL y/o MIGUEL MONSERRAT HERRERA HERAS y/o EDITH ADRIANA BAEZA LÓPEZ y/o BEATRIZ 
HERNÁNDEZ LÁZARO y/o JORGE ANTONIO AVILÉS GUERRERO y/o ABSALÓN TEODORO MÉNDEZ DE LEÓN y/o BRAULIO MARIANO BERNAL DEL ÁGUILA para 
oír y recibir notificaciones, así como toda clase de documentos pero únicamente con las facultades y limitaciones a que se contrae el penúltimo párrafo del artículo 1069 
del Código de Comercio reformado; y tiénese por señalado como domicilio de la parte actora, para oír y recibir notificaciones en este asunto en el predio ubicado en la 
casa cuatrocientos noventa y ocho letra “C” de la calle treinta y nueve con cruzamientos con las calles cincuenta y ocho y sesenta del centro de esta ciudad de Mérida, 
Yucatán. Y, de conformidad con lo dispuesto por los artículos once de la Ley de Acceso a la Información Pública para el Estado y Municipios de Yucatán y tres del Acuerdo 
General Número EX29-050516-20, de fecha dieciséis de mayo del año dos mil cinco, emitido por el Pleno del Tribunal Superior de Justicia que establece los lineamientos 
para organizar, catalogar y clasificar los documentos del Poder Judicial del Estado, se previene a las partes del derecho que les asiste, para los efectos de la citada Ley, 
y en un plazo de tres días manifiestes a esta autoridad si están anuentes a que se publiquen sus datos personales al hacerse pública la sentencia ejecutoriada y demás 
resoluciones en el presente asunto, en el entendido de que de no hacerlo de manera expresa en el término antes señalado se considerará que se oponen a dicha publica-
ción. Finalmente, con fundamento en el artículo 17 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, en concordancia con lo establecido en los artículos 1,2,3,9 
y 29 de la Ley de Mecanismos Alternativos de Solución de Controversias en el Estado de Yucatán, vigente a partir del primero de enero del año dos mil once, se hace 
del conocimiento de las partes de este procedimiento, que el Pleno del Honorable Tribunal Superior de Justicia del Estado de Yucatán, motivado por el interés de que las 
partes que se encuentren involucradas en una controversia, cuenten con diferentes posibilidades para solucionarla, ha implementado como formas alternativas de solución 
de controversias la mediación y conciliación, creando al efecto el Centro Estatal de Solución de Controversias del Poder Judicial del Estado de Yucatán, sito en el predio 
ubicado en la planta baja de este edificio marcado con el número quinientos uno letra A de la calle treinta y cinco por sesenta y dos y sesenta y dos letra A de la Colonia 
Centro de esta ciudad, donde en forma gratuita se les atenderá y se les proporcionará la información necesaria, en la búsqueda de la óptima solución de sus conflictos 
legales a través del diálogo, utilizando los medios alternos de solución de controversias y por conducto de la intervención de facilitadores capacitados para tal efecto. 
Notifíquese y cúmplase. Lo proveyó y firma la Juez Tercero Mercantil del Primer Departamento Judicial del Estado, Licenciada en Derecho María Fidelia Carballo Santana, 
ante la fe de la Secretaria de Acuerdos que autoriza, Licenciada en Derecho Margarita Ayora Herrera. Lo certifico.-----------------DOS FIRMAS ILEGIBLES.--------------------- 

Y POR CUANTO SE ASEGURA QUE el DEMANDADO LA PERSONA MORAL GALTEC”, S.A. de C.V. POR CONDUCTO DE QUIEN LEGALMENTE LO REPRESENTE 
es DE DOMICILIO IGNORADO PROCEDO A HACERLE LA NOTIFICACIÓN, TRASLADO, EMPLAZAMIENTO, ORDENADAS EN LOS PROVEÍDOS PREINSERTOS 
QUE POR MEDIO DE EDICTOS QUE DEBERAN PUBLICARSE TRES PUBLICACIONES CONSECUTIVAS EN UN PERIÓDICO DE CIRCULACIÓN AMPLIA Y DE 
COBERTURA NACIONAL, Y EN UN PERIÓDICO LOCAL, EN LA INTELIGENCIA DE QUE LAS COPIAS DE TRASLADO DE LA DEMANDA QUEDA A SU DISPOSICION 
EN LA ACTARIA A MI CARGO.

MÉRIDA YUCATÁN A SIETE DE FEBRERO DEL AÑO DOS MIL VEINTE.

LA CIUDADANA ACTUARIA ADSCRITA A LA CENTRAL DE ACTUARIA DE LOS JUZGADOS CIVILES, MERCANTILES Y FAMILIARES.

LICENCIADA EN DERECHO
MIRNA ARACELLY PEREZ CEBALLOS

México rebasa 700 mil casos

POR PATRICIA RODRÍGUEZ 
CALVA
prc@gimm.com.mx

A pesar de que los contagios 
acumulados por covid-19 se 
elevaron a 700 mil 580, por 
el registro de dos mil 917 
nuevos casos, José Luis Alo-
mía Zegarra, director de Epi-
demiología, afirmó que  el 
virus SARS-CoV-2 ya dismi-
nuyó su circulación en nues-
tro país.

Añadió que el porcenta-
je de positividad sigue a la 
baja, ubicándose en un 38 
por ciento.

En tanto, el número de 
muertes se incrementó a 73 
mil 697 debido a que se re-
portaron 204 nuevas de-
funciones en las últimas 24 
horas.

Treinta mil 566 son los 
casos activos  estimados, que 
representan 4% del total de 
contagios de la pandemia. 75  
mil 754 son los sospechosos 
y  502 mil 982  las  personas 
que se han recuperado. 

“Independientemente de 
que la cantidad de personas 
muestreadas se incrementó 
—de la semana 32 a la 36—, 
el porcentaje de positividad 
continúa  disminuyendo, lo 
que nos habla precisamente 
de una disminución también 
en la circulación en el am-
biente y por lo tanto una dis-
minución en la presentación 
de los casos”, explicó José 
Luis Alomía.

Actualmente, la ocupa-
ción nacional promedio en 
camas generales es del 30 
por ciento.

En contraste, Nayarit re-
gistró 54%, Colima, 52%, y 
Nuevo León, 47 por ciento.

En camas con ventilador, 
la ocupación promedio es 
del 24 por ciento. No obs-
tante, la Ciudad de México 
reportó 41%, Aguascalientes,  
40,  y  Nuevo León, 39 por 
ciento.

PORCENTAJE DE POSITIVIDAD, A LA BAJAEl primero de 
octubre dará inicio 

la campaña de 
vacunación contra la 
influenza, según la 
Secretaría de Salud 

EVOLUCIÓN 
Pese a que en algunos países la 
pandemia se ralentizó, el mundo sigue 
viendo miles de casos diarios.

1. EU   6,856,884 
2.  INDIA 5,487,580 
3.  BRASIL 4,558,040 
4. RUSIA 1,105,048  
5.  COLOMBIA 770,435 
6.  PERÚ 768,895 
7.  MÉXICO 700,580 
8.  ESPAÑA 671,468  
9. SUDÁFRICA 661,936 
10. ARGENTINA 640,147

ESTADOS UNIDOS
Estados Unidos roza ya los 200 mil 
fallecidos por covid-19, con 199 mil 
865 muertos.

1. EU 199,865 
2. BRASIL 137,272
3. INDIA 87,882 
4. MÉXICO 73,697
5. REINO UNIDO 41,877 
6. ITALIA 35,724
7. PERÚ 31,369 
8. FRANCIA 31,346
9. ESPAÑA 30,663 
10. IRÁN 24,478

Yucatán
●17,371 ●1,512

Coahuila
●24,980 ●1,748

Chihuahua
●9,541 ●1,280

San Luis Potosí
●21,741 ●1,542

Querétaro
●8,232 ●928

Aguascalientes
●6,738 ●557

Guanajuato
●38,697 ●2,724

E. de México
●77,232 ●8,964

Morelos
●5,711 ●1,054

Oaxaca
●15,640 ●1,360Puebla

●30,078 ●3,923

Tlaxcala
●7,215 ●1,004

Veracruz
●31,977 ●4,061

Tabasco
●30,928 ●2,753

Campeche
●5,869 ●802

BC
●18,548
●3,383

BCS
●9,590 ●428

Sonora
●23,923 ●2,837

Nuevo León
●36,649 ●2,832

Tamaulipas
●27,819 ●2,087

Durango
●8,197 ●559

Sinaloa
●17,872 ●3,065 

Nayarit
●5,726 ●696

Jalisco
●24,752 ●3,055

Zacatecas
●6,838 ●644

Michoacán
●18,984 ●1,489

Guerrero
●17,545 ●1,819

CDMX
●117,808 ●11,594

Chiapas
●6,455 ●1,016

Quintana
Roo

●11,384
●1,584

Colima
●4,479 ●526

Hidalgo
●12,061 ●1,871

NÚMERO DE CASOS
De 100 a 2,000
De 2001 a 3,000
De 3,001 a 5,000
De 5,001 a 10,000

Casos positivos Defunciones

De 10,001 a 20,000
De 20,001 a 120,000

700,580
Total de casos confirmados

75,754
Total de casos sospechosos

73,697
Muertes por coronavirus

30,566
Casos activos estimados

Fuente: Ssa

VACUNADO 
NARRA SU 
HISTORIA
La esperanza de tener lo 
antes posible una vacuna 
en contra del Sars CoV-2 
y regresar a la normalidad 
que conocíamos fue lo que 
motivó al mexicano Ernes-
to Herrera a participar en 
los ensayos para encontrar 
una vacuna que sirva como 
antídoto en contra de este 
virus. En este caso la desa-
rrollada por Janssen Phar-
maceutical Companies of 
Johnson & Johnson.

 En entrevista con Pas-
cal Beltrán del Río para 
Imagen Radio, Ernesto 
Herrera, quien tiene ya 22 
años de vivir en Madrid, 
España, detalló que luego 
de escuchar la invitación 
realizada por el Ministerio 
de Sanidad de España y 
que los ensayos se reali-
zarían en Madrid decidió 
inscribirse para participar 
como voluntario.

 Explicó que acudió al 
Hospital Universitario de 
La Princesa y después de 
una serie de reconocimien-
tos médicos y físicos fue 
aprobado para participar. 
Explicó que en este proce-
so de investigación exis-
ten riesgos, pero, dijo que 
“son menos porque esta 
es una vacuna que ya más 
o menos se ha probado y 
parte de esta vacuna pro-
viene de otra que ya existe 
y ha sido probada durante 
varios años”, indicó.  

Ernesto Herrera tam-
bién comentó cuáles han 
sido los síntomas que ha 
presentado después de la 
aplicación de esta vacuna 
en contra del covid-19, que 
aún se encuentra en fase 
de desarrollo. 

“A mí cuando me pusie-
ron la vacuna prácticamen-
te no me dolió nada, pero 
al minuto o menos empe-
cé a sentir molestia en el 
brazo, bueno, en la zona 
donde me la habían puesto 
y me dijeron que eso era 
normal”, la fiebre o que se 
hinche también sería nor-
mal, de acuerdo a lo que le 
explicaron. 

Comentó que desde 
el miércoles de la sema-
na pasada que inició en 
este proceso, no ha tenido 
síntomas, pero que cual-
quier detalle lo apuntan en 
un diario que les dieron a 
cada uno de los 190 partici-
pantes para que posterior-
mente sean analizados.

 — De la Redacción

ARRANCA EL PLAN CONTRA LA HEPATITIS
Como parte de la Estrate-
gia Dinamizadora del Mode-
lo de Salud para el Bienestar 
que impulsa el presidente An-
drés Manuel López Obrador, 
desde el estado de Chiapas 
arrancó el Programa Nacional 
de la Eliminación de Hepati-
tis “C”, en el Primer Nivel de 
Atención, acción que garanti-
zará el acceso a la detección 
temprana, diagnóstico, aten-
ción y tratamiento gratuito a 
todas las personas con esta 
infección.

Rutilio Escandón desta-
có las políticas públicas que 
impulsa el Presidente de la 
República en materia de sa-
lud, lo que ha permitido que 
se inaugure una nueva cultu-
ra para el bienestar.

Por su parte, el titular del 
Insabi, Juan Antonio Ferrer 
Aguilar, reconoció el com-
promiso del gobernador de 
Chiapas, Rutilio Escandón, de 
trabajar de cerca por la sa-
lud de las y los ciudadanos, 
tal como lo establece este 
programa. 

Sobre el tema del co-
vid-19, el mandatario estatal 
dijo que no es hora de con-
fiarse: “Sigamos acatando 
las recomendaciones de los 
expertos en la salud porque 

a pesar que la curva por la 
enfermedad del covid-19 va 
a la baja, sólo de esta for-
ma erradicaremos el virus y 
evitaremos así un rebrote en 
Chiapas.”

20
VARIANTES
del mal se tienen 
identificados por 
autoridades del país.

70
POR CIENTO
de la población ha tenido 
algún cuadro de hepatitis 
en su vida.

Hugo López-Gatell, sub-
secretario de Prevención 
y Promoción de la Salud, 
anunció que el próximo jue-
ves primero de octubre dará 
inicio la campaña de vacu-
nación contra la influenza 
estacional, con la aplicación 
de 36 millones de dosis y la 
prioridad serán las personas 
que pertenezcan a los grupos 
de riesgo.

Explicó que en diversas 
entidades, como Jalisco y 
Oaxaca, ya inició la vacuna-
ción del personal de salud, 
por lo que la distribución de 
las dosis avanza.

Rutilio Escandón aseveró que se ha inaugurado una nueva cultu-
ra para el bienestar.  

Foto: Especial
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ESTADOS UNIDOS MEXICANOS
PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN
JUZGADO QUINTO DE DISTRITO EN 

MATERIA DE AMPARO Y JUICIOS 
FEDERALES

TIJUANA, B.C.
EDICTO

Emplazamiento al tercero interesado:
José Francisco Natividad Rodríguez 
Gámez
En este juzgado se encuentra radica-
do el juicio de amparo 879/2019-IV, 
promovido por Inmobiliaria Herio So-
ciedad Anónima de Capital Variable, 
por conducto de su representante 
legal Héctor Edmundo del Río Tor-
res, contra actos del Juez Sexto de lo 
Civil del Partido Judicial Tijuana, Baja 
California y el Actuario de su adscrip-
ción, en el que sustancialmente se 
reclama las actuaciones practicadas 
dentro del juicio sumario de desa-
hucio 1268/2018, así como la falta de 
emplazamiento en el mismo; juicio de 
amparo en el cual se ordenó empla-
zar por EDICTOS al tercero interesado 
José Francisco Natividad Rodríguez 
Gámez, haciéndole saber que podrá 
presentarse dentro de los treinta días 
contados al siguiente de la última 
publicación, apercibido que de no ha-
cerlo, las posteriores notificaciones, 
aún las de carácter personal, se le 
practicarán por lista en los estrados 
de este juzgado en términos del artí-
culo 27, fracción II, con relación al 29 
de la Ley de Amparo; asimismo, se 
le informa que la secretaría de este 
órgano jurisdiccional quedará a su 
disposición copia de la demanda de 
amparo, y de los informes justifica-
dos obrantes en autos, para correrle 
traslado, así como que se señalaron 
las nueve horas con veinte minutos 
del cinco de octubre de dos mil veinte 
para la celebración de la audiencia 
constitucional; sin que ello impida 
que una vez llegada la fecha consti-
tuya un impedimento para la pub-
licación de los edictos, ya que este 
órgano jurisdiccional vigilará que no 
se deje en estado de indefensión al 
tercero interesado de referencia.

Atentamente
Tijuana, Baja California, 19 de agosto 

de 2020

Marco Antonio Lares Carrillo
Secretario del Juzgado Quinto de 
Distrito en Materia de Amparo y 
Juicios Federales en el Estado de  
Baja California, con residencia en 

Tijuana.

AVISO NOTARIAL

SEGUNDA
 PUBLICACION

Por instrumento número 
66,663, de fecha 10 de 
septiembre de 2020, ante 
mí, los señores  Alejandro 
Nehme Name, Carla Elena 
Name Aboumrad y Vivian 
Nehme Name, aceptaron 
la herencia instituida a su 
favor en la sucesión tes-
tamentaria a bienes del 
señor George Simón Ne-
hme Name. Asimismo, la 
señora Carla Elena Name 
Aboumrad, aceptó el cargo 
de albacea en la mencio-
nada sucesión y declaró 
que formulará el inventario 
y avalúo correspondientes.

LIC. ARTURO  
TALAVERA AUTRIQUE

TITULAR DE LA NOTARIA 
122 DE LA CIUDAD DE 

MEXICO.

AVISO NOTARIAL
SEGUNDA PUBLICACIÓN

Por instrumento número 
66,668, de fecha 10 de septiem-
bre de 2020, ante mí, los se-
ñores ARNULFO CABRERA  
LOPEZ, MARIA GUADALUPE 
CABRERA LOPEZ y JESUS 
CABRERA LOPEZ, acudieron 
y manifestaron su conformidad 
de llevar la tramitación suce-
soria ante el suscrito notario, 
reconociendo la validez del 
testamento público que me fue 
presentado, así como los dere-
chos que les fueron atribuidos 
por el mismo, y aceptaron la 
herencia en la sucesión testa-
mentaria a bienes de la señora 
MARIA CIRIA CIRILA LOPEZ 
MARQUEZ (quien también 
acostumbró usar el nombre 
de CIRA LOPEZ MARQUEZ); 
asimismo el señor ARNULFO 
CABRERA LOPEZ, aceptó el 
cargo de albacea en la mencio-
nada sucesión.
El albacea declara que formu-
lará el inventario correspon-
diente.

LIC. ARTURO  
TALAVERA AUTRIQUE

TITULAR DE LA NOTARIA 122 
DE LA CIUDAD DE MEXICO, 

TEL: 5481-5250
Avenida de las Fuentes No. 509, 

colonia Jardines del Pedregal 
de San Angel, delegación Alvaro 

Obregón, México, Distrito Federal.
e-mail: notaria122@notaria122.com.mx

AVISO NOTARIAL
SEGUNDA PUBLICACIÓN

Por instrumento número 66,669, 
de fecha 10 de septiembre 
de 2020, ante mí, el señor  
ARNULFO CABRERA LOPEZ, 
en su carácter de albacea de la 
sucesión testamentaria a bie-
nes de la señora MARIA CIRIA 
CIRILA LOPEZ MARQUEZ, 
 acudió y manifestó su conformi-
dad de llevar la tramitación su-
cesoria ante el suscrito notario, 
reconociendo la validez del tes-
tamento público que me fue pre-
sentado, así como los derechos 
que le fueron atribuidos a la seño-
ra MARIA CIRIA CIRILA LOPEZ 
MARQUEZ por el mismo, y acep-
to la herencia instituida a favor de 
la señora MARIA CIRIA CIRILA 
LOPEZ MARQUEZ (hoy su suce-
sión), en la sucesión testamenta-
ria a bienes del señor ARNULFO 
CABRERA RIVERA; asimismo 
el señor ARNULFO CABRERA 
LOPEZ, aceptó el cargo de alba-
cea en la mencionada sucesión.
El albacea declara que formula-
rá el inventario correspondiente.

LIC. ARTURO  
TALAVERA AUTRIQUE

TITULAR DE LA NOTARIA 122 DE 
LA CIUDAD DE MEXICO, 

TEL: 5481-5250
Avenida de las Fuentes No. 509, co-
lonia Jardines del Pedregal de San 
Angel, delegación Alvaro Obregón, 

México, Distrito Federal.
e-mail: notaria122@notaria122.com.mx

SECRETARIA DE SEGURIDAD Y 
PROTECCION CIUDADANA

CIUDAD DE MEXICO A 24 DE JULIO 
DE 2020

PUBLICACION DE SANCION

El veinticuatro de Julio de dos mil veinte, 
en el expediente administrativo numero 
DELC/PAS-INF/004/2020, que obra en 
los archivos de la Dirección General 
de Seguridad Privada, se impuso a la 
prestadora de servicios de seguridad 
privada SCHUTZ INTERNATIONAL DI-
VISION MEXICO SA DE CV, la siguiente 
sanción:

Se impone a la persona moral de-
nominada SCHUTZ INTERNATIONAL 
DIVISION MEXICO SA DE CV, como 
resultado del incumplimiento al artículo 
13 en relación con el articulo 12, frac-
ciones X y XI, de la Ley Federal de Se-
guridad Privada, la sanción señalada 
en el artículo 60, fracción I del Regla-
mento de la Ley Federal de Seguridad 
Privada, consistente en:

·Amonestación con difusión publica 
en la pagina de internet de la Sec-
retaria de Seguridad y Protección 
Ciudadana, por el incumplimiento al 
artículo 13, en relación con el articulo 
12, fracciones X y XI, de la Ley Fed-
eral de Seguridad Privada.

Así lo resolvió y firma el Director General 
de Seguridad Privada, de la Secretaria 
de Seguridad y Protección Ciudadana.

ATENTAMENTE

LIC. GONZALO MARTINEZ  
DE TERESA.

EU reporta contagio 
aéreo “por error”

REUTERS
nacional@gimm.com.mx

WASHINGTON.— Los Cen-
tros para el Control y la 
Prevención de las Enfer-
medades (CDC) de Estados 
Unidos publicaron que el co-
ronavirus se transmite por 
aire.

Sin embargo, después 
afirmaron que se trataba de 
un error.

“Una versión preliminar 
de los cambios propuestos 
a estas recomendaciones se 
publicó por error en el si-
tio web oficial de la agen-
cia”, se lee en el sitio de la 
dependencia.

No obstante, medios ya 
habían reportado el aviso. 
Antes de eso, los CDC repor-
taron que las partículas pue-
den viajar más allá de una 
distancia de 1.8 metros.

Con eso, quedaría anula-
da la medida de sana distan-
cia social.

La guía, que fue sustituida, 
también recomendó que las 
personas utilicen purificado-
res de aire para reducir los 

NUEVAS RECOMENDACIONESLas autoridades 
de salud del país 

publicaron vía web 
unas advertencias 

que después 
borraron

Foto: AP

La OMS pidió una distribución 
justa en la búsqueda por la 
vacuna.

AFP
nacional@gimm.com.mx

GINEBRA.— Un total de  
64 países desarrollados, 
excepto China y Estados 
Unidos, se sumaron al 
dispositivo de la Organi-
zación Mundial de la Sa-
lud (OMS) para facilitar el 
acceso de los países po-
bres a la vacuna contra el 
coronavirus.

Además, 90 países en 
vías de desarrollo o con 
ingresos medios se incor-
poraron, reportó ayer la 
agencia internacional.

Se trata del programa 
de acceso mundial a la 
vacuna contra el covid-19, 
conocido como Covax 
(Covid-19 Vaccine Global 
Acces).

Posteriormente, la or-
ganización pidió a los 
gobiernos que pueden 
autofinanciarse que asu-
man compromisos y que 
realicen pagos iniciales 
desde ahora y hasta el 9 
de octubre.

Más países 
se unen por 
vacuna

OMS

31.2
MILLONES
de casos confirmados 
suman a escala mundial 
desde que inició la 
pandemia 

A LAS AULAS

INDIA

ESCUELAS. En Nueva 
Delhi, los alumnos de 
secundaria volvieron a los 
planteles.
CLASES. Esta semana, 
los estudiantes de Bolton, 
Reino Unido, regresarán 
a las universidades, bajo 

medidas de protección.
CIERRES. A partir del 
jueves, todos los bares, 
restaurantes y otros 
lugares de entretenimiento 
en Inglaterra deberán 
cerrar a las 22:00 horas, 
para evitar contagios.

AP Y REUTERS
nacional@gimm.com.mx

MADRID.— Ayer entró en 
marcha el control del trán-
sito en Madrid y zonas de la 
periferia.

La policía montó los 
controles de entrada y sa-
lida en varios barrios de cla-
se obrera, que quedaron 
bajo un confinamiento par-
cial para frenar el brote de 
coronavirus.

Las nuevas restricciones 
afectan a 860 mil personas. 

Además, los parques ce-
rraron, mientras que co-
mercios y restaurantes en 
las zonas señaladas tuvieron 
que limitar su aforo a 50 por 
ciento.

“Si se da el caso de que 
justo aquí los focos son 

En este contexto, la pre-
sidenta de la Comunidad de 
Madrid, Isabel Díaz Ayuso, 
solicitó la ayuda del ejército 
para luchar contra la propa-
gación del virus en la ciudad.

“Necesitamos la ayuda de 

mayores, pues algo habrá 
que hacer, alguna medida 
había que tomar”, afirmó el 
ciudadano Gustavo Ojeda.

Actualmente, España re-
porta 671 mil 468 contagios 
acumulados.

las fuerzas armadas, en la-
bores de desinfección, y para 
reforzar a las policías locales 
y hacer cumplir la ley”, dijo 
en conferencia, acompa-
ñada del presidente, Pedro 
Sánchez.

En el punto más intenso 
de la primera ola, entre mar-
zo y abril, el país europeo 
desplegó a miles de militares.

Además, volverán a cons-
truir los hospitales pro-
visionales que ya habían 
desmantelado.

El gobierno central va a 
seguir proporcionando re-
cursos adicionales de salud 
y ayuda militar, dijo Sánchez.

“Madrid exige un plan es-
pecial. Debemos estar lis-
tos para contemplar otros 
escenarios si fuera preciso’’. 
declaró.

Madrileños vuelven al confinamiento
PIDEN AYUDA DEL EJÉRCITO

Foto: AFP

Las medidas de aislamiento están enfocadas en los barrios populares 
de la comunidad española.

Foto: AP

Foto: AFP

La comunidad científica internacional todavía discute si es definitivo que el nuevo coronavirus se  
transmite a través del aire.

gérmenes transmitidos por 
el aire en interiores y evitar 
el avance de la enfermedad.

Se trata de la tercera re-
visión de los CDC respecto a 
los contagios del virus desde 
mayo.

La dependencia había se-
ñalado que el virus se trans-
mite, principalmente, de 
persona a persona a través 
de gotículas cuando una per-
sona enferma tose, estornu-
da o habla.

“Se cree que el covid-19 
se transmite principalmente 

de persona a persona. Algu-
nos asintomáticos pueden 
ser capaces de transmitir el 
virus”, detallaron los CDC en 
su página web.

En tanto, la Organización 
Mundial de la Salud ha dicho 
que está monitoreando “evi-
dencia emergente” de una 
posible transmisión aérea.

“Todavía estamos apren-
diendo sobre la transmisión 
del virus y la gravedad de la 
enfermedad que este provo-
ca”, concluyó la dependencia 
norteamericana.

@doctormacias
Alejandro Macías

El covid-19 se transmite 
principalmente por 
aerosoles, por lo 
que la mascarilla es 
fundamental. 

@Excelsior

Víctimas
Desde el comienzo de 
la pandemia, 31 mil 338 
personas han muerto en 
el país europeo.

EL 
DATO

DPA
nacional@gimm.com.mx

PARÍS.— El gobierno de 
Francia reportó que hubo 
cinco mil 300 casos de 
coronavirus durante las 
últimas 24 horas.

“La totalidad de los in-
dicadores de seguimiento 
de la pandemia están en 
neto aumento”, de acuer-
do con el Ministerio de 
Sanidad de Francia. 

En total, los casos acu-
mulados suman 458 mil 
61 y 31 mil 338 fallecidos, 
respectivamente, desde el 
inicio de la pandemia.

“En la Francia metro-
politana, la circulación 
viral continúa su progre-
sión, lo que implica una 
degradación neta de la 
situación”, manifestó la 
dependencia.

A esto se suma que 
durante la última sema-
na han aumentado las 
hospitalizaciones, los in-
gresos en urgencia y los 
pacientes en cuidados 
intensivos.

Además, 89 departa-
mentos están en situación 
de vulnerabilidad “mode-
rada o alta”.

Admiten 
rebrote en 
Francia

CASOS AL ALZA
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QUERÉTARO

Caen ocho narcomenudistas
Ocho personas detenidas y el aseguramientos de casi 
mil dosis de droga fue el saldo de un cateo realizado 
a un domicilio por personal de la Policía Investigadora 
del Delito (PID) de la Fiscalía General de Querétaro 
(FGQ).

De acuerdo con la dependencia, el cateo se llevó 
a cabo en una vivienda de la colonia Prados del 
Mirador, como parte de las acciones permanentes para 
combatir el narcomenudeo.

Nudo 
gordiano
Yuriria Sierra
yuriria_sierra@yahoo.com

Factor RGB
• En medio de los homenajes para Bader, este lunes, 
activistas marcharon en Washington.

Ya no está, pero será factor. La figura de Ruth Bader 
Ginsburg definirá la recta final de la campaña presiden-
cial en Estados Unidos. La jueza que rompió la reglas en 
2016 y se pronunció abiertamente contra un aspirante 
a la Casa Blanca —Donald Trump, por supuesto— deja 
una vacante en el Tribunal Supremo y con ello aviva la 
vida política de un país sumergido, como ningún otro, en 
la emergencia sanitaria, pero también en una crisis eco-
nómica que se vive entre incendios, protestas de abuso 
policial y un presidente que, siendo responsable de todo 
esto, busca la reelección.

Pieza importantísima en la lucha progresista estadu-
nidense, que lo mismo abonó al movimiento feminista, 
al de las libertades o al de los migrantes, murió a seis 
semanas de que su país se juegue la permanencia de un 
republicano que hoy tiene en sus manos la decisión de 
quién ocupará su lugar, un presidente con el que jamás 

encontró coincidencias. Ya ad-
virtió Trump que esta semana 
conoceremos el nombre de su 
sucesora, será mujer, cuando 
terminen sus servicios fune-
rarios, dijo a Fox News, como 
señal de respeto a su memoria. 
Pero una vez que conozcamos 
el nombre, iniciará el camino 
para la aprobación en el Sena-
do, único paso que resta tras 
la nominación. Todo queda en 
manos del presidente. Y esa vo-
tación podría postergarse hasta 
después de la elección, pues el 
proceso no marca límites, aun-
que también podría resolverse 
a velocidad exprés, si es que 
Trump no desea dar a los legis-
ladores de su partido tiempo de 
más para evaluar al personaje 

que llegue al Tribunal. No le vayan a dar la espalda.
En medio de los homenajes para Bader, este lunes, 

activistas marcharon en Washington: “No confirmation, 
before inaguration…”, gritaron frente a la casa de Lindsay 
Graham, quien preside el Comité Judicial en el Senado, 
para que no haya audiencias antes de la toma de protesta 
del quien gane la elección en enero del próximo año. La 
idea es cuidar que el lugar que ocupó Bader Ginsburg sea 
ocupado por alguien capaz de seguir el legado progresista 
que por más de 25 años alimentó con fallos históricos en 
favor del género, sin importar si se hablaba de mujeres u 
hombres, si había un vacío legal en detrimento de alguno, 
ella lo evidenció.

En un país dividido, polarizado, donde uno de los 
candidatos, el que quiere reelegirse, y para ello lo mis-
mo incendia los ánimos con un tuit o una declaración 
frente a su base, la figura de la icónica jueza Bader atiza 
una campaña ya de por sí complicada con la promesa de 
una vacuna que muy difícilmente llegará, pero en la que 
Trump está poniendo su mayor esperanza para avanzar 
en las preferencias. Aunque lo que suceda alrededor de la 
vacante en el Supremo da mucha confrontación electoral, 
incendio, ése que gusta tanto en la Casa Blanca. Aunque 
la resolución de este asunto no puede quedar en un lugar 
distinto a la altura de la jueza Ruth Bader Ginsburg y los 
demócratas lo saben.

  
ADDENDUM
Para ser parodia de la protesta de Andrés Manuel López 
Obrador en 2006, el performance que el movimiento 
Frena realiza en Avenida Juárez y Reforma ya duró de-
masiado… porque es parodia, ¿no? Bueno, el país entero 
es una parodia…

En Estados 
Unidos, la figura 
de la icónica 
jueza Bader atiza 
una campaña 
ya de por sí 
complicada.

PULSO 
NACIONAL

Policía de Tijuana. El gobernador de Baja  California, Jaime Bonilla, afirmó que existe 
una instrucción de autoridades federales para que la policía de Tijuana quede al margen en 
las reuniones (virtuales) de la Mesa de Seguridad de Baja California, por la gran cantidad de 
señalamientos tan delicados que se ventilan en contra de ciertos elementos y mandos.  — Arturo Salinas

Foto: Especial

Normalistas atacan 
Centro de Justicia

POR ROLANDO AGUILAR
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

IGUALA, Gro.— Un grupo de 
unas 600 personas realiza-
ron destrozos en el Palacio 
de Justicia de este municipio 
para exigir la presentación 
de los 43 normalistas y el vi-
deo que grabó el momento 
en el que se los llevaron.

El hecho ocurrió cerca 
de las 10:30 horas de ayer, 
cuando un contingente com-
puesto por padres de los 43 
estudiantes de Ayotzinapa 
desaparecidos, normalistas y 
miembros de organizaciones 
llegó a dichas instalaciones, 
pidiendo la presentación con 
vida de los 43 y la entrega del 
video de la cámara de vigi-
lancia del edificio que grabó 
la detención de varios de sus 
compañeros la noche del 26 
del septiembre de 2014.

DESMANES EN IGUALA
Un grupo de civiles 

prendió fuego a 
un vehículo que se 
encontraba en el 
estacionamiento; 

destruyen oficinas 

Fotos: Cuartoscuro

Padres de los 43, estudiantes de escuelas que conforman la Federación de Estudiantes Campesinos 
Socialistas de México (FECSM) y de organizaciones sociales protestaron en el Poder Judicial en Iguala.

ARRIBAN EN 
AUTOBUSES RETENIDOS
El grupo de manifestantes 
llegó a bordo de los autobu-
ses de pasajeros que man-
tienen retenidos portando 
lonas con sus demandas de 
justicia; los familiares de los 
43 normalistas se colocaron 
en la entrada principal, por-
tando pendones de plástico 
con las fotos de los jóvenes 
desaparecidos.

Un grupo de normalis-
tas le prendió fuego a un 

vehículo e ingresó al edificio 
por la entrada ubicada en el 
estacionamiento. En el inte-
rior de las oficinas los nor-
malistas lanzaron cohetones, 
destruyendo parte del equi-
po mobiliario y documentos, 
además de que dañaron un 
cajero automático.

Bomberos de Iguala sofo-
caron el fuego en el vehículo 
y las oficinas. Toda la facha-
da del edificio fue pintado 
con leyendas con referen-
cias de los 43 estudiantes 

desaparecidos.
El 26 de septiembre de 

2014, por la noche, frente al 
Palacio de Justicia de Iguala, 
la policía municipal local de-
tuvo un autobús con norma-
listas de Ayotzinapa que iba 
rumbo a Chilpancingo. Apa-
rentemente, un grupo inde-
terminado  de normalistas, 
16 o 17,  fueron entregados a 
policías de Huitzuco y lleva-
dos con rumbo desconocido, 
sin que se sepa hasta la fecha 
dónde se encuentran.

Foto: Miguel García Tinoco

Los inconformes realizaron bloqueos en algunos tramos de las vías 
del ferrocarril en cuatro municipios de Michoacán.

POR MIGUEL GARCÍA TINOCO
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

M O R E L I A . —  C o n  b l o -
queos a las vías del ferro-
carril en cuatro municipios 
de Michoacán, profesores 
agremiados a la CNTE y es-
tudiantes de tres norma-
les colapsaron totalmente el 
transporte ferroviario a partir 
este lunes 21 de septiembre.

El sabotaje al tren de carga 
fue instalado en los munici-
pios de Nueva Italia, Uruapan, 
Pátzcuaro y Maravatío.

Los inconformes recla-
man, entre otros puntos, 
pago de bonos pendientes, 
trato igualitario a los traba-
jadores de la educación fe-
deralizados, libertad a presos 
políticos y plazas automáti-
cas para egresados de las es-
cuelas normales, que dicen 
suman más de dos mil.

Adid Carreño Avilés, diri-
gente de la CNTE en Michoa-
cán, afirmó que, además, el 
magisterio estatal “última-
mente no recibe en tiempo y 
forma su pago, lo recibe des-
pués de la quincena (…) nos 
deben bonos del año pasado, 
nos deben bonos de agosto y 

Colapsan sistema ferroviario en Michoacán
MAESTROS Y NORMALISTAS TOMAN VÍAS EN 4 MUNICIPIOS

de septiembre”.
A la par, los inconformes 

exigen la instalación de una 
mesa de diálogo con la Se-
cretaría de Gobernación, 
por lo que, dijeron, manten-
drán de manera indefinida el 
bloqueo.

En este sentido, Mauri-
cio Villalobos Valdivia, diri-
gente de la CNTE en Morelia, 
afirmó que con los puntos 
bloqueados “nos concre-
ta el objetivo, dado que las 
mercancías no están llegan-
do a su destino; mientras 

tengamos uno, dos o tres 
puntos, con esos tenemos 
suficiente posibilidades de 
sentar una mesa de negocia-
ción a nivel estatal y a nivel 
federal”, estableció.

Pero no todos los nor-
malistas están de acuerdo 
con los bloqueos, particular-
mente alumnos y egresados 
de las normales Superior y 
Urbana de Morelia, porque, 
según ellos, ya hay avances 
en negociaciones con el go-
bierno federal y el proceso 
para la asignación de plazas 

va caminando, por lo que de 
deslindaron de las tomas, 
si bien, “respetamos las lu-
chas, pero esa no era la ruta 
acordada”.

El líder normalista, Ada-
lino Hernández González, 
consideró que los bloqueos, 
“es una movilización mal in-
formada respecto a que ellos 
decidieron por una vía alter-
na, pues seguir las moviliza-
ciones y no considerando los 
acuerdos que ya habíamos 
sostenido en la mesa fede-
ral”, citó.

Foto y texto: Emmanuel Rincón

Jóve-
nes vandali-

zaron las 
instalaciones del 
Poder Judicial en 
Iguala, Guerre-

ro.

DESMANES
Los bloqueos a las vías ferroviarias se 
llevaron en cuatro municipios:

Uruapan

Pátzcuaro

Maravatio

Michoacán

Nueva Italia

Muere la icónica Ruth 
Bader Ginsburg. 
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El delegado de 
Programas de Bienestar 
en Chihuahua acusa 
que se creó un conflicto 
con intereses políticos

DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

Juan Carlos Loera de la Rosa, 
delegado de Programas de 
Bienestar en Chihuahua, afir-
mó que el gobierno de Méxi-
co ha cumplido a cabalidad 
con 100% del agua conce-
sionada para los productores 
de la entidad; sin embargo, 
se creó un conflicto en don-
de no había, por intereses 
políticos y económicos.

“Se creó una férrea opo-
sición, alimentada principal-
mente por intereses políticos 
y económicos muy fuertes; 
como se acercan las eleccio-
nes el año que entra, vieron 
en el tema del agua un asun-
to que puede incidir en la 
opinión de la gente”.

En entrevista con Yuriria 
Sierra, para Imagen Radio 
Multicast, Loera de la Rosa 
comentó que desde diciem-
bre, a través de arduas ne-
gociaciones, se han atendido 
las peticiones de los agricul-
tores y una de las principales 
es que tuvieran agua sufi-
ciente para 2020, la cual  “ya 
se cumplió y se les entregó 
su plan de riego a 100% para 
2021”.

El delegado de Progra-
mas para el Desarrollo en 
Chihuahua comentó que se 
aplicó una cláusula para que 
toda el agua que saliera  de 

la entidad se aplicara para el 
abono del tratado, “un trata-
do que tiene 76 años y que 
nunca había tenido un con-
flicto de esta magnitud ni 

una agitación social de tan-
ta inconformidad, siempre 
se había cumplido y se va a 
cumplir este año”.

Insistió en que, al final del 
ciclo agrícola, a diferencia de 
otros estados, en Chihuahua 
se les entregó la concesión 
del agua a 100% y para 2021 
se les aseguró el agua.

Finalmente, Loera de la 
Rosa comentó que el gober-
nador de Texas, Greg Abbott, 
envió una misiva al secreta-
rio de Estado de los Estados 
Unidos, Mike Pompeo, en la 
cual expresa su preocupa-
ción por el retraso del agua 
en el estado de Chihuahua, 
“pero se va resolver, el presi-
dente Andrés Manuel López 
Obrador tiene el firme com-
promiso de cumplir con los 
productores y con los Esta-
dos unidos” concluyó.

DESEMPEÑO
En materia de homicidios, Tamaulipas y otras tres entidades registraron 
porcentajes a la baja en el primer semestre del año.

Cárteles ganaron más de $1 billón

POR ENRIQUE SÁNCHEZ
esanchez@gimm.com.mx

En México operan 19 organi-
zaciones criminales de alto 
impacto, dos de ellas de ca-
rácter supranacional: los 
cárteles de Jalisco Nueva Ge-
neración y  del Pacífico.

Éstas han generado ga-
nancias estimadas en más 
de un billón de pesos, infor-
mó el titular de la Unidad de 
Investigación Financiera de 
Hacienda, Santiago Nieto.

Al presentar el informe 
sobre Evaluación Nacional 
de Riesgos y Estrategia Na-
cional de Combate al Lavado 
de Activos y Financiamiento 
al Terrorismo, el funciona-
rio delineó a la delincuencia 
organizada como la principal 
amenaza de seguridad en 
materia de lavado de dinero.

“Durante la última admi-
nistración federal vimos el 
crecimiento de ocho orga-
nizaciones de carácter re-
gional: el Cártel de la Unión 
Tepito y el Cártel de Tláhuac, 
en la Ciudad de México; Los 
Viagras, en Michoacán, y el 
Cártel del Noroeste, en Ta-
maulipas, además del Cártel 
Independiente de Acapulco, 
Los Rojos y Los Guerreros 
Unidos, en Guerrero, entre 
otros”, dijo Santiago Nieto.

Señaló que la estrategia 
para combatirlos camina so-
bre cinco ejes: combate a los 
sicarios y líderes de los cárte-
les; atacar sus estructuras fi-
nancieras para su expansión; 
combate a la corrupción po-
lítica en los ámbitos locales, 
así como el hacer frente a la 
protección jurídica y policia-
ca, y, finalmente, el disolver la 
protección que muchas veces 
tienen de su base social.

“Hoy, con información del 
Consejo de la Judicatura Fe-
deral, de la Fiscalía General 
de la República, incluyen-
do el número de denuncias, 
entre otras instancias de la 
UIF, se presenta un monto 

ACTUALMENTE SIGUEN OPERANDO 19 ORGANIZACIONES CRIMINALES EN EL PAÍS
Dos de ellas 

son de carácter 
supranacional: los 
de Jalisco Nueva 
Generación y del 

Pacífico

CONTRA EL CRIMEN La estrategia para combatir a los cárteles camina sobre cinco ejes:

estimado de un billón de 
pesos entre 2016 y 2018 
de ganancias de los grupos 
delictivos”.

En el caso particular del 
Cártel de Santa Rosa de 
Lima, Nieto Castillo recor-
dó que entre 2019 y 2020 se 
bloquearon más de un cen-
tenar de cuentas que involu-
craban a 99 personas físicas 
y morales que fue lo que 
permitió la detención de José 
Antonio “Y”, El Marro.

Señaló que, pese a que 
durante el sexenio pasado se 
abatió a 117 de los 122 líde-
res de la delincuencia orga-
nizada, no fue suficiente para 
desmantelarlos.

En este sentido, Nieto ade-
lantó que preparan un cuarto 
golpe financiero a otro grupo 
criminal con lo cual se pre-
tende debilitar su estructura 
operativa, aunque por el sigilo 
de la operación no mencionó 
el nombre de la organización.

DESAPARICIÓN DE SUBSIDIOS
Los integrantes de la Cámara 
de Diputados deben rectificar 
la desaparición del subsidio 
para el Fortalecimiento del 
Desempeño en materia de 
Seguridad Pública en Munici-
pios y Demarcaciones Territo-
riales de la Ciudad de México 
(Fortaseg).

La petición fue planteada 
mediante una carta envia-
da a legisladores por parte 
de siete gobernadores, 32 
alcaldes, representantes 
de 50 organizaciones de la 
sociedad civil en materia de 
seguridad y medio centenar 
de ciudadanos.

En la misiva se argumentó 
que en el Proyecto de Presu-
puesto para 2021, además de 

la desaparición del Subsidio, 
el Fondo de Aportaciones 
para el Fortalecimiento de los 
Municipios y de las Demarca-
ciones Territoriales del Distrito 
Federal (Fortamun) tiene una 
reducción de 4.6 por ciento.

“Dichos fondos constitu-
yen las principales fuentes de 
financiamiento para apoyar a 
estados y municipios a llevar 
a cabo labores de seguridad 
a nivel local, profesionalizar 
a las policías, pagar salarios, 
mantener los centros de 
llamadas de emergencia y 
adquirir insumos tales como 
chalecos, armas o uniformes. 
Además, sirve para efectuar 
programas de prevención. 

 — David Vicenteño

Foto: Cuartoscuro/Archivo

El Proyecto de Presupuesto para 2021, además de la desaparición 
del subsidio, el Fortamun. tiene una reducción de 4.6 por ciento.

Foto: Reuters

Campesinos han realizado diversas protestas en Chihuahua, 
debido a un conflicto de aguas.

Foto: Carlos Coria

Juan Carlos Loera de la Rosa dijo que el gobierno de México ha cum-
plido con 100% del agua concesionada para los productores.

Gobierno ha cumplido a productores
ENTREVISTA A JUAN CARLOS LOERA DE LA ROSA

POR CARLOS CORIA
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

CHIHUAHUA.— El gober-
nador Javier Corral dijo 
que la solución al conflicto 
del agua de las presas “ya 
está planteada”, al anunciar 
que se va a sacar agua de 
las presas internacionales, 
compensar con presas na-
cionales y con lo que está 
aportando Chihuahua se 
va a pagar, por lo que va a 
cumplir en tiempo el trata-
do internacional.

Aseguró que, en reali-
dad, “se ha magnificado de 
una manera brutal el tema 
de Chihuahua”.

No obstante, los campe-
sinos continúan posesiona-
dos de las instalaciones de 
la presa La Boquilla y las vías 
del tren siguen bloqueadas 
en el municipio de Delicias.

Destacó que es falso que 
Chihuahua no esté colabo-
rando al cumplimiento del 
tratado y que únicamente 
sea 7% lo que se ha apor-
tado, como lo señaló la 
Conagua.

Aseguró que Chihuahua 
terminará entregando lo 
que le corresponde al 24 de 
octubre, con relación en el 
Tratado, cerca de 50% y en 
materia a Estados Unidos, 
muy probablemente se ter-
mine entregando cerca de 
40 o 42 por ciento.

Dan por concluido el 
conflicto de aguas

CHIHUAHUA

100
MILLONES
de pesos es el costo del 
daño ocasionado a la 
presa La Boquilla, según 
una estimación de la CFE.

La Secretaría de 
Gobernación refrenda 
su vocación para la 
construcción de paz y 
Estado de derecho.”  

OLGA SÁNCHEZ  
CORDERO
TITULAR DE LA SEGOB

POR ENRIQUE SÁNCHEZ
esanchez@gimm.com.mx

El gobierno federal acor-
dó con alcaldes, diputa-
dos federales y locales de 
Chihuahua establecer una 
mesa de trabajo perma-
nente para la construcción 
de acuerdos con el objetivo 
de cumplir con el Tratado 
de Aguas de 1944 y revisar 
la situación de las presas.

En la reunión, encabe-
zada por la secretaria de 
Gobernación, Olga Sán-
chez Cordero; el subse-
cretario de Seguridad y 
Protección Ciudadana, 
Ricardo Mejia Berdeja; el 
director general para Amé-
rica del Norte de la Canci-
llería, Roberto Velasco, y 
la directora de Conagua, 
Blanca Jiménez, se esta-
blecieron cuatro acuerdos:

Dirimir los conflictos 
de manera institucional, 
pacífica y legal. Facilitar 
la comunicación con las 
instancias del gobierno 
federal. Intercambiar in-
formación puntual sobre 
el cumplimiento del tra-
tado y la situación de las 
presas internacionales y 
las presas principales de 
la región del río Conchos, 
así como el respeto irres-
tricto para el Ejército y la 
GN.

Los legisladores fede-
rales que asistieron estu-
vieron encabezados por el 
presidente de la Comisión 
de Asuntos Fronterizos de 
la Cámara de Diputados, 
Rubén Moreira Valdez.

Pactan mesa 
para cumplir 
con tratado

SEGOB

POR ENRIQUE SÁNCHEZ
esanchez@gimm.com.mx

El titular de la Unidad de 
Inteligencia Financiera de 
Hacienda, Santiago Nieto, 
informó que integra una sex-
ta denuncia contra Emilio 
Lozoya también relacionada 
con el caso Odebrecht, du-
rante su paso por Pemex.

Adelantó que tendría que 
ver con una contratación 
irregular que se está investi-
gando y pronto se dará vista 
a la FGR.

Explicó que también se 
encuentra en desarrollo una 
investigación sobre los re-
cursos que habría entregado 
a políticos del PAN en el Se-
nado para la aprobación de 

las reformas estructurales.
Respecto del video en el 

que se observa al hermano 
del presidente Andrés Manuel 
López Obrador recibir dinero 
de David León para fondear a 
Morena en 2015, señaló que 
aún sigue en investigación.

“Se hicieron públicos dos 
videos, uno relacionado con 
servidores públicos cercanos 

a senadores del PAN y que se 
suman al que se menciona 
respecto a Pío López Obrador 
y David, todo está en este mo-
mento en proceso de investi-
gación”. Precisó que en el caso 
de uso de recursos ilegales 
para la campaña electoral del 
PRI en 2012 es un asunto que 
le corresponde poner ante el 
juez a la FGR.

Anuncian nueva denuncia contra Lozoya por el caso Odebrecht
INVESTIGAN UNA CONTRATACIÓN ILEGAL

Indagatorias
El titular de la UIF explicó 
que también se encuentra 
en desarrollo una 
investigación sobre los 
recursos que Lozoya habría 
entregado a políticos del 
PAN en el Senado para la 
aprobación de las reformas 
estructurales.

EL 
DATO

MICHOACÁN
Los Viagras

Cártel Independiente 
de Acapulco
Los Rojos
Los Guerreros Unidos

GUERRERO

Cártel del Noroeste
TAMAULIPAS

Cártel de la Unión 
Tepito
Cártel de Tláhuac

CIUDAD DE MÉXICO

Combate a 
pistoleros y 
líderes de las 
organizaciones 
criminales.

$
Atacar sus 
estructuras 
financieras 
para evitar su 
expansión.

$
Combate a la 
corrupción polí-
tica en los ám-
bitos locales.

Hacer frente 
a la protec-
ción jurídica y 
policiaca.

$
Disolver la 
protección que 
muchas veces 
tienen de su 
base social.

$

“Se creó una férrea 
oposición, alimentada 
principalmente por intereses 
políticos y económicos muy 
fuertes; como se acercan las 
elecciones el año que entra, 
vieron en el tema del agua un 
asunto que puede incidir en 
la opinión de la gente”.

JUAN CARLOS LOERA DE 
LA ROSA
DELEGADO DE PROGRAMAS DE 
BIENESTAR EN CHIHUAHUA
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Diario de Debates
Lucy Meza
Senadora por Morelos

Heroísmo nacional
• En esta ocasión, debido a las medidas sanitarias, 
se conmemoró nuestra independencia frente a una 
explanada del Zócalo capitalino vacía.

 ¡Que viva la justicia, la democracia y la igualdad!  
 ¡Viva México! ¡Viva México! ¡Viva México!

Frente a una plancha del Zócalo capitalino iluminada por 
la llama de la esperanza, el presidente de la República, 
Andrés Manuel López Obrador, dio el Grito de Indepen-
dencia desde el balcón del Palacio Nacional.

“Viva el heroico pueblo de México y su grandeza cul-
tural, vivan las comunidades indígenas, vivan la fraterni-
dad universal y la esperanza en el porvenir”. Estos fueron 
algunos de los reconocimientos que hizo el Ejecutivo 
Federal en este contexto de pandemia y transformación. 
Visibilizando no sólo a los grandes héroes y heroínas de 
nuestra historia, sino que, a su vez, dando luz a los valores 
con los que se construye patria en el presente.

Contrario a lo que se acostumbraba en tiempos pre-
pandemia, en esta ocasión fue necesario tomar las pre-
cauciones necesarias para que este importante festejo se 

llevase a cabo cuidando de la 
seguridad de todas y todos. 

Por ello, en esta ocasión se 
conmemoró nuestra indepen-
dencia frente a una explanada 
del Zócalo capitalino vacía, ya 
que el primer cuadro de la Ciu-
dad de México estuvo cerrado 
para evitar aglomeraciones. 
Las pocas personas que forma-
ron parte del evento portaron 
cubrebocas y cumplieron con 
las medidas de protección de 
salud. Hoy, el heroísmo se de-
muestra cuidando de las demás 
personas.

Este fenómeno de festejo pa-
trio se replicó alrededor de la 
nación. Con gritos locales rea-
lizados en ausencia de público, 
se conmemoró a las y los héroes 

que nos dieron patria cumpliendo con los deberes cívicos 
actuales, que son las medidas de sanidad para proteger 
a la nación.

Ahora, más allá de las restricciones que la covid-19 
pone sobre la mesa, es de destacar la importancia simbó-
lica que tuvo el grito del Presidente en el contexto actual. 
En tiempos de pandemia, debemos encender la llama 
de la esperanza en todos los hogares y recordar que, si 
bien hoy vivimos momentos difíciles, saldremos adelante 
como sociedad.

Hoy, necesitamos de la fortaleza de nuestro pueblo y 
nuestra nación. Debemos levantar los ánimos y llamar 
a una unidad nacional. Es a partir de la solidaridad y la 
empatía que lograremos hacernos de la fuerza necesaria 
para vencer al coronavirus, cuidando de todas y todos 
los mexicanos.

Hoy, la salud de México y la reactivación económica 
son los temas más importantes por atender. En este esce-
nario complicado, nadie debe quedarse atrás. La unidad 
es nuestra mayor aliada para hacer frente a la pandemia. 
México es uno sólo, somos todas y todos. ¡Que viva México 
y que viva su gente!

 Twitter: @LuciaMezaGzm

En estos tiempos 
debemos encen-
der la llama  
de la esperanza  
en todos  
los hogares  
de nuestro país.

TODO 
MÉXICO

GUANAJUATO

Gente de El Marro incendia tráiler
Un tráiler de carga fue incendiado por presuntos 
elementos del Cártel de Santa Rosa de Lima tras un 
operativo realizado por las fuerzas federales y estatales 
para terminar de desmantelar a la organización. El 
hecho ocurrió sobre la autopista Querétaro-Salamanca, 
a la altura de San Isidro de Elguera, en Juventino Rosas.

Foto y texto: Andrés Guardiola

Se encharca la 
refinería Dos Bocas

POR FABIOLA XICOTÉNCATL  
Y NAYELI GONZÁLEZ 
nacional@gimm.com.mx

El Instituto de Protección Ci-
vil en Tabasco aseguró que en 
la zona donde se construye la 
refinería Dos Bocas se traba-
ja de forma normal y recha-
zó que hubiera anegaciones, 
como se señaló a través de 
fotografías que circularon en 
redes sociales. Por su parte, la 
Sener también negó la inun-
dación de la zona y aseguró 
que sólo se trataron de en-
charcamientos temporales.

Jorge Mier y Terán, direc-
tor de Protección Civil Ta-
basco, expresó que “tengo 
referencia que se está tra-
bajando normal, debe haber 
encharcamientos que se fil-
tran rápido”.

La tarde de ayer circula-
ron y fueron tendencia en 
Twitter fotos que mostraban 
el resultado de las fuertes 
lluvias de las últimas horas 
en Tabasco, y las cuales su-
puestamente inundaron una 
parte importante del terreno.

NO HUBO DAÑOS
Sin embargo, la Sener reco-
noció que sí se registraron 
encharcamientos, pero que 
éstos sólo fueron temporales 
y que no dañaron los equi-
pos ni están poniendo en 
riesgo los trabajos o el pro-
yecto de la refinería de Dos 
Bocas.

“Para desmentir algunas 
imágenes que pusieron a cir-
cular en Twitter. Como en 
cualquier obra en construc-
ción, ante lluvias torrenciales 
hay encharcamientos en al-
gunos puntos de todo el te-
rreno, pero a la media hora 
se normaliza”.

La refinería de Dos Bo-
cas es uno de los proyec-
tos torales de la presente 

SENER NIEGA INUNDACIONES
Protección Civil de 
Tabasco señala que 
las acumulaciones 

son temporales, pues 
se filtran de forma 

rápida 

Vandalizan palacio de gobierno en Hidalgo. Un grupo 
de mujeres que protestaba contra feminicidios y desapariciones 
de población femenil ocurridas en Hidalgo causó destrozos a la 
fachada del palacio de gobierno.          —Emmanuel Rincón

Foto: Especial

Autoridades de Protección Civil de Tabasco y la Secretaría de Energía negaron que se haya inundado  
la zona en donde se construye la refinería de Dos Bocas.

SE HACE AGUA

Foto: Especial Foto: Fabiola Xicoténcatl

Aspecto de una de las zonas de 
Dos Bocas encharcadas.

Autoridades aseguraron que los trabajadores siguieron laborando de 
forma normal.

Foto:  Fabiola Xicoténcatl Foto: Fabiola Xicoténcatl

Aspecto de trabajadores laborando sin problemas 
en el área en la que se construye la refinería.

Protección Civil de Tabasco señaló que los enchar-
camientos son sólo temporales.

administración, para este 
año le fueron asignados 41 
mil 256.6 millones de pesos.

Para 2021, el gobierno 

federal busca que le sean 
aprobados más de 45 mil 50 
millones de pesos.

Dos Bocas tendrá una 

capacidad de procesamiento 
de 340 mil barriles por día de 
crudo pesado en una confi-
guración de coquización.

Se le relaciona como 
amigo y socio de 
Zurisaday Villaseñor, 
presunto operador del 
Cártel del Pacífico en la 
zona sur de Quintana Roo

DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

Mauricio Erales Prado, hijo 
del diputado del PT en el 
Congreso de Quintana Roo, 
Roberto Erales Jiménez, pre-
suntamente está vinculado 
con grupos del crimen orga-
nizado, desde hace al menos 
siete años, de acuerdo con 
investigaciones realizadas en 
la entidad.

A Erales Prado, de 33, años 
se le relaciona como amigo 
y socio de Zurisaday Villase-
ñor Méndez, presunto opera-
dor del Cártel del Pacífico en 
la zona sur de Quintana Roo, 
quien desde Chetumal realiza 
operaciones delictivas, según 
información recabada por 
fuentes policiales.

Hijo de diputado, vinculado al crimen 
LO LIGAN AL CÁRTEL DEL PACÍFICO

La información detalla que 
desde 2013, el hijo del diputa-
do del PT ha mantenido este 
acercamiento con Villaseñor 
Méndez y con otro sujeto de-
nominado Don Chepe o Don 
José, así como alias Cacho.

A pesar de que Erales Pra-
do ha sido denunciado en más 
de una ocasión, su padre, el 
legislador, Roberto Erales, le 
brinda protección, aseguran 
fuentes de seguridad pública.

“El Cártel del Pacífico y 
toda su estructura en la zona 
sur del estado centra sus ope-
raciones en el trasiego de dro-
gas y armas procedentes de 
Centroamérica y utilizan la 
frontera sur como paso obli-
gado para la transportación de 
droga hacia la zona norte del 
estado y centro del país.

“Su principal aliado para 
el tráfico de armas y dro-
gas es el Zar beliceño de la 

droga, Hugo Casanova, quien 
logra acceder de forma ilegal 
a la frontera sur, por Q. Roo, 
y centra sus movimientos en 
los pasos de río Hondo, la 
entrega de mercancía y droga 
la realizan en los ranchos de 
la Ribera de Río Hondo, que 
son propiedad de algunos 
operadores en esa zona, así 
como de otros residentes de 
Chetumal, como Erales Pra-
do”, según un reporte.

Fotos: Especial

Fotos: Especial

Erales Prado, de 33, años se le relaciona como amigo y socio de Zurisaday Villaseñor Méndez, presunto 
operador del Cártel del Pacífico en la zona sur de Quintana Roo

ACCIDENTE

11 heridos tras choque de Mexibús
Once pasajeros resulta-
ron heridos, luego de que 
la unidad 109 del Mexibús, 
que cubre el servicio pro-
visional Indios Verdes-Las 
Américas, con dirección a 
Ecatepec, chocó contra la 
base de un puente pea-
tonal entre las estaciones 
Martín Carrera y Clínica 76.

 — De la Redacción 

Foto: Emmanuel Rincón

Conozca más artículos  
de esta autora. 
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COLIMA Y MORELOS, DOS INFIERNOS
México es uno de los países con mayor violencia contra las mujeres, pero en Colima y Morelos la situación se ubica en el extremo. En ambos, las tasas de feminicidios 
registradas entre los meses de enero y agosto de 2020 resultan a todas luces aterradoras. En Colima, la tasa de feminicidios es del triple, respecto de la media 
nacional, y es 30 veces superior respecto de Aguascalientes y Tlaxcala, donde este año se tienen los indicadores más bajos.
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Los datos oficiales no dejan 
lugar a dudas: no hay ningún 
avance significativo en Méxi-
co respecto de la reducción 
en el número de feminicidios 
reconocidos en carpetas de 
investigación de las procu-
radurías estatales. En efecto, 
a pesar de que hay una lige-
ra disminución entre 2019 
y 2020, ésta dista mucho 
de constituir una tenden-
cia que permita afirmar que 
las cosas están cambiando 
estructuralmente.

LOS DATOS
De acuerdo con los datos 
del Secretariado Ejecutivo 
del Sistema Nacional de Se-
guridad Pública (SESNSP), 
entre los meses de enero y 
agosto del 2020 se han re-
gistrado en carpetas de in-
vestigación 645 víctimas de 
feminicidio en todo el terri-
torio nacional. Esta cifra es 
ligeramente inferior a la re-
gistrada en el mismo perio-
do de 2019, cuando hasta esa 
fecha se tenía un registro de 
675 víctimas.

Esta disminución repre-
senta un cambio de -4.6% 
entre los primeros ocho me-
ses de los dos años consi-
derados, con una tendencia 
incierta, pues debe conside-
rarse que el mes de junio de 
2020 se tiene el mayor regis-
tro de feminicidios para un 
solo mes, desde que existen 
cifras comparables, con un 
total de 99 víctimas, lo que lo 
convierte en el más violento 
de la historia contra las mu-
jeres, en este indicador.

La gravedad de la situa-
ción puede dimensionarse 
mejor si se compara la cifra 
del 2020 respecto a la del 
2018, cuando entre los me-
ses de enero y agosto la cifra 
de feminicidios reconocida 
en carpetas de investigación 
llegó a 569, y un promedio 
mensual de 71 víctimas de fe-
minicidio, dato que contrasta 
con las 86 víctimas registra-
das como promedio mensual 
en 2019 y las 81 al mes, re-
gistradas durante los prime-
ros ocho meses del 2020.

LOS ESTADOS MÁS 
CRUENTOS
De acuerdo con los datos 

Si bien hubo una 
baja  marginal este 

año, eso no significa 
que la tendencia de 
la violencia contra 
mujeres retroceda

Feminicidios:  
el terror sigue

JUNIO, EL MÁS VIOLENTO

Fuente: elaboración propia con base en las estadísticas de incidencia delictiva del SESNSP

Fuente: elaboración propia con base en las estadísticas de incidencia delictiva del SESNSP
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del Secretariado, de ene-
ro a agosto del 2020, la tasa 
de feminicidios se ubica 
en 1 caso por cada 100 mil 
mujeres en el país. De ma-
nera preocupante, hay 15 en-
tidades donde se rebasa ese 
promedio, con los casos ex-
tremos de Morelos y Colima, 

donde el indicador es de 
más del doble y el triple res-
pecto de la media nacional, 
respectivamente.

En efecto, en el estado 
de Colima, donde se regis-
tra la peor tasa de femini-
cidios del país, el indicador 
es de tres víctimas por cada 

100 mil mujeres; en More-
los la tasa es 2.6; en Nuevo 
León se ubica en 1.5; en Baja 
California, Veracruz y Naya-
rit, 1.4 en cada uno de ellos, 
y 1.3 víctimas por cada 100 
mil mujeres, en los estados 
de San Luis Potosí y Duran-
go, respectivamente.

TAMBIÉN SE DUPLICÓ 
LA VIOLENCIA DE 
GÉNERO
De acuerdo con los datos del 
SESNSP, el número de deli-
tos de violencia de género, 
distintos a la violencia intra-
familiar, casi se duplicó entre 
los primeros ocho meses de 
2019, frente al mismo perio-
do del 2020.

En efecto, para el año pa-
sado, el registro fue de mil 
352 carpetas de investiga-
ción iniciadas por el delito 
señalado, es decir, un pro-
medio mensual de 169 casos; 
en contraste, entre enero y 
agosto del 2020 el número 
asciende a dos mil 541 casos, 
equivalente a un promedio 
mensual de 318. En términos 
porcentuales, el incremen-
to anualizado es de 87.9%, 
sin que haya nuevas medias 
o estrategias que se hayan 
anunciado hasta ahora para 
enfrentar esta inaceptable 
realidad que padecen millo-
nes de mujeres en el país.

TENDENCIA SINIESTRA
A pesar del discurso oficial, el terrorífico crimen del feminicidio mantiene una tendencia sin variaciones significativas  a la 
baja. Entre los meses de enero y agosto de 2020, respecto del mismo periodo de 2019, la reducción es de apenas -4.6%. 
Si la cifra del 2020 se compara con lo ocurrido en los primeros 8 meses del 2018, en el 2020 hay un 13.3% más de víctimas 
que en aquel año. La realidad es inadmisible y muestra todo lo que falta por hacer, y de forma urgente en la presente 
administración.
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hectáreas de cultivo 
se han visto afectadas 
por la falta de agua, 
afirmó el gobernador de 
Tamaulipas, Francisco 
García Cabeza de Vaca.

Otro conflicto. El gobernador de Tamaulipas, Francisco 
Garcia Cabeza de Vaca, solicitó a la Conagua resuelva 
la falta del líquido que campesinos de la cuenca del Río 
Bravo vienen sufriendo.     –Alfredo Peña

los sismos. Si bien los primeros pasos de la reconstrucción no 
nos tocaron a nosotros, tan pronto llegó esta administración a 
asumir sus responsabilidades nos percatamos que había mu-
cho por hacer en materia de reconstrucción y pusimos manos 
a la obra.

Desde el inicio, buscamos un enfoque inte-
gral y según las necesidades de cada región. Bajo 
la guía del arquitecto David Cervantes Peredo, 
conformamos la Comisión Intersecretarial para 
la Reconstrucción (CIR), organismo que definió 
metas y líneas de acción para reconstruir el pa-
trimonio de las familias y el de la nación.

Pusimos en marcha la labor de una recons-
trucción colectiva, a fin de facilitar la coopera-
ción con quienes ya habían comenzado la tarea 
desde antes. Con la conformación del Programa 
Nacional de Reconstrucción, se pudieron destinar 
recursos específicos para soluciones específicas.  
A esta estrategia se sumó la labor de organizacio-
nes civiles, del sector privado y también de buena 
parte de la ciudadanía.

Desde entonces, la reconstrucción no se ha 
detenido lo que permitió devolver la esperanza a 
miles de mexicanos en el centro, sur y sureste del 
país. Gracias al trabajo de la Comisión Nacional 
de Vivienda (Conavi), más de 34 mil familias hoy 
cuentan con una morada reconstruida. Además, 
con el acompañamiento de los padres de familia y la labor de 
la Secretaría de Educación Pública (SEP), más de 3,500 plan-
teles educativos están listos y a disposición de las autoridades 
responsables.

De la misma forma, el sector salud avanzó con la recons-
trucción de infraestructura sanitaria. A través de la Secretaría 
de Salud y del Instituto Mexicano del Seguro Social se ha lo-
grado que casi un centenar de centros de salud dañados estén 
nuevamente en condiciones de brindar sus servicios. También, 
junto con la Secretaría de Cultura, y bajo la supervisión de 

expertos en la materia, se han restaurado cerca de 600 mue-
bles e inmuebles culturales, así como sitios arqueológicos.

En Chiapas y Oaxaca, las dos entidades más afectadas por 
los sismos se han reconstruido más de 20 mil viviendas, más 
de 1,100 planteles educativos, más de 100 inmuebles cultura-

les y 39 centros de salud. A través del sitio www.
reconstruyendoesperanza.gob.mx, cualquier 
persona interesada puede constatar éstas y otras 
acciones, avances y metas para el año en curso.

Desde el inicio hemos sido enfáticos: la re-
construcción no se detendrá. Este año dispo-
nemos de un presupuesto superior a los 13 mil 
millones de pesos, producto de recursos públi-
cos, de seguros y del Fideicomiso del Fondo de 
Desastres Naturales (Fonden), entre otros. La in-
versión se destinará a reconstruir más de 12 mil 
viviendas, la mitad de ellas en Chiapas y Oaxaca. 
También se recuperarán 109 centros educativos, 
76 centros de salud y más de 1,200 inmuebles 
culturales.

Es cierto que la pandemia desatada por el 
SARS-CoV-2 ha ralentizado el avance en la re-
construcción, pero ésta no se ha detenido en nin-
gún momento. Al día de hoy, se registran casi 3 
mil frentes de obra en el país. Al mismo tiempo 
en que vamos recuperando infraestructura im-
portante para México y procurando mejorar el 

patrimonio de las familias más pobres, sobre la marcha bus-
camos generar empleos, los más posibles. 

En buena medida, nuestro éxito como país estriba en lograr 
y mantener la unidad para afrontar las varias crisis que nos 
amenazan. Seguiremos reconstruyendo, pues sabemos que la 
mejor inversión que podemos hacer por México como nación 
es aquella que llega directamente a quienes más lo necesitan. 
No se trata únicamente de rehacer edificios y viviendas sino 
de algo de mucho más fondo: generar y fortalecer la esperanza 
en un mejor futuro para el pueblo de México.

Seguimos reconstruyendo 
esperanza
Ante las tragedias que vivimos como nación, la unión y la so-
lidaridad son los fundamentos básicos de nuestra construc-
ción y también de la reconstrucción. Como pocas veces en 
nuestra historia, los mexicanos debemos ser capaces de salir 
fortalecidos de las contingencias, y así será, siempre y cuando 
logremos sumar nuestros esfuerzos. Generar la idea de una 
gran meta común y compartir los esfuerzos para lograrla, son 
las claves para levantarnos de crisis como las actuales en los 
campos de la salud y la economía.

Hace tres años, la bandera de México ondeaba sobre los 
escombros del Palacio Municipal de la Heroica Juchitán de 
Zaragoza, Oaxaca. Acababa de sacudir el sureste del país un 
sismo con magnitud superior a los ocho grados en la escala 
de Richter, algo que no había sucedido ahí en los últimos 100 
años.

Días después, cuando nuestros esfuerzos se volcaban en 
la ayuda para Chiapas y Oaxaca, otro sismo golpeó el centro 
del territorio. Como por designio, más que por coincidencia, la 
tragedia volvió a suceder un 19 de septiembre, una evocación 
del desastroso terremoto de 1985. En ambas fechas, perso-
nas de todas las clases sociales y edades se movilizaron para 
ofrecer su auxilio a los afectados. Aquella noche, la bandera 
de Juchitán se convirtió en símbolo de esperanza para em-
prender las grandes tareas de reconstrucción que teníamos 
por delante.

Desde que tuvieron lugar los eventos mencionados, Andrés 
Manuel López Obrador en su papel de líder político propuso 
como una tarea prioritaria atender a las regiones afectadas por 

Gracias al 
trabajo de la 
Conavi, más de 
34 mil familias 
hoy cuentan 
con una morada 
reconstruida.

Opinión del experto
Román Guillermo Meyer Falcón
Secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano

POR ABRAHAM NAVA
abraham.nava@gimm.com.mx

Madres de víctimas de fe-
minicidios acudieron a 
manifestarse frente a la 
Suprema Corte de Justi-
cia de la Nación. Realiza-
ron un llamado de unión 
y sororidad para todas las 
madres que buscan justi-
cia por sus hijas asesina-
das y evitar caer en actos 
de agresión y violencia, 
pues aseguran ellas no 
son enemigas.

“Nosotras queremos 
que todas las madres víc-
timas de feminicidio nos 
unamos, que nos apoye-
mos, que no peleemos,  el 
enemigo no somos noso-
tras mismas, el enemigo 
es el Estado omiso e in-
dolente que no se pone a 
trabajar, que no hace que 
obtengamos la justicia y 
siga pasando esto”, dijo 
María Magdalena Velarde, 
madre de Fernanda Sán-
chez Velarde, asesinada el 
cuatro de enero de 2014  
con 18 años de edad por 
su pareja. Al buscar Mag-
dalena justicia sus hijos 
Daniel, de 24, y José Al-
berto, de 26, fueron se-
cuestrados y ejecutados.

“En este momento que 
el país es golpeado por to-
das estas situaciones que 
se han venido dando, lo 
único que venimos a hacer 
es este llamado a todas, a 
todas las mamás de víc-
timas de feminicidio a la 
sororidad y a la empatía, 
a la unión, unidas siem-
pre vamos a ser más fuer-
tes, a que siempre vamos a 
llegar a tener acceso a a la 
verdad y a la justicia, pero 
en unión”, fue el llamado 
de Magdalena.

Madres  
urgen a 
unirse

MOVILIZACIONES

Foto: Karina Tejada

Madres se manifestaron 
frente a la Suprema Corte.

600
INMUEBLES
culturales afectados por 
los sismos de 2017 se han 
restaurado.

Tasa de feminicidios 
enero-agosto 2020

Número mensual de feminicidios 
diciembre 2018-agosto 2020
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Cayeron 8 árboles y 4 ramas. La lluvia y viento que se presentó en la Ciudad de México ayer  
provocaron la caída de ocho árboles y cuatro ramas, que ocasionaron daños en vehículos, cableado e 
inmuebles, reportó la Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil (SGRIPC).

POR GERARDO JIMÉNEZ
gerardo.jimenez@gimm.com.mx

La Fiscalía General de Justi-
cia de la Ciudad de México 
procedió penalmente contra 
Jaime Slomianski Aguilar, ex 
titular de la extinta Agencia 
de Gestión Urbana (AGU), así 
como contra algunos de sus 
colaboradores.

Cuentan con orden de 
aprehensión por su proba-
ble participación en la co-
misión del delito cometido 
por servidores públicos por 
haber contratado asesorías 
externas que provocaron un 
detrimento económico de 
aproximadamente 29 millo-
nes 454 mil 238 pesos a la 
hacienda pública capitalina.

El agente del Ministerio 
Público adscrito a la Coordi-
nación General de Investiga-
ción Estratégica investigó a 

JAIME SLOMIANSKI YA ES PRÓFUGO

Dos positivos en 
plantones del Zócalo

DE LA REDACCIÓN
comunidad@gimm.com.mx

Durante la pandemia, al 
menos dos participantes 
de plantones en el Zóca-
lo han contraído covid-19, 
uno de los cuales murió 
luego de que se retiró de la 
manifestación.

Sólo del 10 al 13 de agos-
to pasados, durante la insta-
lación de carpas y tiendas de 
campaña de la Coordinado-
ra Nacional de Trabajadores 
de la Educación (CNTE), se 
aplicaron 13 pruebas a inte-
grantes de las movilizacio-
nes en plantón en la Plaza de 
la Constitución, quienes ex-
presaron tener síntomas que 
correspondían con los de co-
vid-19, de acuerdo con la Se-
cretaría de Gobierno.

Uno de ellos resultó po-
sitivo, tras lo cual regresó a 
Acámbaro, Michoacán, su 
lugar de origen, donde no 
pudo ganarle la batalla a la 
pandemia.

A finales de agosto, una 
mujer que estaba instalada 
en un plantón de familias de 
víctimas de feminicidio tam-
bién presentó sintomatología 
por probable covid-19, por lo 

MANIFESTANTE DE LA CNTE MURIÓ

No se permitió llegar 
a los integrantes de 
Frena para evitar 

confrontación 
y contagios de 

covid-19: Sheinbaum
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Slomianski y a sus colabora-
dores, ya que llevaron a cabo 
contratación de empresas 
de asesoría de tipo técni-
co y administrativo para la 

Todas aquellas personas 
que cometieron actos de 
corrupción, pues tienen que 
ser sancionadas.”

CLAUDIA SHEINBAUM
JEFA DE GOBIERNO  
DE LA CIUDAD DE MÉXICO

planeación, ejecución, eva-
luación y control del proce-
so de obra pública y servicios 
relacionados, pese a que la 
institución contaba con ese 
tipo de actividades y era in-
necesaria su contratación. 

La indagatoria integra-
da por la FGJCDMX seña-
la que para concretar las 
licitaciones referidas era in-
dispensable contar con la 
autorización y firma del ti-
tular de la extinta agencia, 
ya que sin ello hubiera sido 
inviable cualquier tipo de 
contratación. 

A través de un comunica-
do, se agregó que el repre-
sentante social de la Fiscalía 
General de Justicia también 
integra otras investigaciones 
en las que se encuentran re-
lacionadas varias personas 
más.

Foto: Archivo/ Elizabeth Velázquez

Foto: Especial

Ilustración: Abraham Cruz

Jaime Slomianski Aguilar,  
extitular de la extinta AGU.

La secretaria de Administración y Finanzas, Luz Elena González.

El abogado de Mónica García Villegas tuvo que salir a comprarle 
agua y pañuelos desechables a su representada.

La FGJCDMX  informó que 
el Ministerio Público tiene 
conocimiento, que para eva-
dir la acción de la justicia, el 
imputado ha presentado di-
versas solicitudes de ampa-
ro para protegerse de dichas 
investigaciones. 

La Agencia de Gestión Ur-
bana era la dependencia res-
ponsable de dar atención y 
mantenimiento a la infraes-
tructura urbana de la Ciudad 
de México como pavimenta-
ción de vías primarias, jardi-
nería y alumbrado público, 
principalmente.

La dueña y directora 
del colegio Rébsamen 
estableció contacto 
visual con un grupo de 
diez testigos

POR GERARDO JIMÉNEZ
gerardo.jimenez@gimm.com.mx

Durante la audiencia de 
alegatos para fijar la indivi-
dualización de la pena y re-
paración del daño a Mónica 
García Villegas, la dueña y 
directora del colegio Réb-
samen presentó un ataque 
de ansiedad y luego llan-
to, luego de que estableció 
contacto visual con un gru-
po de diez testigos que en-
tró a la sala.

“Nosotros pedimos que 
en un equilibrio también 
hubiera un sicólogo para 
la maestra, entonces eso 
genera que ambas partes 
tengan la posibilidad de 
encontrar un refugio o un 
consuelo en el momento 
emocional con un experto.

“Ella, (García Villegas) 
siempre se ha considerado 
inocente, después del fallo 
en el que la dejaran conde-
nada, pues evidentemente 
no lo comparte, se entris-
tece y ahora que va a haber 
un desfile de todos y cada 
uno de los padres de fami-
lia con los que ella convivió 
por muchos años, recorde-
mos que el colegio estuvo 
funcionando 33 años, (re-
quiere ayuda)”, justificó el 
abogado, Rosendo Gómez 
Hernández.

En audiencia, miss 
Moni entró en crisis

REALIZAN ALEGATOS

La audiencia fue sus-
pendida por unos minutos 
debido a la crisis emocio-
nal que tuvo la directora del 
colegio y el litigante tuvo 
que salir a comprarle agua 
y pañuelos desechables.

El jueves pasado, des-
pués de que el tribunal de 
enjuiciamiento declarara 
culpable de homicidio cul-
poso en contra de 26 per-
sonas, 19 de ellos menores 
de edad, y responsable de 
la dirección de obra, se fijó 
toda esta semana para de-
terminar las penas.

No obstante, ayer se in-
formó que las audiencias se 
ampliarán hasta la siguiente 
semana debido a que han 
sido enlistados 84 testigos, 
46 de ellos víctimas indi-
rectas y 38 peritos, quienes 
serán escuchados por el 
tribunal de enjuiciamiento 
para determinar la indivi-
dualización de la pena, es 
decir, cuántos años deberá 
estar García Villegas en pri-
sión, y el monto económico 
que deberá pagar a las víc-
timas para la reparación del 
daño.

POR GEORGINA OLSON
georgina.olson@gimm.com.mx

Durante su comparecencia 
ante el Congreso, la secre-
taria de Administración y Fi-
nanzas, Luz Elena González,  
expresó que la pandemia 
obligó a “un coma inducido 
en nuestras economías, que 
no habíamos visto quizás en 
una generación”

Ante los 66 legisladores 
del Congreso local, González 
expresó: “acudo a esta sobe-
ranía en una situación difí-
cil, en uno de los momentos 

“Un coma inducido en 
nuestras economías”

LUZ ELENA GONZÁLEZ
PIDEN POR LA CEDA
Ernesto Alarcón, diputa-
do local del PRI, le expresó 
al secretario de Seguridad 
Ciudadana, Omar García 
Harfuch, que las denuncias 
de extorsión en la Central 
de Abasto han aumentado 
de forma “exponencial” y le 
pidió su intervención para 
evitar que se convierta en 
un “foco rojo”.

Durante su compare-
cencia ante el Congreso, 
el funcionario le respondió 
que ya se incrementó de 
200 a 320 el número de 
policías en la zona, ade-
más de que se están lle-
vando a cabo labores de 

investigación. También se 
comprometió a que habrá 
detenciones tras dos asesi-
natos en ese punto.

“Nos comprometemos 
a que haya detenciones 
por las extorsiones y los 
asesinatos que se han pre-
sentado en la Central de 
Abasto”, dijo.

Alarcón y Héctor Ba-
rrera (PAN) le expresaron 
al titular de la SSC que la 
reducción en 13 de los 14 
delitos de alto impacto tie-
ne que ver con el hecho de 
que estamos en emergen-
cia sanitaria.

 — Georgina Olson

La FGJ busca al exdirector de la AGU

más difíciles que nuestras fi-
nanzas hayan enfrentado en 
mucho tiempo, tal vez des-
de hace un siglo” y tras hacer 
esa advertencia, la funciona-
ria expresó que en la capital 
de la República se reorien-
taron más de cuatro mil 713 
millones de pesos para aten-
der la pandemia. “No hay 
otra entidad que exhiba una 
movilización de recursos de 
esta magnitud”, dijo.

El líder de la bancada del 
PAN, Mauricio Tabe, le pre-
guntó a la secretaria: “¿Por 
qué si el gobierno de la 

Ciudad de México recibió in-
gresos por 114 mil millones 
de pesos de enero a junio de 
este año, sólo se han ejercido 
83 mil millones de pesos?”.

No hubo respuesta de la 
secretaria, quien aseveró que 
hay perspectivas alentadoras 
para 2021 y que podrían ge-
nerarse 300 mil empleos.

5
PLANTONES
se han desarrollado en la 
Plaza de la Constitución del 
del 23 de marzo al 31 de 
agosto

3
PARTICIPANTES
presentaron síntomas 
correspondientes a covid-
19, dos de los cuales dieron 
positivo a la prueba

que se le hizo la prueba, la 
cual dio positivo.

En este caso el gobierno 
dio seguimiento a la enferma 
y la canalizó al Hospital del 
Ajusco, donde se recuperó.

La jefa de Gobierno, Clau-
dia Sheinbaum, indicó ayer 
que no se permitió llegar al 
Zócalo a los manifestantes 
de Frena para evitar confron-
taciones con otras protestas y 

para aplicar medidas sanita-
rias ente el covid-19.

Agregó que no solicita-
rán el repliegue del plantón 
de Frena y que proporciona-
rán garantías para que estén 
protegidos.

“Les pusimos dos ambu-
lancias y una carpa de salud. 
Supimos que su dirigente se 
retiró por problemas de sa-
lud, tratamos de contactarlo, 

después regresó, pero les es-
tamos dando todo el apoyo 
que requieran”, expresó.

La Secretaría de Gobierno 
detalló que del 23 de marzo 
al 31 de agosto se realizaron 
cinco plantones en el Zócalo 
y que “para garantizar el de-
recho a la salud de los ma-
nifestantes, en coordinación 
con la Secretaría de Salud 
local, se realizaron jorna-
das médicas, que incluyeron 
la aplicación de pruebas por 
covid-19”.

Además, para atender a 
las movilizaciones, la Secre-
taría de Gobierno realizó 169 
mesas de trabajo y en una de 
ellas, el 15 de junio, una per-
sona registró temperatura 
de 39.9 grados, por ello se le 
conminó a retirarse.

Después del fallo en el 
que la dejaran condenada, 
pues evidentemente no lo 
comparte, se entristece.”

ROSENDO GÓMEZ 
HERNÁNDEZ
ABOGADO DE MISS MONI

Foto: Karina Tejada

CERCO POLICIAL. Elementos de la SSC impidieron ayer que manifestantes llegaran al Zócalo.
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Tragando saliva, José Alfonso Suárez del 
Real trató de justificar ayer la negativa del 
gobierno capitalino para que los integrantes 
del Frente Nacional AntiAMLO se planten en 
el Zócalo indefinidamente, “pues ahí corren 
riesgo de contagiarse de covid”.

El secretario de Gobierno de la CDMX 
habló ante los micrófonos de noticiarios 
de la capital para dar a conocer la orden de 
Claudia Shienbaum de atender todo lo que 
requieran los manifestantes, a fin de que no 
sufran ni un rasguño durante su protesta.

Aunque el domingo pasado las propias 
autoridades negaron haberles 
impedido el paso, ayer el fun-
cionario reconoció que, efecti-
vamente, la marcha fue frenada 
por la policía para evitar que 
pudieran chocar con otras ma-
nifestaciones que se realizaban 
en la zona.

Durante su recorrido por los 
micrófonos de los noticieros, 
Suárez del Real repitió casi las 
mismas palabras que en su ma-
ñanera había pronunciado el 
Presidente para justificar el fre-
nón a la agrupación Frena, “a fin 
evitar provocaciones”.

Pero el funcionario capitalino 
fue más allá y dijo que de plano 
la marcha no llegará a la plan-
cha del Zócalo, “por su propio 
bien”, pues Hugo López-Gatell 
ha dicho que son muy peligrosos 
los actos multitudinarios por el 
tema del covid-19 “y ahí no co-
rre el aire”.

“Están más seguros sobre avenida Juárez, 
pues ahí tienen la Alameda Central, donde 
hay árboles y corre mejor el aire para evi-
tar que se contagien del covid”, dijo Suárez 
del Real al periodista José Cárdenas por la 
tarde-noche.

Ante las interrogantes del periodista, el 
secretario de Gobierno dijo que de plano no 
los dejarán pasar al Zócalo, pues los pueden 
proteger mejor donde están.

Con sus respuestas tan ambiguas, incluso 

por momentos cantinflescas, el funcionario 
quería justificar lo injustificable, pues ni a los 
colectivos que vandalizan todo lo que está a 
su paso se les ha impedido llegar a las puer-
tas de Palacio Nacional.

Quizá don José Alfonso debería ser más 
firme en eso de que el Zócalo es parte de 
la CDMX y no es el gobierno federal el que 
debe decidir sobre su resguardo, por mucho 
que los manifestantes pudieran incomodar 
al inquilino de Palacio Nacional.

Triste papel para un funcionario que ha 
demostrado ser un caballero, pero, sobre 

todo, un intelectual con capa-
cidad de articular más pala-
bras de las que pudo articular 
con dificultad ante los micrófo-
nos, pues no podía justificar lo 
injustificable.

Parecían lejanos los tiempos 
en que el gobierno capitalino 
había dejado de actuar como las 
rancias regencias de la ciudad.

Ni modo, no es lo mismo ser 
oposición, donde la posición es 
muy cómoda, que gobierno.

 CENTAVITOS... 
Tal como estaba pronosticado, 
ayer se oficializó la orden de 
aprehensión en contra de Jaime 
Slomianski, quien fue titular de 
la extinta Agencia de Gestión Ur-
bana del DF, con Miguel Ángel 
Mancera. La Fiscalía General de 
Justicia de la CDMX dio a cono-

cer la noticia un mes después de que el propio 
inculpado fue alertado desde dentro sobre esa 
situación, lo cual le dio oportunidad de poner 
pies en polvorosa. Hace más de un mes, quie-
nes lo conocen, decían que los sabuesos de-
berían husmear en algún estado del sureste, 
si lo querían encontrar, pero hoy ya no saben 
por dónde pueda andar el angelito. Parece 
que la dependencia de Ernestina Godoy tie-
ne más agujeros que una coladera y los delin-
cuentes se enteran antes que la propia fiscal 
de que son buscados y se pelan.

Suárez del 
Real dijo que 
las marchas 
no llegarán al 
Zócalo, pues 
López-Gatell  
ha dicho que  
es peligroso  
por el covid-19.

Capital político
Adrián Rueda
jadrian02@yahoo.es

Limpian el Zócalo  
para AMLO
• Están más seguros sobre Avenida Juárez, pues ahí 
tienen la Alameda Central, dijo Suárez del Real.

Sin  maquillaje
Alfredo La Mont III
arlamont@msn.com

SOCIALISMO-BRIANA F. LÓPEZ 
MARÍN
Dígame, por favor, ¿cuáles son los bene-
ficios del socialismo común, eso que es-
ta administración está tratando de impo-
ner para que nos volvamos como Cuba y 
Venezuela? Ya bastantes problemas tene-
mos con la corrupción, las drogas, el cri-
men, ¿no le parece?

R. Doña Briana, ¿qué le parece si en lugar 
de llamarlo socialismo le llamamos empa-
tía? La acumulación de riqueza personal, 
más allá del nivel mínimo necesario para 
mantener las necesidades básicas para 
vivir, la siempre creciente preocupación 
por la búsqueda de la riqueza nos hace me-
nos empáticos a otros. Las posesiones de 
uno terminan poseyendo a una persona, 
y la búsqueda de la riqueza se convierte en 
un círculo vicioso y un fin en sí mismo.

AGUA DULCE
¿Cuál es la isla más grande dentro de un 
lago?

R. El lago Manitou, con 104 km2, es el lago 
más grande en una isla de agua dulce del 
mundo, y Treasure Island en el lago Minde-
moya es la isla más grande en un lago en 
una isla en un lago en el mundo.

VACAS/JULIÁN JAVIER
¿Sabe usted más acerca del programa que 
le pinta los ojos a las vacas en las pom-
pis? Se supone que con esto los depreda-
dores ya las dejan en paz, ¿verdad o toma-
da de pelo?

R. Verdad, don Julián. Un nuevo estudio 
publicado en Communications Biology de-
mostró que las vacas que tenían este dibujo 
tenían más posibilidades de mantenerse con 
vida. Un equipo de investigadores bajo Neil 
Jordan de la Universidad de Nueva Gales del 
Sur en Sydney, Australia, y el zoológico de 
Taronga Western Plains, reclutó 2061 vacas 
en Botswana entre 2015 y 2018 y las dividió 
en tres grupos. Un grupo de prueba de 683 

vacas tenía los ojos pintados en el trasero, 
mientras que 543 vacas tenían una cruz pin-
tada y el grupo de control de 835 se dejó 
sin marcar. Increíblemente, ninguna de las 
vacas con ojos fue muerta por depredado-
res. El grupo con marcas en cruz vio cuatro 
muertes y el grupo control 15 muertes, prin-
cipalmente por ataques de leones.

CAMPOS DE CONCENTRACIÓN/REGIS 
NAURA
¿Han existido campos de concentración en 
Canadá?
R. Sí, en la Segunda Guerra Mundial, el go-
bierno canadiense internó a personas de 
ascendencia alemana, italiana y japonesa, 
además de ciudadanos de otros orígenes 
que consideró peligrosos para la seguri-
dad nacional. Esto incluyó tanto a fascistas 
(incluidos canadienses) como al alcalde de 
Montreal, Camillien Houde, y a organizado-
res sindicales y otras personas consideradas 
comunistas peligrosos. Dicho internamiento 
fue legalizado por el Reglamento de Defen-
sa de Canadá, aprobado el 3 de septiembre 
de 1939.

SUPLEMENTOS
¿Hay alguna forma fácil de saber si un su-
plemento en verdad cumple lo que promete?

R. De principio, estoy, en general, en contra 
de los suplementos y si ve en el suplemento 
alguna de estas frases o similares córrales: 
“mejorar la vitalidad”, “apoyar la función ce-
rebral saludable”, “ayudar a calmar la mente” 
y “promover la salud digestiva”, “desintoxicar 
su sistema”, etcétera. Pida consejo a su mé-
dico antes de ir a comprar.

HABLAR
¿Por qué hay tanta diferencia entre cómo 
hablamos y cómo escribimos?

R. Por lo general hablamos de manera in-
formal, pero debemos escribir de manera 
más formal. Vea usted una transcripción 
de un discurso escrito contra la de uno 
improvisado.

Ofrecen gel 
antibacterial, utilizan 
30 por ciento de los 
espacios y se respetan 
las citas

POR JORGE GONZÁLEZ
comunidad@gimm.com.mx

Desde ayer los gimnasios de 
la Ciudad de México tenían 
permitido abrir sus puertas, 
siempre que siguieran un 
estricto protocolo sanitario.

En un recorrido por co-
lonias como Álamos, Al-
garín y Narvarte se pudo 
observar que afuera de al-
gunas instalaciones deporti-
vas hacían fila para ingresar. 
Dentro había aplicadores de 
gel antibacterial, sólo se uti-
lizaba el 30 por ciento de la 
capacidad de los espacios y 
se respetaban las citas para 
entrenar.

Hacen fila para el gimnasio
NUEVA NORMALIDAD

Algunos de estos espa-
cios sólo se reencontraban 
con sus clientes físicamente, 
ya que mientras estuvieron 
cerrados posteaban clases 
y entrenamientos en sus re-
des sociales.

También se observaron 

gimnasios que permane-
cen cerrados. Algunos se 
encuentran adecuando las 
instalaciones para recibir 
a los usuarios con las me-
didas sanitarias requeridas 
por las autoridades y otros 
no volverán a abrir.

Foto: Karina Tejada

Tras casi seis meses sin poder entrenar en gimnasios públicos, ayer 
los usuarios debieron respetar protocolos para violver.

Policías frenan ingreso  
al Zócalo capitalino. 

DE LA REDACCIÓN
comunidad@gimm.com.mx

El titular de la Secretaría 
de Desarrollo Económico, 
Fadlala Akabani, y el direc-
tor general de Mercado Li-
bre México, David Gesien, 
suscribieron el Convenio de 
Concertación entre ambas 
instituciones con el objeti-
vo de crear la tienda virtual 
oficial Todo lo Encuentro 
en la Ciudad de México, con 
ello, las micro, pequeñas y 
medianas empresas podrán 
incursionar en el comercio 
electrónico e incrementar 
sus ventas, productividad y 
competitividad.

El convenio es parte del 
eje 7 del Plan para la Reac-
tivación Económica para el 
Bienestar, que considera la 
digitalización y en particular 

Impulsarán mipymes en Mercado Libre
SECRETARÍA DE DESARROLLO ECONÓMICO

el uso de plataformas digita-
les para las mipymes.

Akabani mencionó que 
la pandemia ha impulsa-
do a las empresas a diver-
sificar sus canales de ventas 
para incursionar en otros 
mercados.

“Por ello, la creación de 
la Tienda oficial es de suma 
importancia para que los 

productores, emprendedo-
res y mipymes de la Ciu-
dad de México, incursionen 
en el comercio electrónico, 
acciones como esta permi-
ten democratizar diversifi-
car y ampliar su audiencia 
en el entorno digital con 
una plataforma exclusiva de 
las empresas de la CDMX”, 
indicó. 

 l 160 por ciento de descuento en envíos
 l 20 por ciento de comisión el cobrar con QR utilizando Mer-
cado Pago y tarjeta débito

 l 3 Primeros 30 días sin comisión
 l 4 Mejor posicionamiento de los productos
 l 5 Capacitación en ventas en la plataforma de Mercado Libre

BENEFICIOS
Con este convenio entre Sedeco y Mercado Libre, las mipymes podrán 
acceder a los siguientes beneficios:
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El objetivo es poner en 
marcha acciones de 
participación entre la 
comunidad y los sitios 
históricos

DE LA REDACCIÓN
comunidad@gimm.com.mx

Víctor Hugo Romo de Vivar 
Guerra, alcalde de Miguel 
Hidalgo, firmó un acuerdo 
de colaboración con Frédé-
ric Vacheron, representan-
te de la Unesco en México, 
para llevar a cabo acciones 
conjuntas en beneficio de la 
conservación del patrimonio 

cultural y el paisaje urbano 
histórico de la demarcación.

El objetivo es poner en 
marcha acciones de parti-
cipación entre la comuni-
dad y los sitios históricos y 
patrimoniales.

Frédéric Vacheron explicó 
que este convenio fomenta la 
planeación, la intervención 
y recuperación de espacios 
públicos con ayuda de la so-
ciedad civil.

Explicó que esto permitirá 
analizar las políticas cultura-
les aplicadas en la alcaldía, 
para lograr un desarrollo 
sostenible pensado en una 
vida cultural diversa.

Asimismo, recalcó la bue-
na relación de la Unesco con 
la AMH para cuidar el pa-
trimonio cultural y el pai-
saje urbano histórico de la 
demarcación.

Romo de Vivar Guerra 
destacó que la alcaldía es 
la única con un área para 
preservar patrimonio y tie-
ne como misión realizar un 
censo, catalogar todo lo que 
tiene valor histórico y patri-
monial, tangible e intangible.

Agregó que Miguel Hi-
dalgo es la segunda alcaldía 
en la Ciudad de México con 
mayor número de inmuebles 
con valor patrimonial.

Convenio entre MH y Unesco
CONSERVACIÓN DEL PATRIMONIO

Foto: Especial

Foto: Jorge González

El alcalde en Miguel Hidalgo, Víctor Hugo Romo, y Frédéric Vacheron, 
representante de la Unesco en México.

Familiares de Christopher y 
Karla, ayer durante la marcha.

DE LA REDACCIÓN
comunidad@gimm.com.mx

Depués de una marcha 
para exigir avances en el 
caso de la desaparición 
de Karla y Christopher, 
ocurridos el pasado 29 de 
agosto en un bar clandes-
tino de Azcapotzalco, la 
Fiscalía General de Justi-
cia dio a conocer algunas 
de las diligencias que ha 
llevado a cabo.

La FGJ señaló que el 
Ministerio Público ads-
crito a la Coordinación 
General de Delitos de 
Alto Impacto ha recaba-
do testimonios de más 
de diez testigos presen-
ciales de los hechos, ade-
más de que personal de 
la Coordinación General 
de Investigación Forense 
y Servicios Periciales ha 
realizado retratos habla-
dos y dictámenes de ge-
nética o ADN.

En tanto, la Policía de 
Investigación, personal 
ministerial y pericial, jun-
to con bomberos, protec-
ción civil y personal de 
la Comisión Nacional del 
Agua y de la Comisión de 
Búsqueda de Personas 
realizaron un rastreo en el 
municipio de Naucalpan, 
Estado de México.

Además, se han rea-
lizado análisis de videos 
de cámaras particula-
res ubicadas en las in-
mediaciones del local de 
referencia.

Ayer, durante la ma-
nifestación, la mamá de 
Christopher señaló que 
está a punto de cumplirse 
un mes de la desaparición.

“Mi hijo asistió a una 
fiesta en el bar El Barqui-
to, ubicado en Tezozó-
moc 220, en la alcaldía 
Azcapotzalco, el día 28 de 
agosto. Por lo que sabe-
mos hubo una riña aden-
tro, hubo balazos, balas 
perdidas, y hasta el mo-
mento no sabemos nada 
de ellos.

“A la otra chica no la 
conocemos; nos hemos 
unido porque ella desa-
pareció también ese día 
en ese mismo bar y en esa 
misma fiesta. Le pedimos 
a las autoridades que nos 
resuelvan.

 — Con información  

de Jorge González

Marchan 
por Karla y 
Christopher; 
dan informe

DESAPARECIDOS

Hasta el momento
no sabemos nada de 
ellos. A la otra chica no la 
conocemos; nos unimos 
porque ella desapareció 
también ese día en ese 
mismo bar y en esa misma 
fiesta. Le pedimos a las 
autoridades que nos 
resuelvan; ya llevamos 24
días sin saber 
absolutamente nada de 
nuestros hijos.”

NATALY HERNÁNDEZ
MADRE DE CHRISTOPHER



Sin cumplir, 50% de 
promesas de Trump

Foto: AP

Macquarie
Harbour

Hobart

Launceston

Strahan

TASMANIA

AUSTRALIA

Los cetáceos quedaron
bloqueados en un banco
de arena

Zona a 
detalle

COSTA AUSTRALIANA

Quedan varadas 
270 ballenas
SÍDNEY.— Las autoridades 
australianas pusieron en 
marcha una operación para
rescatar a unas 270 
ballenas piloto que se 
encuentran varadas en la
costa occidental de la 
isla de Tasmania, al sur 
de Australia. De ellas, al 
menos 25 murieron.

Los animales quedaron 
detenidos en dos bancos 
de arena. El personal de 
rescate deberá esperar 
a que baje la marea para 
realizar las labores.

 — DPAEXCELSIOR  MaRtES 22 dE SEptIEMbRE dE 2020
GLOBAL

global@gimm.com.mx       @Global_Exc

El caso
El allanamiento está relacionado con 
el arresto de una mujer mientras 
intentaba ingresar a Estados Unidos. 

EL 
DATO

Indagan casa ligada a carta tóxica. A petición del FBI, la policía canadiense allanó una 
vivienda en Montreal como parte de una investigación iniciada tras el envío de una carta envenenada al 
presidente de Estados Unidos, Donald Trump. — AFP

POR VERÓNICA MONDRAGÓN
veronica.mondragon@gimm.com.mx

En cuatro años, el presiden-
te de Estados Unidos, Donald 
Trump, ha incumplido la mi-
tad de las promesas que hizo 
en 2016, reveló la asocia-
ción de verificación de datos 
PolitiFact. 

El análisis toma en cuenta 
100 compromisos que asu-
mió el mandatario, de ellos, 
50 están incumplidas, 25 se 
cumplieron y 21 están cum-
plidas a medias. 

Entre las promesas in-
cumplidas destaca la cons-
trucción del muro fronterizo 
con México. 

“Voy a construir un gran 

hasta ahora el programa se 
mantiene vigente.

“El verdadero cambio co-
menzará inmediatamente 
después con la anulación y 
sustitución de ese desastre 
conocido como Obamacare”, 
afirmó el mandatario hace 
cuatro años.

Otra promesa fallida fue 
lograr que la economía cre-
ciera más de cuatro por cien-
to en un año.

De acuerdo con cifras de 
la Casa Blanca, el producto 
interno bruto en 2019 se in-
crementó 2.1 por ciento. 

Tras el impacto de la pan-
demia, la economía más 
grande del mundo se des-
plomó 31.7 por ciento en el 
segundo trimestre del año, 
según la Oficina de Análisis 
Económico.

La lista de compromisos 
también incluye algunos que 
Trump asumió durante los 
primeros meses de 2017, su 
primer año de gobierno.

En tanto, una de los com-
promisos que logró el man-
datario es haber anulado el 
Acuerdo de París, que regu-
la las emisiones de gases de 
efecto invernadero.

Ese documento fue fir-
mado durante la administra-
ción del expresidente Barack 
Obama.

También destaca la re-
negociación del Tratado de 
Libre Comercio entre Méxi-
co, Estados Unidos y Canadá 
así como limitar la migración 
legal.

Asimismo, el mandatario 
planteó incrementar tarifas 
en importaciones a diversos 
países, incluido México. Y lo 
cumplió.

Entre los compromi-
sos parcialmente logrados, 
destaca convertir a Estados 
Unidos en una país con au-
tonomía energética, desarro-
llar un plan para acabar con 
el Estado Islámico en 30 días 
y disminuir impuestos.

REVELA ANÁLISIS

El muro y el fin de 
Obamacare destacan 
como compromisos 

fallidos, según 
PolitiFact

Foto: AP

Foto: AFP

António Guterres ocupa el cargo de secretario general de Nacio-
nes Unidas desde enero de 2017.

REUTERS
global@gimm.com.mx

WASHINGTON.— El candi-
dato demócrata a la presi-
dencia de Estados Unidos, 
Joe Biden, criticó a su rival 
Donald Trump por el mane-
jo de la pandemia en el país.

“Simplemente Trump no 
ha estado a la altura. Se que-
dó paralizado. No actuó. En-
tró en pánico”, declaró Biden 
durante sus actividades de 
campaña en Wisconsin, un 
estado que será decisivo en 
los comicios de noviembre.

Ante trabajadores de una 
planta de aluminio, el demó-
crata aseguró que Trump po-
dría haber salvado muchas 

Biden critica el liderazgo republicano
CAMPAÑAS

vidas solicitando el uso de 
mascarillas, pero continuó 
realizando manifestaciones 
sin distanciamiento social. 

Asimismo, aseguró que se 
ha mostrado demasiado pre-
ocupado por no asustar a los 
mercados financieros.

“Francamente, he tratado 
con tipos como Trump toda 
mi vida... tipos que piensan 
que son mejores que tú. No 
me caen bien los tipos así”, 
aseguró.

En Wisconsin, las encues-
tas estatales dan una ventaja 
de 6.7 puntos a favor del de-
mócrata, según el promedio 
local del sitio de análisis Real 
Clear Politics.

“En estos momentos, en-
frentamos una crisis tanto de 
salud pública como econó-
mica porque Donald Trump 
fracasó al hacer su traba-
jo”, aseguró el exvicepresi-
dente vía Twitter antes de 
encabezar la reunión con 
trabajadores.

Simplemente Donald  
Trump no ha estado a la 
altura frente a la pandemia. 
Se quedó paralizado. No 
actuó. Entró en pánico.”

JOE BIDEN
CANDIDATO DEMÓCRATA 

AFP
global@gimm.com.mx

WASHINGTON.— Esta-
dos Unidos anunció que 
aplicará sanciones unila-
terales contra Irán y el pre-
sidente venezolano, Nicolás 
Maduro.

“Estados Unidos resta-
bleció las sanciones de la 
ONU contra Irán. Mis medi-
das envían un mensaje claro 
al régimen iraní y aquellos 
en la comunidad interna-
cional que se niegan a en-
frentarse a Irán”, afirmó en 
un comunicado el presiden-
te Donald Trump.

Washington anunció que 
someterá a sanciones a 27 
personas o entidades y pi-
dió a Europa que haga lo 
mismo. 

Entre los penalizados se 
encuentra el presidente de 
Venezuela, Nicolás Maduro 
por realizar transacciones 
de armas con Teherán, así 
como el Ministerio de De-
fensa iraní y su Organiza-
ción de Energía Atómica.

“Durante casi dos años, 
funcionarios corruptos en 
Teherán han trabajado con 
el régimen ilegítimo de Ve-
nezuela para burlar el em-
bargo de armas de la ONU”, 
aseguró el secretario de Es-
tado de Estados Unidos, 
Mike Pompeo.

Al respecto, Teherán 
anunció que las sanciones 
de Washington “no son nin-
guna novedad”.

Reactivan 
sanciones

CASA BLANCA

Penalizaciones
Las sanciones de la  
ONU contra Irán fueron 
levantadas en 2015, pero 
trump las reimplementó 
desde 2018.

EL 
DATO

Guterres celebró 
el multilateralismo 
y destacó que la 
organización cumplió 
su objetivo

DPA
global@gimm.com.mx

NUEVA YORK.— El secre-
tario general de Naciones 
Unidas, António Guterres, 
aseguró que el organismo 
cumplió con su principal 
objetivo: evitar una tercera 
guerra mundial.

“Fueron necesarias dos 
guerras mundiales, millo-
nes de muertos y el horror 
del Holocausto para que 
los líderes mundiales opta-
ran por la cooperación in-
ternacional y la supremacía 
de las leyes. Ese compro-
miso produjo resultados. 
Se ha evitado una tercera 
guerra mundial que tantos 
temían”, dijo al inaugurar 
la Asamblea General de la 
ONU en su 75 aniversario.

Entre los hitos de la or-
ganización, Guterres men-
cionó la ayuda humanitaria, 
el fin del apartheid, la erra-
dicación de enfermedades, 
la reducción del hambre y 
los acuerdos para proteger 
el medio ambiente.

En este contexto, el  pre-
sidente de México, Andrés 
Manuel López Obrador, 
envió un mensaje de 
felicitación.

“Nosotros en México nos 
vamos a seguir guiando 
por los principios de nues-
tra Constitución en mate-
ria de política exterior: no 
intervención, autodeter-
minación de los pueblos, 
solución pacífica de las 
controversias, respeto a los 
derechos humanos, y un 
principio básico, la coope-
ración para el desarrollo”, 
expresó. 

El mandatario reconoció 
que la ONU ha servido para  
fomentar las libertades.

“Necesitamos ser fra-
ternos, ayudarnos mutua-
mente. Ahora que todos los 
pueblos estamos enfren-
tando esta pandemia del 
covid-19, necesitamos ser 
muy solidarios. ¡Que viva 
la fraternidad universal!”, 
apuntó en su mensaje.

Para hoy, está progra-
mada la intervención de los 
presidentes Donald Trump 
y Vladimir Putin.

 — Con información  

de Isabel González 

ONU: evitamos una 
guerra mundial

75 ANIVERSARIO DEL ORGANISMO

Mensaje de México
El presidente andrés 
Manuel López Obrador 
felicitó a la ONU, 
reconoció la fraternidad y 
el respeto entre naciones.

EL 
DATO

RELEVO
 l Donald Trump anunció 
que está considerando 
a cinco mujeres para 
llenar la vacante en la 
Corte Suprema de Esta-
dos Unidos que dejó la  
muerte de la jueza Ruth 
Bader Ginsburg.

 l El mandatario dijo que 
anunciará su elegida el 
sábado y anunció que 
el nuevo juez debe ser 
nombrado antes de las 
elecciones.

EL TRUMPÓMETRO
Compromisos

Las más 
sonadas

muro y nadie hace mejores 
muros que yo, créanme, lo 
voy a construir de una forma 
económica. En la frontera sur 
y México va a pagar por él”, 
prometió el mandatario re-
publicano cuando buscaba 
su primer mandato. 

También destaca que el 
presidente Trump impulsó 
la anulación del programa 
Obamacare, sin embargo, 

Cumplidas 25 

24%

A la mitad 21 

20%
Incumplidas 50 

49%

Construir el muro y 
que México lo pague: 

Incumplida

Suspender el asilo a países 
propensos al terrorismo:  

Cumplido

Anular Obamacare: 
Incumplida

Foto: Reuters / Fuente: PolitiFact

En pausa 6

5%

No sabe/no contesto

2%
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Down Under
Remo Moretta*
global@gimm.com.mx

ANZMEX: 10 años de colaboración  
entre las comunidades empresariales  
de Australia, Nueva Zelandia y México
• Este consejo empresarial es crucial para el desarrollo compartido.

El consejo empresarial ANZMEX reú-
ne a empresas de Australia, Nueva Ze-
landa y México para colaborar y buscar 
oportunidades comerciales. ANZMEX no 
es sólo una organización que busca am-
pliar y profundizar nuestros compromisos 
económicos y crear empleos en nuestros 
respectivos mercados, también ayuda a 
desarrollar y ahondar nues-
tros vínculos personales, fo-
mentando eventos culturales 
y facilitando las conexiones 
académicas. 

Los consejos empresa-
riales son cruciales para 
entender cómo operan los 
mercados dada la variedad 
de conocimientos e inteli-
gencia de mercado que pro-
porcionan a sus miembros, y 
ANZMEX no es la excepción. 
Los miembros de la junta son 
por sí mismos profesionales y 
expertos en sus campos. 

El conocimiento y experiencia que com-
parten está en el centro de cómo ANZMEX 
agrega valor. Para la Embajada de Austra-
lia es un orgullo apoyar y ser miembro de 
ANZMEX. Me complace decir que las aso-
ciaciones público-privadas, así como las 
relaciones entre el gobierno y las empresas 
son fuertes. 

Durante los últimos diez años, ANZMEX 
ha sido una plataforma confiable sobre la 
cual se forjan importantes oportunidades 
comerciales, y se cimentan relaciones y 
conexiones. Alrededor de los intereses 
comerciales clave de Australia en México, 
tales como la minería y energía, educación 

internacional, servicios empresariales y 
comida y bebida, ANZMEX ha organizado 
mesas redondas, paneles de discusión, de-
gustaciones, lanzamientos de productos y 
eventos de vinculación que han promovido 
los negocios australianos y el conocimiento 
sobre México. 

Estas actividades también han ayuda-
do a informar a visitantes aus-
tralianos, incluidos ministros 
y directores ejecutivos, sobre 
el entorno operativo empre-
sarial de México, y les han 
proporcionado información 
sumamente útil. Ya sea que 
brinde consejos sobre cómo 
hacer negocios en México, 
cómo abordar cuestiones 
regulatorias y legislativas, 
el entorno de seguridad o 
las nuevas tendencias en un 
mercado tan diverso, ANZ-
MEX es un verdadero nexo 

entre México, Australia y Nueva Zelanda. 
Hoy, me da mucho gusto felicitar a su 

presidente, Donald Smallwood, a su equi-
po y a la junta de ANZMEX por su décimo 
aniversario, ya que ANZMEX se estableció 
por primera vez el 24 de septiembre de 
2010. Y es digno de mención que continúen 
proporcionando a sus nuevos miembros, 
mexicanos, australianos y neozelandeses, 
apoyo e información de alta calidad, du-
rante este período de incertidumbre por la 
pandemia del covid-19.
 Espero sus comentarios en  
 downunder.mexico@dfat.gov.au o en Facebook  
 y Twitter como @AusEmbMex
 *Embajador de Australia en México

El intercambio 
de actividades 
ayuda a 
compartir 
información 
del sector 
empresarial y 
sus industrias.

El actor relata a 
Excélsior sus objetivos 
tras incorporarse como 
asesor a la Casa Blanca
RAÚL TORTOLERO
Especia l
global@gimm.com.mx

Hace 16 años, el actor y pro-
ductor de cine Eduardo Ve-
rástegui hizo una promesa: 
nunca más iba a trabajar en 
proyectos que ofendieran a la 
comunidad hispana en Esta-
dos Unidos.

Se dio cuenta de que los 
productos de Hollywood re-
tratan una imagen incorrecta 
de los mexicanos, los hom-
bres aparecen como delin-
cuentes y las mujeres como 
objetos sexuales.

“Con mucha pena me di 
cuenta que yo era parte del 
problema, gobernado por la 
ignorancia. Y eso me llevó a 
abrir una productora de cine 
para elevar la dignidad de los 
mexicanos en EU”, afirmó en 
entrevista con Excélsior.

Eso llevó a que el pasado 
15 de septiembre el presiden-
te de Estados Unidos, Donald 
Trump, nombró al actor ta-
maulipeco asesor de la Casa 
Blanca por medio de la ini-
ciativa para la Prosperidad 
Hispana. 

A partir de ahora, el tam-
bién filántropo planteará me-
jorar la calidad de vida de los 
hispanos en el país vecino.

“Buscamos elevar los inte-
reses de los hispanos en Esta-
dos Unidos, ya no sólo en el 
espacio artístico, sino con una 
oportunidad para mayor im-
pacto, no sólo mejorar prés-
tamos, sino mejores escuelas, 
presentar propuestas nuevas”, 
aseguró vía Zoom el mexi-
cano que conoció a Trump 
cuando abogó por los jóvenes 
dreamers en Washington.

Sobre los ataques del 

actual presidente a la comu-
nidad migrante, Verástegui 
aseguró que nadie es perfecto.

“La idea es empezar a 
cambiar. Contradictorio sería 
no ir, no aceptar la invitación: 
como mexicano cómo no voy 
a querer la oportunidad de 
generar un impacto,  y esto 
es el momento, cómo dejarlo 
pasar”, aseguró el primer his-
pano nacido fuera de la Unión 
Americana en trabajar para 
ese comité.

Verástegui sigue con la 

carrera de cineasta, y actual-
mente está promoviendo la 
película Sound of Freedom 
(El sonido de la libertad) sobre 
trata de personas.

Convencido de que desde 
adentro se pueden lograr mi-
lagros, Verástegui aseguró que 
Trump va a ganar.

“La mayoría de los hispa-
nos en Estados Unidos es un 
pueblo católico, es un pueblo 
cristiano, si el hispano vota 
con sus valores, vota con el 
valor más importante que es 
la defensa del no nacido, hay 
un candidato nada más que es 
líder provida: Donald Trump”, 
afirmó.

El actor celebró los re-
cortes presupuestarios del 
gobierno a asociaciones de 
planificación familiar. 

“Con eso está salvando a 
bebés hispanos. Si votas por 
Biden tus manos estarán lle-
nas de sangre de bebés”, afir-
mó, y aseguró que todos los 
días reza por el bienestar de 
México.

Esta semana, participará 
en diversas reuniones para 
definir las próximas acciones.

“Lo que a mí me apasio-
na muchísimo es poder llevar 
propuestas a la mesa para ele-
var los intereses de los hispa-
nos”, subrayó.

Exige vida digna para hispanos
EDUARDO VERÁSTEGUI

Actualmente, el autor tamaulipeco está promoviendo la película Sound 
of Freedom, que aborda el tema de la trata de personas.

Foto: Especial

La mayoría de los hispanos 
en Estados Unidos es un 
pueblo católico, es un pueblo 
cristiano, si el hispano vota 
con sus valores, vota con el 
valor más importante que es 
la defensa del no nacido.” 

“Buscamos elevar los 
intereses de los hispanos ya 
no sólo en el espacio artístico, 
sino con una oportunidad 
para mayor impacto.”

EDUARDO VERÁSTEGUI
ACTOR, PRODUCTOR Y FILÁNTROPO



nueva dehli

Regresan turistas al Taj Mahal
el Taj Mahal, el monumento más emblemático de 
la india, reabrió ayer sus puertas al turismo, tras 
seis meses de cierre por la pandemia de covid-19, 
anunció el primer ministro narendra Modi.

a pesar de ser la nación más golpeada por la 
pandemia, después de estados unidos y que au-
mentaron los contagios, el gobierno tomó la me-
dida para relanzar la economía.

 — De la Redacción

El mayor mercado 
editorial en el  mundo 
se realizará del 14 al 18 
de octubre próximo en 
formato mixto

de la redacción
expresiones@gimm.com.mx

F R A N K F U R T ,  A l e m a -
nia.– A pesar de la pan-
demia de coronavirus, la 
Feria del Libro de Frank-
furt 2020 tiene por objetivo  
reunir a más de 2 mil 600 
personas el próximo mes, 
señalaron los organizadores. 

Con la invitación a auto-
res, lectores, editores y libre-
ros, pero sin el tradicional 
salón con los expositores, los 
organizadores dieron a co-
nocer ayer el programa de la 

Ajustan preparativos para encuentro librero
feria del libro de frankfurt 2020

“edición especial” de la ma-
yor feria del libro del mundo.

Juergen Boos, director de 
la Feria del Libro de Frank-
furt, puntualizó  que entre el 
14 y el 18 de octubre partici-
parán de forma digital unos 
2.800 expositores de unos 
90 países.

Por su parte, la directora 
de marketing, Katja Böhne, 
indicó que el evento se pro-
pone “enviar una señal de 
esperanza”.

En el salón de la feria se 
armará un escenario donde 
durante cinco días se reali-
zarán 60 actividades. Podrá 

haber 450 espectadores en-
vivo en el lugar, que debe-
rán registrarse previamente, 
siguiendo los protocolos sa-
nitarios. Los que no puedan 
ingresar tendrán la posibili-
dad de seguir el livestream 
por Internet.

A esto se sumarán 77 
eventos en 35 puntos de 
la ciudad. Unos 120 auto-
res leerán y discutirán sus 
obras. La cantidad de públi-
co de este encuentro librero 
dependerá entonces de las 
condiciones de cada espacio.

El programa profesional 
de la feria se realizará este 
año de manera exclusiva-
mente virtual y se estableció 
una plataforma digital para 
las negociaciones de dere-
chos, que continuará funcio-
nando tras la feria.

Foto: AFP

Foto: Cortesía Quinteto Sonico

Foto: AFP

expresiones@gimm.com.mx       
@Expresiones_Exc

EXCELSIOR | 
maRtES 22 dE SEptIEmbRE dE 2020

reviven huella  
sonora de rovira

por juan carlos talavera
jc.talavera@gimm.com.mx

El tango no sería lo mis-
mo sin las aportaciones del 
compositor y bandoneonista 
Eduardo Rovira (Argentina, 
1925-1980), figura clave de la 
vanguardia a quien muchos 
han denominado “el otro 
Piazzolla”, sólo que ha que-
dado en el olvido y al mar-
gen de nuevas grabaciones 
o presentaciones en salas de 
concierto.

Por esta razón, el quinteto 
Sonico se ha dado a la tarea 
de recuperar su archivo y su 
huella sonora para recupe-
rar algunas de sus grabacio-
nes, volverlas a ejecutar y a  
circular en los foros de Euro-
pa para revelar las claves de 
un compositor que revolu-
cionó el tango y logró un so-
nido híbrido.

Así nació la grabación del 
álbum doble Eduardo Rovi-
ra: Inédito e Inconcluso, que 
hoy se presentará en la Casa 
Argentina de París, Francia, 
que incluye las piezas que el 
compositor dedicó a escrito-
res como Evaristo Carriego, 
Roberto Arlt, José Ingenieros 
y Luis Luchi, así como piezas 
menos conocidas.

E n  e n t r e v i s t a  c o n  
Excélsior, el contrabajis-
ta Ariel Eberstein, integran-
te del quinteto Sonico, habló 
sobre el trabajo realizado 
por Eduardo Rovira, sus in-
fluencias, aportaciones y di-
ferencias del estilo de Astor 
Piazzolla.

“Los aportes de Rovira 
son muchos. Por ejemplo, 
genera un lenguaje paralelo 
a Piazzolla cuando los que lo 
siguieron, en los años 70, se 
encontraron atrapados en su 
lenguaje y no pudieron salir 
de ahí. Sin embargo, Rovira 
fue una alternativa que inclu-
yó una visión hacia la músi-
ca contemporánea. Además, 
ayudó a derribar el mito de 
que no debe mezclarse el 

quinTeTo sonico

A 40 años de 
su muerte, hoy 

presentan un disco 
con obras inéditas 

del compositor 
argentino

tango con el folclore y Rovira 
es un precursor de ello”, ex-
plicó Eberstein.

Recordó que, en su pri-
mer disco titulado Taplala, 
“él inicia con un tango de 
métrica irregular para lue-
go saltar a lo folclórico, y de 
ahí se mueve a lo románti-
co y a lo Bachiano. Digamos 
que su aporte es también la 
hibridación del tango, pero 
sin permitir que se pierda su 
identidad”.

Otro aporte un poco más 
anecdótico, explicó, “es que 
él fue el primero en incor-
porar los primeros efectos 
dentro del tango, es decir, 
durante los años 60 no ha-
bía nada de eso en el tango 
y cuando Rovira formó su 
propio trío se inventó unos 
pedales que conectó al ban-
doneón para hacer efectos, 
en una búsqueda electroa-
cústica e impresionista, tal 
como se puede revisar en su 
disco Sonico, que fue el pri-
mero que escuché.

“Rovira consiguió una pa-
leta grande de registros que 
revelan a un tipo espectacu-
lar que quiso ser un compo-
sitor revolucionario dentro 
del tango, un creador muy 
prolífico que logró cerca de 
200 obras académicas, pese 
a que murió a los 55 años”.

trío (bandoneón, guitarra 
y contrabajo), el cual es un 
LP que el compositor hizo a 
partir de cuatro escritores ar-
gentinos (Carriego, Arlt, Inge-
nieros y Luchi), “aunque sólo 
pudo grabar tres y nosotros 
conseguimos la partitura que 
faltaba para realizar la graba-
ción completa”.

Mientras que  Rovira  
inédito compila obras en 
cuarteto (bandoneón, violín, 
piano, contrabajo), una en 
quinteto y dos más para so-
lista”, las cuales Rovira gra-
bó en una cinta que nunca 

Ahora, todo eso es po-
sible saberlo con base en 
la investigación que realiza 
Eberstein, quien trabaja en 
la reconstrucción del catálo-
go del compositor argentino, 
“toda su música es difícil de 
conseguir y con este proyec-
to también apostamos por su 
recuperación”, dijo.

COLLAGE TEATRAL
Ariel Eberstein afirma que 
el lenguaje sonoro de Rovi-
ra es identificable porque en 
su música existen cambios 
constantes. “Su música es 
muy teatral, agrupa distintas 
ideas hasta lograr una fusión 
de elementos heterogéneos. 
Su música es una especie de 
collage donde uno no ve dis-
tintos elementos”.

Sobre Eduardo Rovira: 
Inédito e Inconcluso, explicó 
que es un álbum doble con 
dos historias diferentes.

El primero es Rovira in-
concluso, que contiene cua-
tro temas en formación de 

fue editada. Así que noso-
tros las transcribimos, la re-
construimos y les agregamos 
material inédito que encon-
tramos. Todo esto reúne el 
disco doble”.

Dicho á lbum tendrá 
otras presentaciones en Pa-
rís, Bruselas y se prevé para 
el próximo año un tour por 
América Latina, que podría 
incluir México, hacia sep-
tiembre de 2021, aunque to-
davía no está confirmado, a 
causa del covid-19.

¿Qué cuestiones técnicas 
destacaría sobre la música de 
Rovira? “Es una música muy 
camarística. Desde el punto 
de vista del violín y del ban-
doneón, son obras complejas 
y en ese collage incorpora al 
tango elementos bachianos, 
beethovenianos y elementos 
del folclor argentino y esto en 
Piazzolla no lo encontrarás”.

Y agregó: “Además, en las 
obras que grabaremos en el 
futuro, verás cómo mezcló el 
dodecafonismo con el tango, 
para que se pueda ver lo re-
volucionario que fue en los 
años 60”.

¿Por qué Rovira ha que-
dado al margen? “Nosotros 
no tuvimos solamente un 
músico como Piazzolla, sino 
también a Rovira y en Argen-
tina muchas veces las cues-
tiones se ponen en blancos y 
negros. Esto hizo, lamenta-
blemente, que perdiéramos 
la música de un compositor 
que tuvo su propio brillo en 
el mismo periodo de Piazzo-
lla, a finales de los años 50, 
pero con un lenguaje que 
rompió el tango tradicional 
de una manera totalmente 
distinta a Piazzola. Los ar-
gentinos nos hemos dado el 
triste lujo de desperdiciar a 
una de las dos ramas de la 
vanguardia”.

El ensamble Sonico se 
formó en 2015 y está integra-
do por el violinista Stephen 
Meyer, el pianista Ivo de 
Greef, el guitarrista Camilo 
Córdoba, el bandoneonista 
Lysandre Donoso y el pro-
pio Ariel Eberstein. Para su 
próximo disco el ensamble 
invitará a otros músicos para 
grabar piezas en la forma-
ción de octeto, entre los que 
se incluirá al violista mexica-
no, Óscar Quiñones.

el 
daTo

innovación
Eduardo Rovira fue 
precursor al demoler el 
mito de no mezclar el 
tango con el folclore 
argentino.

dos historias
 l El primer disco, Rovira 
inconcluso, es un LP que 
el compositor hizo a partir 
de cuatro escritores argen-
tinos (Carriego, Arlt, Inge-
nieros y Luchi).

 l El segundo, Rovira inédito, 
son piezas que el compo-
sitor grabó en una cinta 
que nunca fue editada y 
que Sonico transcribió y 
reconstruyó.

Digamos que el aporte 
(de Rovira) es también la 
hibridación del tango, pero 
sin permitir que se pierda su 
identidad.”

ArIEL EbErStEIn
integrante del quinteto sonico

escanee el código qR

PArA diSFrutAr 
taplala
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Foto: Cortesía Rosario Manzanos

por rosario manzanos
Especia l
expresiones@gimm.com.mx

En el borde, al filo, como 
recorrer el cuerpo del otro 
para apenas adivinarlo. Así, 
el coreógrafo sonorense Mi-
guel Mancillas, director de 
Antares Danza Contempo-
ránea, realizó a distancia la 
coreografía Contorno para la 
Compañía Nacional de Dan-
za (CND) del INBA. Pero al 
final se rindió a su obsesión 
de no trabajar sin tener a los 
bailarines frente a él.

Mancillas y su equipo via-
jaron a la Ciudad de México 
a ensayar con bailarines de 
la CND y grabar la pieza de 
ocho minutos que será par-
te del proyecto Beethoven en 
la intimidad. Ludwig en casa 
2.0, bajo la dirección artísti-
ca de Cuauhtémoc Nájera y 
que originalmente se llevaría 

coreografía virtualLa pieza se 
presentará en 

octubre en el Festival 
Internacional 
Cervantino

estética que si bien conoce, 
se encuentra alejada de su 
lenguaje de movimiento en 
el que el peso específico de 
sus obras, se relaciona a lo 
terrenal, cuando no a la ani-
malidad que todos cargamos 
encima. 

Tremendo reto fue para 
los bailarines acostumbra-
dos a otra lectura del cuerpo. 
El resultado presencial fue 
un tour de force que después 
de muchas horas de trabajo 
resultó en una aventura ver-
tiginosa con un despliegue 
técnico fenomenal: saltos a 
las paredes, cargadas de gran 
riesgo y momentos dramá-
ticos, se desarrollaron con 
el trío, que bajo las notas de 
música nos tenían embelesa-
dos a todos los presentes.

Quién sabe hacia dónde 
dirigirá su edición el videas-
ta Emilio Illescas, respon-
sable del registro de la obra 
y también responsable en 
crear una videodanza, que 
se estrenará, junto con otras 
propuestas de creadores 
contemporáneos y bailarines 
clásicos el próximo mes de 
octubre en el Festival Inter-
nacional Cervantino..

a cabo en foro, pero debido 
a la pandemia de covid-19 
se hará de forma virtual 
para verse en el Fes-
tival Internacional 
Cervantino.

Grabado 
en una caso-
na abandonada 
de las Lomas de 
Chapultepec, que 
el arquitecto Fernando 
Feres ofreció como un insóli-
to escenario, el montaje, cla-
ramente fue concebido para 
un foro. 

Atestiguar su grabación 
resultó un desborde de adre-
nalina para todos aquellos 
que no hemos puesto pie 
en un teatro en lo que va del 
año y que bajo severas con-
diciones de cuidado confir-
mamos que lo presencial, 
vamos, la escala de lo huma-
no, es algo insustituible.

Con la interpretación de 
Scarlett Güemez, Luis Mon-
dragón y Otiel Leyva, Man-
cillas se enfrentó de nuevo 
–lo hizo con el Ballet Hispá-
nico de Nueva York–, a una 

mOScú, RuSIa

la asepsia para disfrutar el arte
MOSCÚ, Rusia.– Una visitante que utiliza cubrebocas 
para protegerse del covid-19 visita el Artlife Fest, que 
es un encuentro interactivo internacional en el que 
se exhiben diferentes piezas de arte contemporáneo 
mundial, en la Sala Central Manezh.

El tema  del Artlife Fest 2020, que se realiza del 19 
al 27 de septiembre, es la superación de distancias. En 
la imagen, una mujer admira una obra del pintor ruso 
Soslan Sosiev.

 — De la Redacción

EgIPtO

Hallan 14 sarcófagos
EL CAIRO, Egipto.– Las 
autoridades egipcias anunciaron el 
descubrimiento de 14 sarcófagos de 
unos 2.500 años de antigüedad en el 
fondo de un pozo en la  necrópolis de 
Saqqara, al suroeste de El Cairo.

Este nuevo descubrimiento se 
añade al de otros 13 sarcófagos hace 
una semana en el mismo lugar, señaló 
el Ministerio de Antigüedades.

El sitio de Saqqara, ubicado a 25 
kilómetros al sur de las pirámides de 
Guiza, es una necrópolis en la que 
destaca la pirámide del faraón Zoser.

 — AFP

fundación louis vuitton

sHerman y lo femenino
París, francia.– la exposición de la artista 
plástica estadunidense cindy sherman, una de 
las máximas representantes de la fotografía de 
posguerra, se inauguró en la fundación luis 
vuitton, tras el cierre por la pandemia.

la muestra reúne una serie de autorretratos 
escenificados en donde sherman se plantea el 
papel de la mujer en la creación del arte.

 — De la Redacción

La pieza es 
parte del pro-

yecto Beethoven 
en la intimidad. 
Ludwig en casa 

2.0

Contorno y la CND

Foto: AFPFotos: AFP

Foto: AFP
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